
Ничего 
личного — 
платит бизнес 
Потерю персональных 
данных предложено 
компенсировать  
за счет операторов

Юристы предлагают Госдуме 
и Роскомнадзору законодатель-
но ужесточить ответственность 
за нарушения в сфере персо-
нальных данных. Речь идет о том, 
чтобы граждане получили воз-
можность требовать с бизнеса 
и госорганов компенсацию в раз-
мере от 500 тыс. до 5 млн руб. 
за каждый доказанный случай 
утечки данных. Но для реализа-
ции механизма клиенту придется 
исходно оставлять еще больше 
своих данных, что только повы-
сит риск утечки, предупреждают 
участники рынка.

Ассоциация юристов России 
(АЮР), возглавляемая советником 
спикера Госдумы и экс-главой коми-
тета по конституционному законо-
дательству Вячеславом Плигиным, 
подготовила предложения по изме-
нению закона «О персональных дан-
ных» (копия есть у „Ъ“). Они направ-
лены руководителю Роскомнадзо-
ра Александру Жарову и председа-
телю комитета Госдумы по инфор-
мполитике Александру Хинштейну. 
АЮР хочет обязать операторов пер-
сональных данных (то есть все го-
сорганы, компании и физические 
лица, обрабатывающие такие дан-
ные) по требованию граждан выпла-
чивать им по решению суда в слу-
чае утечки компенсацию в размере 
от 500 тыс. до 5 млн руб. Если утеч-
ка данных произошла по вине поль-
зователя, оператор освобождается 
от ответственности.

Возможность взыскать компенса-
цию с компании в случае утечки те-
оретически есть и сейчас, но, по мне-
нию АЮР, она сильно затруднена. 
«Чтобы взыскать убытки от утеч-
ки персональных данных через суд, 
гражданину необходимо доказать 
не только факт нарушения, но и раз-
мер убытков, а также причинно-след-
ственную связь между допущенным 
оператором нарушением и такими 
убытками»,— поясняет председатель 
комиссии по правовому обеспече-
нию цифровой экономики москов-
ского отделения АЮР Александр Жу-
равлев. При этом обычно гражданин 
не знает, кем, в каком объеме и зачем 
обрабатывались его персональные 
данные, после того как первоначаль-
ный оператор передал их дальше, по-
лагает господин Журавлев.

деловые новости — с10

Начавшаяся неделя уже с сегодняшнего дня будет 
 эффективным тестом на прочность для экономической 
конструкции РФ. Обвал на мировых финансовых рынках 
9 марта был на четверть российским. Резкое ухудшение 
настроений из-за распространения коронавируса в ЕС 
наложилось на объявленное после распада соглашения 
ОПЕК+ намерение РФ и Саудовской Аравии  агрессивно 
конкурировать на экспортных  рынках нефти. Все это 
уже вчера снизило капитализацию компаний РФ в Лон-
доне и Нью-Йорке на 7–22%, цены нефти на 30%, рубль 
на зарубежных площадках — до 74 руб./$. Реальный 
сценарий для РФ станет яснее сегодня при открытии 
внутренних рынков и в ближайшие дни. И бюджет, и ЦБ, 
и компании имеют все возможности почти не почувство-
вать резкого ухудшения условий внешней торговли — 
но к вероятному обвалу настроений и ожидаемому анти-
кризисному хаосу си стему никто не готовил.

9 марта — в России, в отличие от большей части мира, не-
рабочий день — для правительства РФ стал сорванным выход-
ным. В Белом доме прошло внеплановое совещание — пре-
мьер-министр Михаил Мишустин собрал на нем экономи-
ческое руководство, включая профильных вице-премьеров 
и министров, главу ЦБ и представителей АП. Обсуждали но-
вую экономическую реальность: обвал цен нефти на миро-
вых площадках на 30% и стабилизацию ее на уровне $34 за бар-
рель, девальвацию рубля к доллару на внебиржевых рынках 
до 74 руб./$, обвал капитализации крупнейших эмитентов РФ 
в Лондоне и Нью-Йорке, от Сбербанка и «Яндекса» до «Роснеф-
ти» и «Норникеля», на 7–22%. В происходившем с российски-
ми эмитентами почти невозможно отделить специфически 
«русские» факторы от мировой паники на рынках из-за быс-
трого распространения коронавируса в ЕС — русские нефтя-
ные и металлургические акции, например, падали практиче-
ски так же, как бумаги BP, Shell, Glencore, Rio Tinto, технологи-
ческие и банковские — сильнее (см. текст на этой же страни-
це). Распродажи активов в мире начались еще в пятницу (ос-
новные мировые индексы потеряли 3–5%), о фактическом рас-
паде соглашения ОПЕК+ (см. стр. 7) стало известно тогда же. 
Триггером же для предельно взбудораженных игроков послу-
жила информация о намерении Саудовской Аравии и России 
открыть ценовую войну на экспортных нефтяных рынках — 
и обвал цен Brent и WTI до уровней 2008 года.

Хотя накануне, 5 марта, правительство обновило руко-
водство комиссии по экономическому развитию (в 2009 го-
ду была центром «ручных» решений антикризисного пла-
на) и утвердило состав новой оперативной (собирается раз в 
две недели) комиссии Белого дома по повышению устойчи-
вости развития экономики (обе комиссии возглавляет пер-
вый вице-премьер Андрей Белоусов), пока неизвестно, что 
предполагается делать в новой ситуации. 
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Вирус-мажорные 
обстоятельства
Власти РФ готовы учесть фактор эпидемии  
при исполнении госконтрактов

Как выяснил „Ъ“, правительство 
 намерено признать коронавирус форс-
мажорным обстоятельством при выпол-
нении госзакупок. Сейчас Торгово-про-
мышленная палата (ТПП) уже выдает 
заключения о форс-мажоре из-за коро-
навируса только при срыве экспортных 
поставок, тогда как у компаний уже воз-
никают сложности при выполнении вну-
тренних контрактов. По данным „Ъ“, не-
посредственной причиной, по которой 
Минпромторг сейчас готовит  проект 
акта правительства,  стали проблемы 
 автопроизводителей.

По данным „Ъ“, правительство согласова-
ло и в ближайшее время признает пробле-
мы из-за коронавируса форс-мажором для 
госзакупок. 28 февраля в ходе совещания 
на базе РСПП глава КамАЗа Сергей Когогин 
говорил, что ТПП выдает сертификат о насту-
плении форс-мажора только в случае невоз-
можности осуществить экспортные постав-
ки. Он отметил, что автоконцернам, кото-

рые работают по ФЗ-44 о госзакупках, «очень 
сложно», штрафы при неисполнении обяза-
тельств «гигантские». Господин Когогин до-
бавил, что концерн «проявил инициативу» 
и концептуально было принято решение 
о толковании форс-мажора.

В Минпромторге „Ъ“ заявили, что «сегод-
ня необходимо нивелировать проблемы из-
за коронавируса, связанные с исполнением 
обязательств по заключенным автопроизво-
дителями госконтрактам». Поэтому по пору-
чению штаба по предупреждению завоза но-
вой кронавирусной инфекции на террито-
рию РФ Минпромторг совместно с Миню-
стом и Минфином прорабатывают вопрос 
выпуска соответствующего нормативного 
акта, подтверждают там.

Президент ТПП Сергей Катырин сказал 
„Ъ“, что палата осуществляет подтверждение 
форс-мажорных обстоятельств для внешне-
торговых контрактов.
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В соответствии  
с «Буком» закона
В Нидерландах начался суд  
по делу о катастрофе MH17

В понедельник в судебном  комплексе 
Схипхол под Амстердамом  начался 
суд по делу о катастрофе самолета 
Boeing 777, следовавшего рейсом MH17 
из Амстердама в Куала-Лумпур 17  июля 
2014 года. Уголовный процесс должен 
дать ответ на вопрос: виновны ли бывший 
министр самопровозглашенной Донец-
кой народной республики Игорь Стрелков 
(Гиркин) и трое его подчиненных — двое 
россиян и один украинец — в  уничтожении 
этого самолета. Начальный этап разби-
рательства посвящен «инвентаризации» 
всех имеющихся сведений, однако уже 
в первый день в деле всплыли доселе 
 неизвестные подробности.

Стулья, люди, ЗРК
«Правда, только правда, и ничего кроме 
правды»,— табличка с этой надписью бы-
ла воткнута в газон рядом с расставленны-
ми около российского посольства в Гааге по-
чти тремястами белыми стульями. Их при-

несли активисты накануне начала судеб-
ного заседания — причем выставили в по-
рядке, имитирующем рассадку на борту са-
молета. «Для меня это очень красивый сим-
вол всех 298 человек, которые были на бор-
ту и погибли. Их больше нет. Мой брат так 
и не вернулся,— прокомментировал акцию 
один из родственников жертвы авиаката-
строфы.— Идея состоит в том, чтобы четко 
и ясно показать России: она должна взаимо-
действовать со следствием».

Свидетельства отсутствия такого взаи-
модействия были весьма очевидными — 
на процессе не было всех трех россиян, об-
виняемых в соучастии в убийстве находив-
шихся на борту пассажиров и уничтожении 
самолета в небе над Донбассом. Речь идет 
о бывшем министре обороны самопровоз-
глашенной Донецкой народной республики 
Игоре Стрелкове (Гиркине), его подчинен-
ных Олеге Пулатове и Сергее Дубинском.  
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Неспособность основных производителей нефти — России и Са-
удовской Аравии — договориться о продлении и дополнительном 
ограничении добычи обернулась обвалом на рынке нефти. Коти-
ровки Brent упали более чем на 30%, опустившись до четырех-
летнего минимума $31 за баррель. Зависящие от нефти рубль 
и российские ценные бумаги также обвалились на мировых 
площадках в отсутствие торгов на Московской бирже 9 марта. 
По мнению участников рынка, для стабилизации ситуации Бан-
ку России может потребоваться подъем ключевой ставки.

9 марта торги на российском финансовом рынке не проводились 
из-за праздника, но на зарубежных биржах и внебиржевом рынке курс 

рубля и котировки российских активов стремительно подешевели. 
По данным агентства Bloomberg, в понедельник курс доллара на междуна-
родном рынке, оттолкнувшись от уровня 70 руб./$, стремительно взлетел 
до отметки 75,22 руб./$. Таким образом, он обновил максимум с февраля 
2016 года. Четырехлетний максимум обновил и курс евро, поднявшийся 
выше уровня 86 руб./€. После 19:00 курсы закрепились возле значений 
74 руб./$ и 84,6 руб./€, что на 4,5 руб. и 7,2 руб. выше значений закрытия 
пятницы. По данным Bloomberg, падение рубля относительно доллара 
оказалось сильнейшим (8,3%) по сравнению с курсами других валют. 
Столь сильного ослабления российской валюты за один день 
инвесторы не наблюдали более пяти лет.

Разница в российском и саудовском взглядах на будущее мирового нефтяного рынка  
обвалила все остальные  ФОТО AP

Подписной  
индекс 50060

П1125

Интересно нефти пляшут
Условия внешней торговли для России радикально изменились за сутки
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сегодняшнее 
число 73,5

процента составила, по данным Росстата, доля прибыльных предприятий в РФ в 2019 году — по-
казатель начал расти после четырех лет снижения. Сальдированная прибыль компаний в РФ составила 
15,6 трлн руб. (13,4 трлн в 2018 году, рост на 9,1%), сильно выправил ситуацию декабрь (прибыль минус 
убыток выросла в 4,45 раза к декабрю 2018 года, вероятно, отчасти из-за сдвига бюджетных расходов в 2019 
году). В основном рост прибыли обеспечили обработка (на 28,8%, до 4,2 трлн руб.), оптовая и розничная 
торговля (на 27,3%, до 3,3 трлн) и транспортировка и хранение (на 39%, до 1,2 трлн руб.). Прибыль же в добы-
че снизилась на 21,5%, до 3,7 трлн руб., в том числе в нефтегазовом секторе — на 28,9%, до 2,7 трлн руб.

ИНВЕСТИЦИИ

Инфраструктура  
пребывает  
в хроническом  
дефиците

Во всем мире наблюдается нехватка 
средств на развитие инфраструктуры 
— как отмечается в исследовании 
ВЭБ.РФ, «Национального центра 
ГЧП» и компании AECOM «Инфра-
структура для устойчивого развития», 
в 2020 году дефицит средств на эти 
цели превысит $500 млрд. Ссылаясь 
на данные Всемирного банка 
и Glo bal Infrastructure Hub, авторы 
исследования предупреждают, 
что в последующие 20 лет нехватка 
средств может составить $13 трлн. 
Отмечается, что сейчас в мире 
под управлением финансирующих 
организаций и институциональных 
инвесторов находятся активы 
на сумму $146 трлн, однако из них 
на долю инфраструктуры приходит-
ся не более 5% вложений. В банках 
развития, обладающих мандатами 
на поддержку инфраструктурных 
проектов, сконцентрировано $5 трлн 
активов, но они инвестируют в них 

не более 3%. В России в 2021–2025 
годах дефицит вложений в инфра-
структуру прогнозируется на уровне 
$124 млрд и в последующем будет 
только расти.

Напомним, что правительство 
РФ утвердило план модернизации 
и расширения магистральной 
инфраструктуры до 2024 года — 
стоимость его проектов оценивается 
в 6,8 трлн руб. Около 3 трлн руб. 
планируется выделить из бюджета, 
остальное — частные средства. 
Для привлечения инвесторов в конце 
2018 года была запущена «фабрика 
проектного финансирования». 
Однако, как отмечается в исследова-
нии, «институциональные инвесторы, 
системно вкладывающие в развитие 
инфраструктуры, в России практи-
чески отсутствуют», а проектное 
финансирование обеспечивает 
лишь 3% объема инвестиций.

Впрочем, говорится в исследова-
нии, инвесторы, как отечественные, 
так и зарубежные, все же проявляют 
интерес к российскому инфраструк-
турному рынку и могли бы направлять 
в него до 2 трлн руб. в год. «Их ин-
терес к таким инвестициям остается 
нереализованным в силу недостаточ-
ной прозрачности инфраструктурного 
рынка и отсутствия эффективных 
инструментов оценки для принятия 
инвестиционных решений»,— пола-
гают авторы исследования. Среди 
возможных решений проблемы они 
называют создание национальной 
системы оценки и сертификации ка-
чественных и устойчивых проектов — 
такой опыт используется за рубежом. 
Так, созданная в США система оцен-
ки Envision за восемь лет помогла 
привлечь в развитие инфраструктуры 
$22,5 млрд инвестиций.

Евгения Крючкова
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ДИНАМИКА ИНФРАСТРУКТУРНЫХ 
ИНВЕСТИЦИЙ В РОССИИ 
ДО 2040 ГОДА ($ МЛРД)   
  

Ожидаемые инвестиции

Потребность в инвестициях

Дефицит инвестиций
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Сегодня Минприроды внесет в Белый дом новую версию 
проекта концепции реформы расширенной ответствен-
ности производителей и импортеров за переработку от-
ходов. В министерстве утверждают, что документ прин-
ципиально согласован с представителями бизнеса, но 
у участников рынка, как и у чиновников, к нему много во-
просов. Убедительным проект концепции, как того тре-
бовала отраслевой вице-премьер Виктория Абрамченко, 
не выглядит, как и аргументы Минприроды в пользу пред-
лагаемых фискальных и других ограничений рынка и со-
здания компании—распорядителя бюджетных средств.

Обновленный проект концепции реформы расширенной 
ответственности производителей и импортеров товаров и упа-
ковки за переработку отходов (РОП), который сегодня Минпри-
роды вновь внесет в правительство, призван перезапустить ры-
нок, так и не заработавший за пять лет. По поручению Влади-
мира Путина концепция реформы должна быть готова к 31 
марта. В конце февраля 2020 года вице-премьер Виктория Аб-
рамченко признала прежний ее вариант неработоспособным, 
как и идеи министерства о переносе ответственности за ути-
лизацию на производителей упаковки и его же намерение ли-
шить компании возможности самостоятельно и через ассоци-
ации заниматься утилизацией без уплаты экосбора в бюджет 
(см. „Ъ“ от 25 февраля).

С 27 февраля Минприроды опубликовало на regulation.gov.
ru две новые версии документа, в которых в том числе снима-
ло с себя ответственность за неработающие нормативные ак-
ты. 5 марта в ведомстве провели совещания с бизнес-ассоци-
ациями, большинство которых критически относятся к нова-
циям Минприроды (см. „Ъ“ от 3 марта), а 6 марта (дедлайн для 
внесения «непротиворечивых предложений» бизнеса «в корот-
кой форме») документ обсуждали с ведомствами. На этом сове-
щании замглавы Минприроды Константин Румянцев сообщил 
коллегам, что документ «концептуально поддержан» бизнесом.

Одно из принципиальных противоречий бизнеса и Мин-
природы заключается в том, что компании не готовы уплачи-
вать экосбор без альтернативы исполнения РОП самостоятель-
но или в составе ассоциаций. На просьбу „Ъ“ пояснить, почему 

министерство настаивает на упразднении такой возможности, 
в ведомстве не нашли аргументов, кроме фискальных. «Инсти-
тут РОП существует в РФ уже пять лет. Но, к сожалению, пока 
сумма, которую удается собрать, очень незначительна, боль-
шинство производителей уклоняются от уплаты. А кто-то пла-
тит. И это создает основание для недобросовестной конкурен-
ции»,— полагают там.

Последняя версия документа, по данным „Ъ“, все же упоми-
нает возможность самостоятельной утилизации при наличии 
у компании мощностей (возможность делать это через ассоци-
ации отменяется). При этом компаниям, которые инвестиру-
ют в инфраструктуру по сбору и переработке отходов, предла-
гается сделать вычет по уплате экосбора в объеме инвестиций 
в 2021–2022 годах. Однако строить такие мощности даже круп-
ным компаниям в одиночку невыгодно, а участники рынка пе-
реработки неоднократно заявляли, что проблема не в отсутст-
вии мощностей, а в отсутствии потока раздельно собранных 
отходов, которые позволят их загрузить.

Вероятнее всего, документ поступит в Белый дом без согласо-
вания другими министерствами. В Минэкономики „Ъ“ заявля-
ли, что «выбор способа выполнения РОП (самостоятельно, с при-
влечением ассоциаций либо путем уплаты экосбора) необходи-
мо сохранить за производителем». Кроме того, Минприроды по-
прежнему настаивает на передаче инфраструктурных задач ком-
пании «Российский экологический оператор» (РЭО), она же долж-
на стать и распорядителем бюджетных поступлений от экосбора 
(в Минфине указывали, что это невозможно по закону). Отвечая 
на вопрос „Ъ“, в Минприроды объяснили свою настойчивость 
тем, что РЭО создан указом президента как федеральный опера-
тор по ТКО. «До 2023 года ППК РЭО выстраивает инфраструктуру. 
Сначала сумма сбора в Германии, например, составляла €2 млрд, 
а через 12 лет снизилась вдвое. После того как были запущены 
мощности, появилась прибыль от использования вторичных ма-
териальных ресурсов, она позволила снижать ставки экосбора. И 
у нас это должно получиться». Заметим, участники немецкой си-
стемы «Зеленая точка» никогда не платили экосбор за РОП в бюд-
жет, а уплачивали его саморегулируемой организации.

Алексей Шаповалов, Анна Васильева

Спорные отходы товаров и упаковки
Рынок и Минприроды не договорились об их утилизации
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Впервые за десять лет страхо-
вой рынок  завершил год без ро-
ста сборов, говорится в обзоре ЦБ 
по итогам 2019 года. Ранее годо-
вые темпы прироста взносов пре-
вышали 15%. Причина стагнации 
— сокращение рынка страхования 
жизни и ориентация клиентов (на-
пример, ДМС) на полисы со срав-
нительно невысокой стоимостью. 
На этом фоне выплаты страхов-
щиков растут — в основном из-за 
завершения договоров страхова-
ния жизни. Впрочем, оснований 
для паники у рынка нет: при всех 
проблемах прибыль за год выро-
сла более чем на четверть, хотя 
ее приносит не профильная дея-
тельность, а доход от инвестиций.

Как сообщил Банк России, по ито-
гам 2019 года объем сборов на стра-
ховом рынке составил 1,48 трлн руб. 
«Впервые с 2009 года рынок не вы-
рос,— констатирует ЦБ.— Годом ра-
нее темпы прироста взносов превы-
шали 15%. Отношение собранных 
страховых премий к ВВП за 2019 год 

снизилось на 0,07 процентного пун-
кта, до 1,35%». При этом число заклю-
ченных договоров страхования уве-
личилось на 2,6%, до 207,8 млн. При-
чинами стагнации премий в услови-
ях роста числа договоров ЦБ называ-
ет изменение спроса (он рос по ви-
дам страхования со сравнительно 
невысокой стоимостью продуктов, 
например, ДМС, где средняя премия 
составляет 10,6 тыс. руб.) и сокраще-
ние договоров с высокими средни-
ми премиями (как в инвестицион-
ном страховании жизни, ИСЖ, со 
средней премией 530,9 тыс. руб.).

Завершение бума ИСЖ вырази-
лось для рынка падением сборов 
впервые за последние десять лет (на 
19,2%, до 317,5 млрд руб.). Регулятор 
считает, что потребители теперь луч-
ше понимают суть этого продукта и 
не путают его с банковским депози-
том благодаря указанию ЦБ и стан-
дарту Всероссийского союза страхов-
щиков (ВСС) о требованиях к прода-
жам таких полисов. Так, теперь про-
давцы обязаны раскрывать клиен-

ту детальную информацию: напри-
мер, в ней перечисляются активы, от 
динамики стоимости которых зави-
сят размер дохода и порядок расче-
та выкупной суммы (ее клиент полу-
чает в случае досрочного расторже-
ния договора). Кроме того, ЦБ гово-
рит о «возможной неудовлетворен-
ности клиентов» доходами по ИСЖ. 
Большинство завершившихся в пер-
вом полугодии 2019 года договоров 
ИСЖ показали доходность, не пре-
вышающую доходности по вкладам 
физлиц. 51% полисов показал доход-
ность ниже 1% (31% полисов — нуле-
вую), 42% полисов — 1–5% годовых, 
7% — выше 5% годовых.

Первые итоги работы финомбуд-
смена, который с 28 ноября 2019 го-
да работает с жалобами не только по 
моторным, но и по другим видам 
страхования, свидетельствуют о том, 
что страхование жизни стало лиде-
ром по спорам граждан со страхов-
щиками (во «внемоторном» сегмен-
те). Как сообщили „Ъ“ в службе обес-
печения деятельности финансового 

уполномоченного, с 28 ноября 2019 
года по 29 февраля 2020 года посту-
пило 1877 таких обращений, из них 
«по жизни» — 1243 обращения. По-
требители жаловались в основном 
на низкие суммы при возврате стра-
ховой премии при расторжении до-
говора. Как говорит главный фину-
полномоченный Юрий Воронин, 
«почти половина обращений вла-
дельцев полисов страхования была 
обоснованной». В ближайшие меся-
цы он ожидает роста подобных обра-
щений, но «он не будет взрывным».

Страхование жизни вызвало 
и рост выплат страховщиков —
на 16,7%, до 609,6 млрд руб. Из них 
на выплаты «по жизни» пришлось 
133,4 млрд руб., в которых 106,6 мл-
рд руб.— выплаты по ИСЖ. Влияние 
на выплаты оказал и ожидающий 
продолжения реформ рынок ОСАГО 
(выплаты на нем составили 141,2 мл-
рд руб. при 213,9 млрд руб. сборов). 
ЦБ указывает на увеличение числа 
убыточных для страховщиков реги-
онов по ОСАГО.

Впрочем, стагнация сборов и 
рост выплат не сказались на прибы-
ли страховщиков. По итогам 2019 го-
да ее размер после налогообложения 
составил 207,4 млрд руб. — на 25,7% 
выше показателя 2018 года. Как гово-
рится в отчете ЦБ, «в 2019 году при-
быль страховщиков увеличилась за 
счет роста доходов от инвестицион-
ной деятельности, чему способство-
вала благоприятная конъюнктура 
облигационного рынка». Как гово-
рит президент ВСС Игорь Юргенс, 
отсутствие роста премий не стало 
сюрпризом для рынка из-за паде-
ния объемов по ИСЖ. Следующими 
драйверами роста он называет ДМС 
и накопительное страхование жиз-
ни. «Важнейший показатель работы 
страховых компаний — размер чи-
стой прибыли — вырос более чем на 
четверть. Это результат и удачной ин-
вестполитики страховщиков, и циф-
ровизации, которая позволяет суще-
ственно сокращать расходы»,— зая-
вил „Ъ“ Игорь Юргенс.

Татьяна Гришина

Без роста, но с прибылью
ЦБ зафиксировал стагнацию страхового рынка

Единственное принятое вчера 
решение изложил Банк России: с 10 
марта в течение 30 дней ЦБ не бу-
дет покупать валюту в рамках «бюд-
жетного правила». Минфин, в свою 
очередь, разъяснил: «правило» дей-
ствует, при текущей цене нефти 
бюджет в месяц недополучит око-
ло $2 млрд, они могут быть в любой 
момент взяты из ФНБ, где чуть боль-
ше $150 млрд.

Исходя из приводившихся ранее 
расчетов Минфина, в случае, если 
нефть в результате нефтяной цено-
вой войны останется на уровне $35 
за баррель и все будет идти по пра-
вительственному плану, бюджет в 
2020 году недополучит порядка 800–
900 млрд руб. Учитывая, что остатки 

средств в казначействе составляют 
сейчас 4,2 трлн руб., Минфин впол-
не может позволить себе и очень 
долго не выходить на рынок ОФЗ 
(он, очевидно, станет сегодня наря-
ду с валютным главным пострадав-
шим) и вообще не вносить поправки 
в трехлетний бюджет. Пока сложно 
вычисляемы потери от margin calls 
и от реализации валютных хеджей, 
но катастрофическими они по опы-
ту 2009 и 2014 годов не выглядят. В 
целом происходящее сравнимо с со-
бытиями конца 2014 года — сейчас 
и власти, и экономика на порядок 
лучше готовы к резкому ухудшению 
условий внешней торговли (а речь в 
экономических терминах идет по-
ка только об этом). Даже ожидаемый 
инфляционный всплеск из-за так на-
зываемого эффекта переноса на руку 

ЦБ, с конца 2019 года «недобирающе-
му» 1–1,5 процентного пункта к цели 
по инфляции: на мартовском заседа-
нии совета директоров Банка России 
пока у него есть все основания или 
сохранить ключевую ставку, или ог-
раничиться символическим ее по-
вышением на 0,25 п. п.

Однако все соображения о том, 
что Белый дом может вообще не бес-
покоиться о будущих месяцах и реа-
гировать на происходящее, исполь-
зуя весь впечатляющий набор за-
щитных мер «крепости Россия», раз-
биваются о несколько чисто конъ-
юнктурных моментов. В первую оче-
редь уже сегодня по масштабу неиз-
бежной биржевой паники станет по-
нятно, насколько «медийна» эконо-
мика РФ в сравнении с 2014 годом и 
c остальным миром. Глубина обвала 

западных рынков на новостях о ко-
ронавирусе в значительной степени 
связана с гиперреакцией и сверхэф-
фективностью финрынков в мире, 
управляемых почти полностью чи-
сто новостными триггерами. Осо-
бенно важно, насколько «медиаза-
висим», управляем и склонен к па-
нике в РФ госсектор — это выяснит-
ся скоро, результат же непредсказу-
ем и критически важен для любых 
прогнозов сроком дольше трех дней.

Второе обстоятельство — «бюд-
жетное правило» и связанная с ним 
конструкция «ФНБ—нацпроекты—
институты развития—госбанки—
госкомпании» ориентированы ис-
ключительно на защиту от внешне-
го давления и от экзогенных кризи-
сов. Главной же проблемой экономи-
ки РФ в 2018–2019 годах был факти-

ческий отказ и госкомпаний, и част-
ных структур от новых крупных ин-
вестиций из-за неопределенности. 
В 2020 году она многократно умно-
жена коронавирусом, средств же от 
эндогенного кризиса, связанного 
с обвалом ожиданий (а не внешне-
го спроса), ни ЦБ, ни Белый дом по-
ка не демонстрировали. Третий мо-
мент: хотя об этом нет оснований 
что-то даже предполагать, представ-
ление об антикризисных мерах но-
вого правительства могут заметно 
отличаться от практики 2014–2015 
годов. Да и в целом хаос антикризис-
ного инновационного нормотвор-
чества — одна из основных угроз: 
не так страшна нефть по $20 за бар-
рель, как непредсказуемость того, 
чем именно на это решат ответить.

Дмитрий Бутрин
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Минприроды пока не удалось найти для «экологиче-
ского» вице-премьера Виктории Абрамченко новых 
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ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: Рублевское шоссе, 28, Москва, 121609. Зарегистрировано в Роскомнадзоре, регистрационный номер и дата принятия решения о регистрации: ПИ № ФС 77-76924 от 9 октября 2019 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru.  
Цена свободная. © АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00. Газета отпечатана в АО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный,  
Московская обл., 141700. Заказ №640 |          |WWW. KOMMERSANT. RU. Подписка на электронные версии и размещение рекламы на сайтах. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|          |ПРОДАЖИ ПО ПОДПИСКЕ И В РОЗНИЦУ: АО «Коммерсантъ-Пресс». Генеральный директор Альфред Хакимов.  
Отдел розничного распространения: тел. (495) 721 1201. Отдел подписки: тел. 8 (800) 200 2556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы 50060, П1125, П1126 (субботний выпуск)|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: тел. (495) 797 69 86.

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|          |РЕДКОЛЛЕГИЯ Владимир Желонкин — главный редактор газеты «Коммерсантъ», Елена Нусинова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Сергей Агафонов — главный редактор журнала «Огонек», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора  
АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Иван Сухов, Рената Ямбаева — заместители  шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь 
СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Сергей Дюпин, Ан дрей Ко лес ни ков, Григорий Ревзин, Денис Скоробогатько, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов|          |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков;  
Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|          |ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Юрий Барсуков (бизнес), Павел Белавин (медиа и телекоммуникации), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Леонид Ганкин (внеш няя поли ти ка), Дмитрий Ждакаев (общество), Грант Ко сян (спорт),  
Дмитрий Ладыгин (финансы), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Сергей Ходнев (культура)|          |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Ксения Дементьева (финансовый анализ), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация), Иван Макаров (оперативная информация),  
Татьяна Трофимова (региональная корсеть),  Петр Холобаев (нормативно-словарная)|         |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|         |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|          |ВЫПУСК — Наталья Ковтун|          | Анатолий Гусев — автор макета, Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ»,  
Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|         |ФОТОСЛУЖБА Сергей Вишневский — руководитель|          |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак|          |ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262  
РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА ПО МАРКЕТИНГУ И PR  Екатерина Богомолова, тел. (495) 797 6996 д.2648 |          |ИЗДАТЕЛЬСКИЙ СИНДИКАТ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594|          |ПАО «Аэрофлот»  — официальный авиапоставщик ИД «Коммерсантъ»

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru.  
В регионах заказы на размещение рекламы принимаются представительствами: Воро неж ООО «Коммерсант – Черноземье» (473) 239 09 76, 239 09 69;  Екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Ижевск ИП Власова Анастасия Сергеевна (3412) 945 075; Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“»  
(3952) 487 025, 487 120, 487 125; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «ЮМБ» (861) 201 94 26; Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород  ООО «Коммерсантъ Приволжье» (831) 430 13 92; Новосибирск  АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;   
Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56; Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа-группа ”ОМ“» (8452) 23 79 65, 23 79 67;  
Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

ОГОНЁК
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

16+

с1



новости
Коммерсантъ   l   Вторник 10 марта 2020 №42/В   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  3

Государствообразумливающий народ
Татарстанские общественники считают дискриминационной поправку о русском языке

Общественники Татарстана выступи-
ли против поправки о «государствоо-
бразующем народе». Письмо к депута-
там Госдумы с призывом отклонить ее 
«как противоречащую принципам демо-
кратического федеративного государ-
ства» направил совет Всемирного фору-
ма татарской молодежи. Одновременно 
к президенту России обратился оппози-
ционный властям Всетатарский общест-
венный центр (ВТОЦ), заявив, что такая 
формулировка нарушает права «25 мил-
лионов „негосударствообразующих“ 
граждан РФ». В Госдуме заявили, что 
общественникам стоило высказывать 
свою позицию, пока поправки рассма-
тривались в рабочей группе.

Совет Всемирного форума татарской мо-
лодежи (является крылом подконтрольно-
го властям Татарстана Всемирного конгрес-
са татар и объединяет около 100 обществен-
ных организаций) выступил против поправ-
ки к Конституции о «государствообразую-
щем народе». Напомним, несколько вариан-
тов поправок об особом статусе этнических 
русских в РФ обсуждались в рабочей груп-
пе по подготовке поправок; все они вызва-
ли споры. 2 марта Владимир Путин внес па-
кет своих предложений ко второму чтению 
законопроекта об изменениях в Конститу-
ции. В частности, президент предложил рас-
ширить формулировку ч. 1 ст. 68 о государ-
ственном языке: «Государственным языком 

РФ на всей ее территории является русский 
язык как язык государствообразующего на-
рода, входящего в многонациональный со-
юз равноправных народов РФ».

«В случае закрепления в Конституции 
многонациональной страны одного наро-
да в качестве государствообразующего, ка-
кая роль отводится другим коренным наро-
дам нашей страны?» — говорится в обраще-
нии совета к депутатам Госдумы. По мнению 
членов совета, понятие «государствообразу-
ющий народ» «автоматически предполага-
ет деление народов на различные „сорта“», 
и представители «нерусских национально-
стей» провозглашаются народами «второго 
сорта». Авторы письма считают это ударом 
«по основополагающему принципу межна-
ционального согласия», напоминают о пред-
стоящем 75-летии Победы, которая «кова-
лась всеми народами России», и призывают 
отклонить поправку о государствообразую-
щем статусе русских «как противоречащую 
принципам демократического федеративно-
го государства». Против изменения статьи о 
языках выступил и оппозиционный властям 
Татарстана ВТОЦ: его глава Фарит Закиев на-
писал открытое письмо Владимиру Путину, 
в котором назвал «государствообразующую» 
поправку «беспрецедентной формой диффа-
мации и искажения исторической правды», 
которая может привести «к обострению меж-
национальных и межконфессиональных 
проблем, к расколу и вражде»: «За какое госу-

дарство погибли сотни тысяч татар — наши 
отцы и деды? За государство, которое счита-
ет их статистической погрешностью?» Госпо-
дин Закиев также просит не допустить при-
нятия поправки, которая, с его точки зре-
ния, нарушает права «25 миллионов „него-
сударствообразующих“ граждан РФ». 

Ранее общественная организация «Кон-
гресс Саха» (Якутия) в письме президенту на-
звала поправку «опаснейшим и безответст-
венным социальным экспериментом» и «ми-
ной замедленного действия».

«Спорная» поправка — одна из несколь-
ких десятков, предложенных к внесению в 
главу Конституции о федеративных отноше-
ниях. Специальный статус этнических рус-
ских (111 млн человек, более 77% населения 
России) первоначально предлагалось впи-
сать в преамбулу; в предложенном вариан-
те относительно «деликатной» правке под-
вергается статья о государственном языке, 
в которой сохраняются нормы о государст-
венных языках республик в составе РФ, упо-
требляемых там наряду с государственным 
языком РФ, и о государственных гарантиях 
прав всех народов на сохранение, изучение 
и развитие родных языков. Более того, ст. 69 
(о правах коренных малочисленных наро-
дов) предложено расширить, в том числе за 
счет ч. 2: «Государство защищает культурную 
самобытность всех народов и этнических 
общностей РФ, гарантирует сохранение эт-
нокультурного и языкового многообразия». 

Тем не менее часть экспертов озабочена по-
правкой о государствообразующем народе: 
она вносит путаницу в понятия этничности 
и гражданства, считает ведущий научный 
сотрудник Центра евроатлантической без-
опасности Института международных ис-
следований МГИМО(У) Сергей Маркедонов. 
Руководитель Центра исследования межна-
циональных отношений Института социо-
логии РАН Леокадия Дробижева напомни-
ла ранее „Ъ“, что термин «многонациональ-
ный народ» в нынешней редакции Консти-
туции стал результатом сложных дискуссий, 
проходивших на фоне так называемого па-
рада суверенитетов: «Это было компромисс-
ное решение. К этому определению нужно 
относиться достаточно осторожно, чтобы не 
нанести вреда сложившейся дружественной 
атмосфере».

С другой стороны, депутат Госдумы от 
«Единой России» Константин Затулин, од-
ним из первых предложивший поправку о 
статусе русских, считает, что в Конституции 
необходимо отразить «важную, системоо-
бразующую роль наиболее многочисленно-
го народа в существовании и развитии Рос-
сии». Господин Затулин ссылается как раз 
на пример Татарстана, конституция которо-
го начинается словами о «воле многонацио-
нального народа Республики Татарстан и та-
тарского народа».

Писатель Исхак Машбашев сказал „Ъ“, 
что поправка о русском языке как «языке го-

сударствообразующего народа» звучит кор-
ректно и относится больше к самому языку, а 
не к народам: «Свой адыго-черкесский язык 
я знаю очень хорошо, но я всю жизнь жил и 
учился по-русски и мыслю тоже по-русски. 
Русский язык действительно государствоо-
бразующий, он нас объединяет». На встрече 
рабочей группы с президентом 26 февраля 
ее член и спикер Госсовета Татарстана Фарид 
Мухаметшин спросил у Владимира Путина, 
не означает ли особый статус русского язы-
ка «ущемления» других языков, и сослался 
на озабоченность учителей татарского. Пре-
зидент ответил, что «принятие поправок как 
раз и должно снимать их озабоченность». 

Первый заместитель председателя коми-
тета Госдумы по делам национальностей, де-
путат от Татарстана Ильдар Гильмутдинов 
(«Единая Россия») заявил „Ъ“, что текст по-
правок «уже утвержден»: по его мнению, об-
щественникам «надо было обратиться в ра-
бочую группу, где есть представители Татар-
стана. А сейчас после пожара что кулаками 
махать?» Отметим, после внесения прези-
дентского пакета поправок ко второму чте-
нию 2 марта рабочая группа не собиралась. 
10 марта в Госдуме пройдет второе чтение за-
конопроекта о поправках. Заседание Госсо-
вета Татарстана, на котором депутаты долж-
ны поддержать или отклонить поправки, на-
мечено на 12 марта.

Кирилл Антонов, Казань;  
Иван Тяжлов

Без поправки на курс
Госдума рассматривает законопроект об изменениях в Конституцию во втором чтении

Сегодня Госдума рассмотрит во вто-
ром чтении законопроект о поправках 
к Конституции. С момента его внесения 
20 января законопроект серьезно изме-
нился. Напомним, неделю назад пре-
зидент РФ Владимир Путин внес новый 
пакет поправок, которые в случае приня-
тия значительно изменят законопроект 
по сравнению с первым чтением. Если 
в первом чтении речь шла главным обра-
зом о перераспределении полномочий 
высших органов власти, то ко второму 
рекомендован длинный ряд «программ-
ных» поправок, часть которых вызва-
ла полемику в обществе. Опрошенные 
„Ъ“ эксперты допускают, что новые по-
правки могут помочь мобилизовать 
интерес граждан к конституционной 
реформе для общероссийского голосо-
вания, предварительно намеченного на 
22 апреля. Отразится на восприятии по-
правок и ослабление рубля — впрочем, 
часть экспертов считают, что эффект не-
обязательно будет негативным.

Второму чтению президентского законо-
проекта о поправках к Конституции пред-
шествовало полуторамесячное обсуждение 
изменений и дополнений в специально со-
зданной рабочей группе и в комитете Госду-
мы по госстроительству и законодательству. 
Члены рабочей группы несколько раз дава-
ли понять, что все обсуждаемые поправки со-
относятся с данными исследований общест-
венного мнения и к принятию ни в коем слу-
чае не будут рекомендованы те из них, кото-
рые могут расколоть общество. Когда 15 ян-
варя Владимир Путин представил идею кон-
ституционной реформы в послании Феде-
ральному собранию, казалось, что речь идет 
главным образом о некотором перераспреде-
лении конституционных полномочий выс-
ших органов власти. Исследования ВЦИОМа, 
на которые ссылалась рабочая группа, пока-
зывали интерес граждан к социальным по-
правкам (например, о регулярной индекса-
ции пенсий), а также к поправкам о сувере-
нитете (например, запрет на отчуждение тер-
риторий РФ) и к ограничениям для госслужа-
щих, депутатов и судей (например, запрет 
на иностранное гражданство и счета за рубе-
жом). 2 января, в последний день внесения 
поправок ко второму чтению, Владимир Пу-
тин внес собственный пакет предложений, 
усиливающий эти компоненты и учитыва-
ющий, по его словам, ряд предложений ра-

бочей группы, включая весьма резонансные 
поправки о статусе русского языка как язы-
ка государствообразующего народа, о право-
преемстве между СССР и РФ, а также о заве-
щанной предками вере в Бога.

Спикер Госдумы Вячеслав Володин в ми-
нувший четверг объявил, что комитет Гос-
думы по госстроительству и законодательст-
ву рекомендовал к принятию в общей слож-
ности 200 поправок (еще 177 рекомендова-
ны к отклонению). По словам главы комите-
та Павла Крашенинникова, «в процессе рабо-
ты текст законопроекта увеличился почти в 
два раза», а в случае их принятия «текст Кон-
ституции увеличился процентов на 50». При 
этом речь, по словам господина Крашенин-
никова, «не идет об изменении концептуаль-
ного подхода: скорее были поправки, уточ-
няющие тот проект, который внес прези-
дент». Тем не менее ряд программных заяв-
лений, фактически содержащийся в таблице 
поправок, рекомендованных к принятию, 
значительно отличается от законопроекта, 
одобренного в первом чтении 23 января.

Социолог Екатерина Шульман считает, 
что внесение резонансных поправок — это 
«попытка мобилизовать патриотически на-
строенный электорат — воображаемые мил-
лионы „разгневанных мужчин“, которые 
придут и сделают явку» на общероссийском 
голосовании, предварительно намеченном 
на 22 апреля. По ее словам, первоначально 
внесенные президентом поправки, касав-
шиеся главным образом перераспределе-
ния властных полномочий, «оказались труд-
нопонимаемыми» для части граждан. Были 
зафиксированы сначала всплеск доверия к 
президенту и интерес к поправкам, но затем 
произошло резкое падение обоих показате-
лей: по данным одного из социологических 
исследований, на которые ссылается экс-
перт, в конце января за поправки собирались 
голосовать 72% опрошенных, а в конце фев-
раля это число снизилось до 25%. Отметим, 
по февральским данным ВЦИОМа, о готов-
ности принять участие в голосовании гово-
рили более 60% респондентов; социологи и 
эксперты администрации президента выра-

жали уверенность, что согласие участвовать 
в процедуре означает поддержку поправок.

Госпожа Шульман не уверена, прине-
сут ли консервативные и социальные уточ-
нения из пакета, внесенного президентом 
2 марта, дополнительные голоса условных 
«разгневанных мужчин» в поддержку попра-
вок: «Никаких социологических данных по 
этому поводу пока нет, а когда они появятся, 
надо иметь в виду, что общественные настро-
ения крайне неустойчивы».

Руководитель департамента стратегиче-
ских исследований и прогнозирования ИЭ-
СИ Екатерина Соколова считает, что вся сово-
купность поправок — это попытка «отразить 
эклектичную гражданскую идентичность на-
ции»: «В ней сочетается пристрастие к соци-
альным гарантиям времен СССР с привер-
женностью традициям, вере, ценностям се-
мьи и даже положительным отношением к 
наследию Российской Империи». Комплекс 
поправок направлен, таким образом, на мо-
билизацию гражданской нации, в том чи-
сле «на защиту национальных интересов от 
внешней угрозы», говорит госпожа Соколо-
ва. Она считает символичным в этом плане 
возможное подписание закона о поправках 
президентом в шестую годовщину присоеди-
нения Крыма 18 марта — такую дату на прош-
лой неделе назвали ряд СМИ со ссылкой на 
источники. Отметим, по данным „Ъ“, ряд ре-
гиональных парламентов наметили голосо-
вание по поправкам на 12 марта, а это будет 
возможно, если Госдума сразу одобрит зако-
нопроект во втором и третьем чтениях, а Со-
вет федерации рассмотрит этот вопрос уже 
11 марта, в среду. Источник „Ъ“ в админист-
рации президента также не исключал под-
писания закона президентом 18 марта. Пре-
зидент Центра политических технологий Бо-
рис Макаренко уверен, что подписание по-
правок президентом 18 марта сработало бы 
«на повышение важности общероссийского 
голосования» по поправкам. Директор по по-
литическому анализу компании ИНСОМАР 
Виктор Потуремский считает, что выбор да-
ты подписания поправок, отсылающей к 
«крымскому консенсусу», мог бы быть «удач-
ным совпадением».

Часть экспертов выражают сомнения в 
том, что отсылка к «крымскому консенсусу» 
актуальна в 2020 году. «Привязка важных по-
литических событий к дате присоединения 
Крыма превращается в традицию, но при 
этом рискует со временем обернуться бю-

рократической рутиной и в результате пере-
стать вызывать особый интерес общества,— 
говорит политолог Ростислав Туровский.— 
Путину важно закрепить эту дату в общест-
венном сознании, сохранить ее символизм 
и ассоциацию со своей личностью. Но в дан-
ном случае дата подписания сама по себе об-
ществу малоинтересна, а более важное для 
него голосование пройдет позже и совсем в 
другой день».

Свои поправки в планы, связанные с под-
готовкой к общероссийскому голосованию, 
могут внести и случившийся в пятницу об-
вал цен на нефть, и последовавшее за ним в 
понедельник снижение курса рубля: соци-
альные сети в понедельник наполнились 
ссылками на сайты с данными о курсах и на-
личии валюты в обменниках, а заодно шут-
ками о закреплении курса в Основном зако-
не. Впрочем, Екатерина Соколова считает, 
что ослабление рубля вовсе необязательно 
негативно скажется на «конституционных» 
настроениях россиян: «События прошедших 
выходных могут быть считаны как попытка 
„прогнуть“ страну и тогда приведут, наобо-
рот, к патриотическому подъему». Борис Ма-
каренко также считает, что прямого воздей-
ствия курс рубля на отношение общества к 
редактированию Конституции не окажет. По 
мнению Екатерины Шульман, «прямой за-
висимости между изменением экономиче-
ского положения и политическим поведени-
ем нет», как и «линейной связи между деше-
вой нефтью и внутриполитической либера-
лизацией». «Экономика является серьезным 
вызовом и, безусловно, может повлиять на 
предстоящее голосование,— возражает Вик-
тор Потуремский.— Она влияет на самочув-
ствие граждан, которое, в свою очередь, вли-
яет на политические предпочтения». Рости-
слав Туровский уверен, что «любая чрезвы-
чайщина создает основания для мобилиза-
ционного сценария, который и будет исполь-
зован при голосовании». «Это позволяет из-
бежать дискуссий о смысле и целесообразно-
сти отдельных поправок и вместо этого пред-
ставить голосование в качестве объединяю-
щей мобилизационной процедуры в поддер-
жку власти, борющейся с трудностями,— го-
ворит эксперт.— Голосование будет основа-
но на эмоциях, а власти постараются напра-
вить эмоции в нужное русло. В провинции 
это сработает, тем более что большинства лю-
дей курс доллара там никак не касается».

Иван Тяжлов

К О Н Т Е К С Т
П А Р Л А М Е Н Т  П Е Т Е Р Б У Р Г А  В Н Е С  К О Н С Т И Т У Ц И О Н Н Ы Е  
П О П Р А В К И  В  Р А С П И С А Н И Е  С В О И Х  З А С Е Д А Н И Й

Законодательное собрание Санкт-Петербурга официально назначило дату заседания на четверг, 12 марта. 
Обычно заседания проходят по средам. Перенос, как неоднократно заявляли некоторые депутаты, связан с на-
мерением утвердить поправки к Конституции сразу вслед за Советом федерации. Ранее несколько собеседников 
„Ъ“, в том числе сенатор Андрей Клишас, подтвердили, что технически Совет федерации имеет шанс проголо-
совать по законопроекту о поправках 11 марта, если Дума завершит третье чтение в этот же день до полудня. 
После одобрения в Совете федерации у региональных законодательных собраний формально есть год на одо-
брение поправок, но общероссийское голосование по поправкам предварительно намечено на 22 апреля, и без 
закона, подписанного президентом, не может быть начата кампания по подготовке к голосованию. Президент 
же предложил до вынесения поправок на общероссийское голосование направить их в Конституционный суд 
на предмет экспертизы соответствия неизменным разделам Основного закона. Ранее в заксобраниях ряда 
регионов „Ъ“ подтвердили готовность рассмотреть законопроект о поправках 12 марта.

Заксобранию Санкт-Петербурга для этого потребовалось изменить регламент: до сих пор он требовал вы-
ждать не менее десяти дней после рассмотрения проекта поправок верхней палатой федерального парламента. 
Для внесения такого вопроса в повестку дня пленарного заседания необходимо было также решение комитета 
заксобрания по законодательству. Обе нормы изменили на заседании 4 марта при одном голосе против (против 
голосовал беспартийный депутат Максим Резник; Борис Вишневский, возглавляющий в городском парламенте 
фракцию «Яблока» и также высказывавшийся против правки регламента, на заседание не пришел).

Глава комитета по законодательству, депутат фракции «Единая Россия» Денис Четырбок считает, что времени 
для обсуждения поправок было много и не было смысла сохранять «нормы, которые искусственно сдерживают 
сроки рассмотрения».

«Я не вижу какой-то специальной поспешности в этих решениях именно в Петербурге,— считает политолог 
Дмитрий Гавра.— Думаю, законодательные органы всех субъектов действуют так, чтобы не затормозить про-
цесс». «Была поставлена задача принять поправки как можно быстрее,— говорит директор Института современ-
ного государственного развития Дмитрий Солонников.— У петербургского парламента нет воли, чтобы играть 
против федеральных властей». 35 из 49 мандатов в заксобрании контролирует «Единая Россия», поэтому экспер-
ты не ожидают проблем с одобрением поправок, несмотря на их критику со стороны оппозиционных депутатов.

Олег Дилимбетов, Санкт-Петербург
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Экс-полковник МВД Дмитрий Захар-
ченко, отбывающий срок в мордовской 
колонии, впервые прокомментировал 
„Ъ“ свое новое уголовное дело о взят-
ках в объеме 1,5 млрд руб. Заявляя 
о своей невиновности, господин Захар-
ченко утверждает, что не знает, какими 
нужно обладать полномочиями, чтобы 
получать такие откаты. При этом у него 
есть свой рецепт борьбы с коррупцией.

— 26 февраля мне предъявлено обвинение в 
получении взятки, существо которого мне аб-
солютно непонятно, хотя я внимательно не-
сколько раз ознакомился с текстом постанов-
ления. Единственное, что могу отметить, это 
огромные цифры, фигурирующие в нем. Я 
слабо представляю себе, какими всеобъемлю-
щими полномочиями должен обладать чело-
век, которому бы платили в таких масштабах 
с 2007 года за общее покровительство. Уверен-
но могу сказать, что такими полномочиям я 
точно не обладал. Сейчас я ожидаю ознаком-
ления с материалами уголовного дела, чтобы 
понять, каким образом следствие связывает 
меня с сомнительными виртуальными счета-
ми. Заранее прогнозирую, что свидетелями 
обвинения уже по традиции будут обвиняе-
мые по другим уголовным делам, которые 
плотно сидят на крючке у следствия. По прош-
лому уголовному делу проходило пять таких 
свидетелей — двоих в обмен на показания 
против меня освободили от уголовной ответ-
ственности, еще трое признались, что в их со-
глашении о досудебном сотрудничестве в ка-
честве условия для смягчения участи пропи-
сан пункт — дать против меня показания. Бы-
ла даже одна потомственная гадалка. Не знаю, 
каких шаманов и экстрасенсов в этот раз при-
влечет следствие по новым эпизодам, чтобы 
хоть как-то обосновать надуманное обвине-
ние. Из средств массовой информации мне 
известно, что в моем деле в качестве свидете-
ля фигурируют Герман Горбунцов и Петр Чу-
вилин, обвиняемые в крупных мошенничест-
вах и растратах. Полагаю, что таким образом 
данные граждане пытаются решить свои во-
просы с правоохранительными органами.
— С вами проводятся следственные дейст-
вия по этому и другим уголовным делам?
— В это трудно поверить, но следователь, зани-
мающийся расследованием по предъявленно-
му мне 26 февраля обвинению, познакомился 
со мной спустя полтора года после возбужде-
ния уголовного дела. Приехал предъявить мне 
обвинение и в тот же день объявил, что следст-
вие по делу окончено. Только для меня оно и 
не начиналось вовсе, я не принимал в нем ни-
какого участия. Как говорится «без меня меня 
женили». Я и моя защита попытались полу-
чить хотя бы разъяснения относительно 
предъявленного обвинения, которое мы впер-
вые увидели, поскольку там фигурируют ка-
кие-то виртуальные счета, баснословные сум-
мы, непонятные позывные. Я хотел уточнить, 
какое собственно отношение к этому всему 
имею я, и в зависимости от этого выстраивать 
свою линию защиты. Мне нечего скрывать — 
я готов участвовать в любых экспертизах, 
следственных экспериментах, очных ставках 
для установления истины. Но мне пояснили, 
что мое участие в расследовании совершенно 
не требуется. В настоящий момент в этой свя-
зи защитой в адрес председателя СКР и гене-
рального прокурора РФ подана жалоба о нару-
шении моего права на защиту. Это красноре-
чиво указывает на то, что я не имею никакого 
отношения к расписанной в обвинении исто-
рии, а лишь искусственно к ней «привинчен». 
Меня четыре года пытаются вписать в какое-
нибудь уголовное дело, где фигурируют де-
нежные средства, примеряют то туда, то сюда. 
Выясняют, с кем я один раз, может быть, слу-
чайно попил кофе, и незамедлительно «объе-
диняют» в организованную преступную груп-
пу. Доходит до смешного. У матери моего ре-
бенка был сосед по лестничной клетке, у кото-
рого кто-то из родственников не смог поехать 
на отдых в Сочи. По случаю он предложил мне 
купить забронированные и оплаченные пу-
тевки, чтобы они не сгорели. В тот момент у 
меня как раз был отпуск, и я приобрел их у не-
го, оплатив всю стоимость. Теперь следствие 
всерьез вменяет мне эту путевку в качестве 
взятки. Сначала меня осудили за «мифиче-
скую» скидочную карту ресторана, официаль-
но числящуюся за другим человеком, теперь 
за путевки, которые я купил,— не перестаю 
удивляться фантазии следователей, которые 
из любой бытовой ситуации могут придумать 
особо тяжкое преступление. 

Ввиду отсутствия реальных доказательств, 
перед предъявлением мне обвинения в СМИ 
усиленно создавали негативный образ, как в 
случае с предыдущим делом, так и сейчас. 
Вбросы недостоверной информации обо мне 
происходят практически каждый день. Под 
черный пиар попадают и мои родственники, 
близкие. Недавно видел по телевизору в ново-
стях, что якобы моя дочь Захарченко Ульяна 
перевозит на виллу в Италии из России своего 
коня. «Важная», конечно, новость для феде-
рального канала, но правда тут только одна — 
верно указано имя моей дочери. Виллы с ко-
нюшней у меня в Италии нет, а есть только ба-
рак в мордовской колонии. Приходится пода-
вать в суд на подобные источники и издания, 
поскольку это уже выходит за грани разумно-
го и затрагивает интересы детей. 
— Перед отправкой в колонию в «Лефорто-
во» вам присвоили статус «склонен к побе-
гу и насилию», получается, что оправдыва-
ете его? Во всяком случае, по сообщениям 
из Мордовии вы уже несколько раз попа-
дали в штрафной изолятор за то, что под-
рались, конфликтовали с начальством…
— Действительно, в настоящий момент в Ле-
фортовском районном суде Москвы рассма-
тривается заявление об оспаривании присвое-

ния мне статуса «склонного к побегу и нападе-
нию на сотрудников правоохранительных ор-
ганов». «Наградили» меня таким статусом непо-
средственно за день до отправки в колонию. В 
этой связи я вынужден каждый час отмечаться 
у дежурного по колонии, меня контролируют 
даже ночью. Основанием для постановки на 
профилактический учет, как выяснилось уже в 
суде, послужил рапорт сотрудника изолятора 
«Лефортово», в котором он изложил, что якобы 
слышал через дверь камеры, как я разговари-
вал сам с собой о том, что планирую выйти на 
свободу пораньше. При этом проблем с психи-
ческим здоровьем я никогда не испытывал, ве-
сти диалоги предпочитаю с собеседником, на-
рушений режима за три года в изоляторе не до-
пускал. Примечательно то, что нагрудного ви-
деорегистратора у сотрудника в этот день не 
было, видеозапись из камеры изолятора уда-
лилась, а самого рапорта в моем личном деле, 
направленном в колонию, не оказалось. Оче-
видно, что он мог быть создан задним числом в 

связи с обжалованием в судебном порядке не-
законных действий по постановке меня на 
профилактический учет как «особо опасного 
элемента». Кроме того, сама процедура поста-
новки на учет противоречит практически ка-
ждому пункту специальной Инструкции по 
профилактике правонарушений среди лиц, со-
держащихся в учреждениях уголовно-испол-
нительной системы, утвержденной приказом 
Минюста РФ от 20 мая 2013 года №72.

Информация же, публикуемая в СМИ, в 
том числе относительно моей жизни в коло-
нии, в 99% случаев не соответствует действи-
тельности. Нарушений, касающихся основа-
ний моей постановки на учет, я не совершал. 
Иные вопросы рассматриваются в установ-
ленном законом порядке компетентными ор-
ганами, в том числе системы ФСИН. 
— По одному из эпизодов первого уголов-
ного дела вас оправдали, признав за ва-
ми право на реабилитацию, воспользо-
вались им?
— Я ожидаю оправдания по всем эпизодам 
уголовного дела, поскольку обвинения объек-
тивно ничем не подтверждаются. 

Пресненский районный суд Москвы после 
девяти месяцев судебного разбирательства, 
оценив все обстоятельства по делу, не нашел 

доказательств моей причастности к получе-
нию каких-либо незаконных денежных 
средств. По «денежному эпизоду» я оправдан, 
так как в деле нет ни моего требования пере-
дать взятку, ни действий, которые я совершил 
взамен, нет свидетельств передачи и получе-
ния предмета взятки. 

Надеюсь, Верховный суд РФ установит, что 
в моих действиях по эпизоду с дисконтной 
картой нет не только состава, но даже самого 
события преступления. Я не мог, даже при же-
лании, оказывать общее покровительство по 
службе компаниям в сфере торговли рыбной 
продукцией и ресторанного бизнеса, так как 
работал на тот момент в управлении (ГУЭБиПК 
МВД.— „Ъ“), курирующем топливно-энергети-
ческий комплекс, и не имел никакого отноше-
ния к биоресурсам. У меня просто не было пол-
номочий оказывать общее покровительство 
рыбному ресторану. Я выступал в прениях не-
сколько суток и детально проанализировал 
каждый тезис обвинения. Мне вменяют полу-

чение имущественной выгоды без исследова-
ния первичной бухгалтерской документации, 
так как в нарушение налогового законодатель-
ства она была уничтожена раньше установлен-
ного срока ее хранения. Сумма, фигурирую-
щая в деле, ничем объективно не подтвержде-
на, как и факт использования мною вменяе-
мой дисконтной карты. Видеозаписей из ре-
сторанов не изымалось, так же как и блоков 
кассовых машин и серверов базы данных ски-
дочной системы. В ходатайстве о запросе све-
дений по расчетным счетам организаций—
собственников ресторанов в целях выявления 
лиц, оплативших счета с использованием бан-
ковской карты, было отказано. Внутреннего 
документа, регламентирующего критерии вы-
дачи дисконтных карт, в ресторанах нет. А са-
мое интересное, что в судебном заседании при 
детальном исследовании местонахождения 
моих телефонов с участием трех специалистов 
обнаружилось, что в 90% случаев использова-
ния дисконтной карты я находился далеко от 
ресторанов «Ла Маре»! Мое местонахождение 
во вменяемые даты по другим адресам под-
тверждали свидетели, которых суд либо не до-
просил вообще, либо не услышал. 
— Какова судьба имущества, конфиско-
ванного у вас и родственников по иску 

Генпрокуратуры. Ответчики, в том числе 
ваши родители, остались без крыши над 
головой?
— Мои родственники и малолетние дети, а 
также знакомые были лишены жилья и иму-
щества по решению суда, который необо-
снованно распространил действие антикор-
рупционных законов на неограниченный 
круг лиц. Единственным лицом, которое 
подпадало бы под роль соответчика по дан-
ному делу, является моя несовершеннолет-
няя дочь Захарченко Ульяна. Но ее квартира, 
приобретенная в 2013 году, декларирова-
лась мною в установленном законом поряд-
ке в 2014, 2015, 2016 годах — все декларации 
с отметками отдела кадров МВД РФ есть в ма-
териалах дела. Да и для взыскания прошел 
срок исковой давности в три года — иск об 
обращении имущества в доход государства 
был подан в октябре 2017 года.

При этом в привлечении органов опеки и 
попечительства к участию в деле судом было 
отказано. Сейчас девочку и ее маму пытают-

ся незаконного выселить, несмотря на то что 
требования о выселении ребенка из единст-
венного пригодного для проживания жило-
го помещения противоречат нормам дейст-
вующего законодательства, а также позици-
ям Конституционного и Верховного судов. 
Мы неоднократно обращались к уполномо-
ченному при президенте РФ по правам ре-
бенка Анне Кузнецовой с просьбой взять под 
контроль ситуацию с изъятием жилья мало-
летних детей. Ведь помимо квартиры Улья-
ны были изъяты и единственные жилые по-
мещения, где проживают другие маленькие 
дети — мой трехлетний сын Глеб, дочь моего 
племянника и даже дети моей давней знако-
мой. С ней я не общаюсь больше пяти лет, но 
почему-то прокурор и суд решили, что жилье 
для нее и ее мужа приобрел я. В ответ на обра-
щение пришла отписка о том, что уполномо-
ченный по правам ребенка некомпетентен в 
данной ситуации. А в чем же тогда компетен-
тен? Детей выселяют жить на улицу. Кто за-
щитит их права? В этом интервью я хочу еще 
раз обратиться к уважаемой Анне Кузнецо-
вой, как к женщине и независимому государ-
ственному служащему, отстаивающему по 
своему статусу интересы детей, с просьбой 
разобраться в этой ситуации. Дети не долж-
ны быть жертвами и заложниками игр в пра-
воприменение. Прошу объективности и не-
равнодушия!

Недавно в интернете опубликовали ответ 
Генеральной прокуратуры на обращение о 
проведении процедуры контроля доходов и 
расходов в отношении ряда высокопостав-
ленных должностных лиц и их родственни-
ков, в частности, прокурора Москвы Дениса 
Попова. Согласно этому ответу, «в соответст-
вии с ФЗ №273-ФЗ и 230-ФЗ, а также указом 
президента РФ от 23.06.2014 №460 родители и 
бывшие супруги не входят в перечень лиц, в 
отношении которых федеральные государст-
венные служащие обязаны представлять све-
дения о доходах, расходах, об имуществе и 
обязательствах имущественного характера, в 
связи с чем оснований для проведения в отно-
шении них антикоррупционной проверки не 
имеется». Тогда почему же представители Ге-
неральной прокуратуры ранее обратились с 
исковым заявлением об обращении в доход 
государства имущества моих родителей и 
иных лиц, заранее осознавая незаконность 
своих исковых требований?

Госдума неоднократно отклоняла законо-
проект о расширении круга лиц, доходы и рас-
ходы которых подлежат контролю в рамках 
антикоррупционного законодательства, ре-
зонно отметив, что такая мера является ущем-
лением конституционных прав граждан.

Надеюсь, компетентные органы все же да-
дут разъяснения собственникам имущества и 
общественности относительно безоснова-
тельного обращения в доход государства иму-
щества детей, женщин и стариков. Изъятие 
имущества у широкого круга лиц по такой 
схеме — уже явно наметившаяся системная 
проблема, которая касается не столько самих 
госслужащих, сколько простых граждан и 
предпринимателей. На данную проблему не-
обходимо обратить внимание как органам го-
сударственной власти, так и руководству стра-
ны с целью недопущения укоренения подоб-
ной порочной практики. 
— Можете объяснить, откуда все-таки взя-
лись миллиарды в квартире, которые суд 
признал вашими и конфисковал?
— Я неоднократно говорил, что не имею к 
этим деньгам отношения. Мне не вменяют 
эти миллиарды, они не признаны веществен-
ным доказательством ни по одному уголовно-
му делу, их незаконное происхождение не до-
казано. Их обнаружили не в моей квартире, а 
в квартире, у которой есть собственники, ко-
торые заявили на эти денежные средства 
свои права. При чем здесь я? Сейчас получает-
ся довольно странная ситуация: если у тебя в 
квартире нашли наркотики, презюмируется, 
что это твое, и доказать обратное, даже если 
их тебе подбросили, практически невозмож-
но. Почему же тогда с денежными средствами 
иначе? Я добровольно сдал генетический ма-
териал, и экспертиза показала, что моих сле-
дов нет ни на сумках, ни на пачках денег — 
нигде. Да я и в той квартире не появлялся: ка-
мера видеонаблюдения показала, что в квар-
тиру заходили только собственники. Так по-
чему собственники денежных средств долж-
ны доказывать, что это их деньги, отчиты-
ваться, где они их заработали, если по закону 
они это делать не обязаны.

— На ваш взгляд, в России высокий уро-
вень коррупции? Как можно решить эту 
проблему?
— Прежде чем приступить к решению пробле-
мы высокого уровня коррупции в стране, не-
обходимо обеспечить независимость и про-
фессионализм судейского корпуса, иначе, как 
видно на моем примере, борьба с коррупцией 
превращается в фарс. До введения новых санк-
ций, ужесточения ответственности на законо-
дательном уровне необходимо обеспечить хо-
тя бы единообразие применения существую-
щего закона. А так мне дали одиннадцать с по-
ловиной лет за мифическую дисконтную кар-
ту ресторана под номером 13 545. Это означает, 
что существует еще более тринадцати тысяч 
обладателей такой карты. Мои адвокаты про-
сили суд сделать запрос списков всех этих 
«счастливчиков», чтобы наглядно увидеть, 
сколько среди них государственных служа-
щих, сотрудников правоохранительных орга-
нов. Между тем далеко ходить не надо — в мо-
ем деле свидетелем выступал генерал МВД, у 

которого таких карт две — одна его, другая су-
пруги, и пользуются они ими на постоянной 
основе с 2006 года. А я стоял в клетке и слушал 
эту занимательную историю, доносящуюся с 
трибуны. Потом свидетель поехал домой или 
в ресторан использовать свою карту, а я поехал 
в Мордовию. О каком единообразии право-
применения идет речь? Сейчас псевдоборьба 
с коррупцией зачастую превращается в средст-
во устранения собственно борцов с коррупци-
ей, тех, кто занимает принципиальную пози-
цию. На меня в 2016 году завели уголовное де-
ло, чтобы устранить от расследования по дру-
гому уголовному делу — о хищении много-
миллиардных денежных средств при строи-
тельстве подстанции «Новая». Так называемое 
дело ОАО «Электрозавод». По этому делу была 
железная перспектива привлечь виновных к 
уголовной ответственности и вернуть деньги 
в бюджет — из публикаций в прессе следует, 
что дело «убивали» коррупционными метода-
ми. В дальнейшем меня «распиарили», искус-
ственно сделав олицетворением коррупции в 
стране, и стали использовать мое имя для по-
лучения званий и наград. Но возбуждение уго-
ловных дел на пустом месте без доказательств, 
лишение единственного жилья малолетних 
детей и стариков, выборочное применение за-
кона — все это не имеет ничего общего с эф-
фективной борьбой с коррупцией. 

На самом деле необходимо сократить поло-
вину государственных служащих — преобра-
зовать количество в качество. Это позволит 
повысить КПД каждого конкретного чинов-
ника и усилить общественный контроль. При 
этом подбор кадров должен происходить по 
критерию профессиональных качеств, а не 
как у Грибоедова в «Горе от ума»: «При мне слу-
жащие чужие очень редки,// Все больше се-
стрины, свояченицы детки…// Как станешь 
представлять к крестишку ли, к местечку,// Ну 
как не порадеть родному человечку!» 

Известный факт, что коррупция там, где 
много контролеров — рынок должен регули-
ровать сам себя, поэтому либерализация эко-
номики — также важная составляющая, если 
не для полного искоренения коррупционных 
проявлений, то для их сокращения точно.
— Вы сами давали взятки, допустим, на 
бытовом уровне — врачам или учителям? 
А вам во время службы в ГУЭБиПК их 
предлагали?
— Я никогда не давал и не принимал взяток. 
Профессии врачей и учителей считаю самы-
ми достойными, требующими поддержки со 
стороны государства. Зарплата людей, кото-
рые выбрали своим делом помощь другим 
людям, должна быть такой, чтобы не было по-
вода задуматься о получении незаконных воз-
награждений. Мой отец — учитель, почти всю 
жизнь преподавал в школе, до сих помнит на-
изусть фамилии своих учеников. Его с целью 
оказать на меня давление осудили по уголов-
ному делу о растрате денежных средств, к ко-
торым он не имел доступа, дали реальный 
срок, видимо, за заслуги перед обществом. 

В ГУЭБиПК ввиду специфики деятельности 
я неоднократно сталкивался с различными 
провокациями и всегда предупреждал своих 
сотрудников о том, чтобы они при любых об-
стоятельствах действовали в строгом соответ-
ствии с законом, документировали все свои 
действия. Ведь борьба с коррупцией имеет 
обратную сторону: сейчас на неугодного, 
принципиального и несговорчивого проверя-
ющего достаточно написать заявление в пра-
воохранительные органы (особенно если там 
имеется определенная протекция) о том, что 
тот якобы намекал на взятку, при этом сам зая-
витель освобождается от уголовной ответст-
венности в связи с «деятельным раскаянием», 
а служащий может долго и упорно доказывать, 
что он не верблюд. Но я всегда мог в полном 
объеме отчитаться о своих действиях руковод-
ству, представить развернутую аргументацию 
и обоснование со ссылкой на букву закона. 
Моя работа никогда не вызывала нареканий у 
руководства, и ни один свидетель из числа мо-
их бывших коллег не сказал обо мне обратно-
го. Именно поэтому доказательств получения 
мною взяток, иной моей противоправной дея-
тельности нет и не может быть, а следствие че-
тыре года бьется над искусственным форми-
рованием доказательственной базы. 

Я надеюсь, что Генеральная прокуратура, 
суды объективно подойдут к оценке доказа-
тельств и фактов и снимут с меня все необо-
снованные обвинения.

Интервью подготовил  
Николай Сергеев

«У меня не вилла в Италии, а барак в Мордовии»
Дмитрий Захарченко о своих уголовных делах и борьбе с коррупцией в России

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А У Г О Л О В Н Ы Е  Д Е Л А  П Р О Т И В  Д М И Т Р И Я  З А Х А Р Ч Е Н К О

8 сентября 2016 года был задержан полковник управления «Т» ГУЭБиПК МВД Дмитрий Захарченко. Ему инкримини-
ровали получение взятки, злоупотребление полномочиями и воспрепятствование правосудию. При обыске у Захар-
ченко было найдено $125 млн и €2 млн наличными (более 8 млрд руб.). В 2017 году суд конфисковал эти деньги и 
другое имущество полковника и его близких, в том числе 13 квартир, 14 машино-мест и автомобили на 800 млн руб.

Дмитрий Захарченко проходил по нескольким делам. По первому делу он был признан виновным в том,  
что с 8 февраля 2015 года по 26 августа 2016 года он «систематически пользовался» 50-процентной дисконтной 
картой в рыбных ресторанах сети «Ла Маре», таким образом получив в качестве взятки сумму в 2,9 млн руб. 
Также его признали виновным и в том, что 14 января 2016 года, находясь в том же ресторане «Ла Маре», он 
предупредил свою знакомую финансового директора Нота-банка Галину Марчукову о том, что в ее доме будет 
проводиться обыск, предложив заранее вывезти оттуда предметы, которыми может заинтересоваться следствие. 

В июне 2019 года Пресненский райсуд Москвы приговорил Захарченко к 12,5 года колонии строгого режима 
за получение взятки в особо крупном размере и воспрепятствование правосудию. Суд также назначил ему 
штраф в 117 млн 990 тыс. руб. Кроме того, суд лишил офицера звания полковника полиции и наград.

По другому делу суд оправдал Дмитрия Захарченко в получении взятки от ресторатора Мехди Дусса 
в $800 тыс., которую ему, по версии СКР, должен был передать сообщник — полковник ФСБ Дмитрий Сенин. 
В этой части за господином Захарченко было признано право на реабилитацию.

В феврале 2020 года СКР вменил Захарченко еще два эпизода получения взяток «за общее покровительст-
во». В общей сложности, по данным следствия, с 2007-го по 2016 год он получил около 1,5 млрд руб. от ру-
ководства компаний «Газпром автоматизация» и «Группа компаний 1520» (один из крупнейших подрядчиков 
РЖД). Причем в первом случае взятку офицеру полиции передали в виде оплаты отдыха в «Гранд Отель Поляна» 
и «Поляна 1389 Отель и Спа» на горнолыжных курортах в Сочи.

Также 29 апреля 2019 года Мещанский суд Москвы приговорил отца Дмитрия Захарченко — Виктора к четы-
рем годам колонии и штрафу в 800 тыс. руб. Его признали виновным в растрате 4,5 млн руб.

Не знаю, каких шаманов и экстрасенсов в этот 
раз привлечет следствие по новым эпизодам

Вбросы недостоверной информации обо мне 
происходят практически каждый день
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светская 
жизнь

И пришел вирус
Не исключено, что эта светская колон-
ка станет последней на несколько не-
дель вперед: именем коронавируса 
отменяются не только поездки за гра-
ницу, но и мероприятия в Москве 
(а там и последствия падения курса 
рубля, нефти и биржевых котировок 
аукнутся удушающе). Например, уже 
известно, что на этой неделе бренд 
Chanel не станет проводить давно за-
планированную вечеринку в ГУМе 
в честь нового бутика, отменились 
и некоторые частные юбилеи. На од-
ной из светских домашних вечери-
нок прошедшей недели был поднят 
тост: «Чтобы не оказалось потом, что 
наш пир — во время чумы». Посмо-
трим, но если в понедельник-вторник 
еще можно было теоритически пред-
ставить разговор, который бы не ка-
сался вируса, то к четвергу уже никак 
невозможно было обойти и объехать 
эту тему — ни на открытии бутика 
бренда Rosario, ни тем более на пред-
ставлении результатов коллаборации 
виски Macallan с Pantone Institute.

В обстановке пока еще благопо-
лучной Михаил Куснирович решил 
на корню подкосить бизнес цветоч-
ного ларька, расположенного меж-
ду Петровским пассажем и рестора-
ном Chips. Навстречу Международ-
ному женскому дню, который по ме-
ре актуализации мировой фемпо-
вестки и правда становится год от го-
да международнее, в пассаже разме-
стился грандиозный цветочный ба-
зар, закрывшийся вчера вечером. 

Казалось бы, событие не такое вы-
дающееся, но вопросы дружбы при-
вели к цветам Филиппа Киркорова, 
что сам краше любого букета, а также 
Ингеборгу Дапкунайте, Ксению Соб-
чак, Полину Аскери-Белоцерковскую 
и других. Дружба же привела на пре-
мьеру постановки «Прайм-тайм» в Те-
атр мюзикла Михаила Швыдкого та-
ких гостей, как Павел Лунгин, Мари-
на Лошак, Андрей Гнатюк, а также Ев-
гений Петросян, Сергей Шакуров, 
Игорь Костолевский. Хотя были, ко-
нечно, и присущие премьерам мюзи-
клов гости, например артистка Анас-
тасия Стоцкая. Однако если шли в те-
атр по дружбе, то на второй акт муз-
спектакля, поставленного вместе 
с канадской компанией The 7 Fingers 
и на стихи Алексея Кортнева, остава-
лись уже потому, что спектакль полу-
чился определенно симпатичным. 
Он о телевидении. Так что к проходя-
щей в этом же зале церемонии вруче-
ния премии ТЭФИ у Театра мюзикла 
есть что предложить. Например, но-
мер трио в исполнении Генерально-
го директора телеканала, Коммерче-
ского директора и старенького Редак-
тора: вместе они поют песню о былом 
величии телевидения и его нынеш-
нем конформизме.

Дубай в список опасных к посеще-
нию стран не попал; по случаю долгих 
выходных там наблюдался наплыв со-
стоятельных соотечественников, ко-
торые посетили фестиваль «Матреш-
ка». В рамках фестиваля с паблик-то-
ком выступил успешно экспортиру-
емый писатель Александр Цыпкин. 
Гала-ужин «Русская сказка» прошел 
у подножия небоскреба «Бурдж-Хали-
фа» в Armani Hotel. Хозяйка фестива-
ля — модель, телеведущая, мисс Рос-
сии, посол FIFA ЧМ-2018 Виктория Ло-
пырева — рассказала, что в рамках ау-
дита своих многочисленных активно-
стей решила перезапустить «Матреш-
ку» с новыми силами и вниманием: 
«Все эти годы фестиваль шел на мои 
деньги, но теперь я решила по-насто-
ящему за него взяться». Действитель-
но, «Матрешка» существует с 2016 го-
да, но теперь получилось так, что 
именно Дубай — то место, где никого 
не волнует матримониальное прош-
лое супруга госпожи Лопыревой Иго-
ря Булатова. За ужином, где подавали 
балет и черную икру, объявили о ре-
шении сделать фестиваль более про-
должительным и приурочить к от-
крытию ЭКСПО-2020 в декабре. Хочет-
ся верить, что к этому времени с виру-
сом уже разберутся.

На одной из светских 
домашних вечеринок 
был поднят тост: 
«Чтобы не оказалось 
потом, что наш пир — 
во время чумы»

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Пурим
10 марта евреи всего мира отмечают веселый 
праздник Пурим. В этот день вспоминают 
историю Эстер — еврейской девушки, спас
шей еврейский народ от полного истребления. 
События происходили во времена древнего 
Персидского царства в VI веке до н. э., и все 
началось с обычных житейских дел. В Сузах, 
столице Персии, жил еврей Мордехай 
со своей племянницей — красавицей Эстер, 
которую царь Ахашверош (Артаксеркс) взял 
себе в жены. Как и полагается, был у царя 
визирь Аман, который и попытался поголов
но истребить евреев на территории всего 
царства лишь за то, что однажды Мордехай 
не преклонил перед Аманом колени. Обманом 
и хитростью Аман убедил царя, что необходи
мо уничтожить евреев, посулив при этом боль
шую выгоду казне за счет погромов. Чтобы 
определить день для осуществления своего 
кровавого плана, Аман бросал жребий, на ак
кадском языке «пуру» — откуда и происходит 
название праздника. Спасла иудеев от гибели 
храбрая Эстер, рискуя собственной жизнью. 
В результате все закончилось благополучно. 
Еврейский народ избежал гибели, а Мордехай 
удостоился царских почестей.

В память о своем спасении евреи празд
нуют Пурим. Перед праздником принято 
держать пост, в синагогах читают свиток 
Эстер, в котором рассказывается о выше
перечисленных событиях. Но, пожалуй, 
самой известной и веселой частью празд
ника является пуримшпиль, который очень 
нравится детям. В синагогах устраиваются 
костюмированные представления, выпекают
ся треугольные сладкие печенья с маковой 
начинкой — «гоменташи». В Пурим принято 
дарить другу подарки, давать щедрое подая
ние бедным и веселиться, а также — единст
венный раз в году — хорошо напиться (кому 
здоровье позволяет).

Желаю всем счастья и веселья в эти 
весенние дни, и чтобы злодеи никому не ом
рачали жизнь. Пусть всегда добро побеждает 
зло! Веселого всем Пурима!

К ЧИТАТЕЛЯМ  
ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Адольф Шаевич,
главный раввин 
России

Конституционный суд (КС) России принял 
к рассмотрению жалобу семьи Однодвор
цевых, которым грозит выселение из един
ственного жилья. Они купили квартиру 
в Москве, не зная, что продавец ее неза
конно приватизировал. Суд признал их до
бросовестными приобретателями, од
нако столичные власти требуют вернуть 
жилье городу. КС уже вставал на защи
ту добросовестных приобретателей в ана
логичном деле в 2017 году, однако суды 
общей юрисдикции указывали, что это ре
шение КС «не содержит прямого указания 
на необходимость пересмотра иных судеб
ных актов». Ситуацию пока не удалось ре
шить, несмотря на прямое поручение пре
зидента страны.

На сайте КС появилось сообщение о том, 
что судьи приняли к рассмотрению жалобу се-
мьи Однодворцевых. Граждане оспаривают ч. 1 
ст. 439 Гражданского процессуального кодекса 
(прекращение исполнительного производст-
ва), п. 4 ч. 1 ст. 43 ФЗ «Об исполнительном про-
изводстве», а также ч. 3 и 5 ст. 79 ФКЗ «О Кон-
ституционном суде». В совокупности эти нор-
мы не позволяют Однодворцевым прекратить 
процесс выселения из квартиры.

Ранее „Ъ“ подробно рассказывал историю 
этой семьи. Валерий Однодворцев на законных 
основаниях купил квартиру, которая, как по-
зже выяснилось, «выбыла из владения города 
Москвы помимо воли владельца» в результате 
незаконной приватизации. В 2010 году Преоб-
раженский районный суд Москвы признал го-
сподина Однодворцева добросовестным при-
обретателем. Однако департамент жилищной 
политики и жилищного фонда Москвы подал 
иск о выселении Однодворцевых из квартиры, 
и судебная коллегия Московского городского 
суда по гражданским делам удовлетворила его. 
Судьи опирались на п. 1 ст. 302 Гражданского 
кодекса (ГК), согласно которому реальный соб-
ственник спорного имущества вправе истребо-
вать его даже у добросовестного приобретате-
ля. С 2010 года семья из шести человек живет 
под угрозой выселения из своего единствен-

ного жилья. Одному из членов семьи, Василию 
Однодворцеву, 94 года, он является ветераном 
Великой Отечественной войны и инвалидом 
I группы. Поскольку в 2010 году он не был про-
писан в квартире, тогда его не включили в чи-
сло ответчиков. Но в 2019 году департамент го-
родского имущества Москвы через суд добил-
ся в отношении него отдельного решения о вы-
селении.

При этом ранее КС уже вставал на защиту до-
бросовестных приобретателей в аналогичном 
деле Александра Дубовца. Господин Дубовец 
стал последним покупателем в цепочке дого-
воров купли-продажи квартиры скончавшего-
ся без наследников москвича, которой по под-
дельным документам завладели мошенники. 
И в 2017 году КС счел, что квартиру, выбывшую 
из владения государства из-за ненадлежащего 
исполнения органами власти своих функций, 
истребовать у добросовестного приобретате-
ля нельзя. В 2019 году те же аргументы исполь-
зовал президентский Совет по правам челове-
ка, напомнив в письме мэру Сергею Собяни-
ну, что «условия для незаконной регистрации 
прав собственности на квартиры» были созда-
ны «по вине департамента городского имуще-
ства Москвы». 

Юрист Григорий Вайпан, представляющий 
интересы семьи Однодворцевых в КС, гово-
рит, что это дело о том, кого должны защищать 
решения КС. «Сейчас суды считают, что реше-
ния КС влекут пересмотр дел или прекращение 
исполнительных производств только для тех, 
кто сам обратился в КС. В процессуальных ко-
дексах речь тоже идет только о заявителях, про 
третьих лиц ничего не сказано,— пояснил го-
сподин Вайпан.— Но если КС признает какую-
то норму закона неконституционной, то с это-
го момента исполнение любых судебных ре-
шений, основанных на этой норме, не может 
соответствовать Конституции. Если выселять 
Дубовца нельзя, то почему Однодворцевых или 
других добросовестных приобретателей мож-
но? Конституционное правосудие должно ра-
ботать для всех». Жалоба семьи Однодворцевых 
будет рассмотрена без проведения слушания.

Отметим, что решение КС от 2017 года запу-
стило процесс внесения поправок в ГК, которые 
должны были усилить защиту добросовестных 
приобретателей жилья. С 1 января 2020 года всту-
пил в силу закон, по которому суд должен отказы-
вать в истребовании имущества, если после вне-
сения данных о первом добросовестном прио-
бретателе в госреестр прошло более трех лет. До-
бросовестным же, согласно новому закону, при-
знается приобретатель, который при покупке не-
движимости полагался на данные госреестра, по-
ка в судебном порядке не будет доказано иное. 
Однако эксперты „Ъ“ отмечали, что в таком ви-
де поправки противоречат решениям КС и ЕСПЧ 
и все равно не гарантируют полноценной защи-
ты добросовестных приобретателей. Например, 
в законе ничего не сказано о предельных сроках, 
в течение которых государство обязано офор-
мить имущество в свою собственность. В слу-
чаях, когда с иском об истребовании квартиры 
в суд обращается государство, конструкция во-
все не имеет смысла. «Государство отбирает у че-
ловека квартиру, а тот через суд может получить 
от государства ее стоимость. Это бессмысленный 
размен, в ходе которого человека выкидывают 
на улицу непонятно ради чего»,— пояснял ранее 
Григорий Вайпан. А другие опрошенные „Ъ“ спе-
циалисты сходились во мнении, что законопро-
екту требуется доработка. Тем не менее именно 
в таком виде закон был подписан президентом 
Владимиром Путиным.

Напомним, что урегулировать проблемы до-
бросовестных приобретателей глава государст-
ва поручил еще в 2015 году (см. „Ъ“ от 12 августа 
2015 года). Тогда Общественная палата заяви-
ла, что получила около 400 обращений от гра-
ждан, у которых были изъяты жилые помеще-
ния и земельные участки по искам госорганов, 
«не осуществлявших контроль за публичной 
собственностью и соблюдением законодатель-
ства при оформлении прав». «Категорические 
возражения против выплаты компенсации вы-
сказала Москва, по искам которой были высе-
лены из жилья более сотни семей»,— отмеча-
ли в палате.

Марина Царева, Санкт-Петербург

КС вернулся к повторению 
пройденного
Конституционный суд рассмотрит жалобу на мэрию Москвы

Водители «Мосгортранса»  жалуются 
на систему «Антисон», утверждая, 
что инфракрасное излучение приводит 
к усталости глаз, зуду и рези. В письме 
депутата Госдумы Вячеслава  Лысакова 
в Роспотребнадзор говорится и о слу
чаях ожога роговицы. В  «Мосгортрансе» 
считают оборудование безопасным, 
а реакцию водителей связывают с не
желанием работать под постоянным 
контролем. На change.org появилась 
 петиция недовольных в адрес прези
дента РФ: водители говорят, что их 
 заставляют  работать с новой системой 
под угрозой увольнения.

Контракт по установке «оборудования 
мониторинга функционального состояния 
водителей» (система «Антисон») на 9,2 млн 
руб. «Мосгортранс» заключил в 2018 году 
с компанией-разработчиком системы «Ок-
тоинформ Рус», тогда в рамках пилотного 
проекта приборы установили на 36 автобу-
сах. В ноябре 2019 года «Мосгортранс» за-
ключил контракт на 1,74 млрд руб. с ООО 
«КСОР», которое обязалось закупить и уста-
новить систему на 8,4 тыс. автобусах, трол-
лейбусах, трамваях и электробусах. Систе-
ма представляет собой видеокамеру с ин-
фракрасной подсветкой и динамиком 
на приборной панели и способна прово-
дить «оперативный анализ признаков за-
сыпания или потери бдительности». Если 
водитель повернул голову и не смотрит 
на дорогу более 5 секунд, либо более 2 се-
кунд едет с закрытыми глазами, звучит пре-
дупредительный сигнал (одновременно 
включается световой индикатор). Система 
способна контролировать «подвижность 10 
лицевых точек водителя», «частоту и дли-
тельность зеваний, морганий, сведения 
надбровных дуг», следует из контрактной 
документации. В «Мосгортрансе» рассказа-
ли „Ъ“, что с помощью «алгоритмов много-
слойных нейронных сетей» можно опреде-
лить «характерные паттерны поведения, 
сигнализирующие о состоянии усталости». 
«Антисон» передает сигнал диспетчеру, ко-
торый может решить снять водителя с мар-
шрута и направить на обследование. Ана-
логичная система для контроля машини-
стов применятся в подземке: метрополи-
тен заключил в октябре 2019 года контракт 
с КСОР на 337,5 млн руб. по установке при-
боров в 1,44 тыс. вагонах.

ООО «Октоинформ Рус» учреждено 
в 2009 году, гендиректором и владельцем 
является Лиана Варданян. ООО «КСОР» 
образовано в 2016 году, гендиректором 
и владельцем является Наталья Гиль. В раз-
деле «партнеры» на сайте компании чи-
слится «Ростех». В рамках выставки «Ар-
мия-2019» холдинг «Росэлектроника» (вхо-
дит в состав «Ростеха») сообщал о разработ-
ке системы с названием «Антисон». «Мы яв-
ляемся партнерами c группой компаний 
КСОР и интегрируем разработанное реше-
ние „Антисон“ в состав собственной муль-
тифункциональной видеосистемы для 
транспорта,— пояснили „Ъ“ в холдинге.— 

Система пока тестируется рядом потенци-
альных заказчиков, о ее внедрении гово-
рить преждевременно».

В январе 2020 года в сетевых сообщест-
вах, где общаются работники «Мосгортран-
са», появились первые жалобы. Работни-
ки рассказывали про неприятные ощуще-
ния, зуд, красноту глаз, лопающиеся сосуды 
и ухудшение зрения из-за постоянно вклю-
ченной инфракрасной подсветки. Алевти-
на Кондратьева (уволилась из 17-го автобус-
ного парка 13 февраля, до этого шесть с по-
ловиной лет водила троллейбус и автобус) 
рассказала „Ъ“, что четыре дня водила ав-
тобус с работающим «Антисном» и все это 
время испытывала головокружение, тош-
ноту, резь в глазах. «В последний раз после 
окончания десятичасового рабочего дня 
у меня было ощущение, будто иголки в го-
лове, даже давление поднялось,— рассказа-
ла она.— Я обратилась в больницу, там по-
ставили диагноз „синдром сухого глаза“, 
прописали капли. Руководство жалобы слу-
шать не хотело, мне говорили „это у тебя са-
мовнушение“». По словам Алевтины Кон-
дратьевой, примерно у половины коллег, 
с которыми она общалась, похожие сим-
птомы. «Я решила, что здоровье мне доро-
же, да и водить автобус в таком состоянии 
явно небезопасно для пассажиров, поэтому 

я уволилась, тем более что через один-два 
года собираюсь уйти на пенсию»,— говорит 
госпожа Кондратьева.

На change.org идет сбор подписей недо-
вольных под петицией в адрес президен-
та РФ. «Руководство отвечает: „Если вас что-
то не устраивает, можете увольняться“,— го-
ворится в документе.— Водители запуганы 
таким отношением руководства парков и бо-
ятся обращаться куда-либо».

АНО «Бюро научных экспертиз» по зака-
зу работников «Мосгортранса» провела не-
зависимую экспертизу прибора. Исследо-
вание (есть в распоряжении „Ъ“) показало, 
что интенсивность ИК-излучения превы-
шает норматив в 300 раз (32,2 Вт/кв. м про-
тив максимального 0,05 Вт/кв. м по СанПи-
Ну 1996 года). В курсе конфликта и депутат 
Госдумы Вячеслав Лысаков, который обра-
тился в Роспотребнадзор с просьбой про-
вести проверку и принять «оперативные 
меры». У двух водителей в результате дей-
ствия прибора подтвержден ожог сетчат-
ки глаза, сказано в письме депутата (копия 
есть у „Ъ“). Обращение передано в управле-
ние Роспотребнадзора по Москве, подтвер-
дили „Ъ“ в ведомстве.

Последние несколько недель в филиалах 
«Мосгортранса» проводятся разъяснитель-
ные встречи с водителями. «Не могут от это-
го излучения глаза болеть,— убеждал води-
телей один из руководителей ГУПа (видеоза-
пись есть в сети).— Вот вы телевизор смотри-
те, не жалуетесь. А прибор — одна сотая это-
го телевизора». На другом собрании предста-

вители КСОР говорили, что независимая экс-
пертиза проведена неправильно, в реально-
сти излучение не превышает 0,03 Вт/кв. м. 
Связаться с представителями КСОР и «Окто-
информ Рус» „Ъ“ не удалось.

Решение об использовании системы при-
нято для повышения безопасности и улуч-
шения качества перевозок пассажиров, рас-
сказали „Ъ“ в «Мосгортрансе», она уже при-
меняется на 5,6 тыс. единицах транспорта. 
Система «показала свою эффективность», ут-
верждают чиновники, водители ее «положи-
тельно оценивают». На сайте КСОР говорит-
ся, что за первые месяцы работы устройство 
«помогло в 2,5 раза снизить число инциден-
тов». Похожую систему использует «Яндекс», 
отмечают в «Мосгортрансе». Речь идет о сис-
теме мониторинга усталости водителей в ма-
шинах такси, которая анализирует точки ли-
ца водителя, частоту моргания и наклон го-
ловы. «Вопросы и недоверие» система выз-
вала «у минимального числа водителей, ко-
торые считают такой контроль за их работой 
избыточным», утверждают в ГУПе. «Обраще-
ния о недомоганиях носили единичный ха-
рактер,— говорят на предприятии.— По ка-
ждой ситуации проведены административ-
ные разборы». В «Мосгортрансе» подчерк-
нули, что производитель предоставил ком-
плект сертификатов, включая заключение 
государственного Центра гигиены и эпиде-
миологии Смоленской области о безопас-
ности системы. ГУП передал всю документа-
цию в Роспотребнадзор.

Иван Буранов

Водителей клонят в «Антисон»
Введение новейшей системы за 1,7 млрд руб. спровоцировало недовольство 
сотрудников «Мосгортранса»

Водителей  общественного 
 транспорта принуждают 
не  отводить взгляд от дороги 
вплоть до ожога роговицы 
ФОТО САФРОНА ГОЛИКОВА



В соответствии с «Буком» закона
Отсутствовал, впрочем, и четвертый 

фигурант дела, еще один подчиненный 
господина Гиркина — украинец Леонид 
 Харченко.

Единственный подсудимый, отправив-
ший на суд своих представителей,— Олег 
Пулатов. Его интересы защищают два гол-
ландских адвоката, а также российский 
юрист Елена Кутьина, известная телезрите-
лям по программе «Дела семейные», где она 
в роли судьи помогала героям решать про-
блемы с настырными тещами и нерадивы-
ми сватьями.

Позицию обвиняемых сформулировал 
сам господин Стрелков еще в июне 2019 
года, когда власти Нидерландов объявили 
о предъявлении ему обвинений. «Ополче-
ние Boeing не сбивало, и больше не даю ни-
каких комментариев»,— заявил господин 
Стрелков, не пояснив, означают ли его сло-
ва, что российские военные также не име-
ют отношения к уничтожению лайнера. 
Сергей Дубинский тоже отверг обвинения 
в свой адрес, остальные два обвиняемых 
комментариев не давали.

Дела уголовные
«Многие люди очень долго ждали начала 
этого процесса»,— начал заседание в осо-
бо охраняемом комплексе Схипхол предсе-
датель суда Хендрик Стинхейс. По его сло-
вам, суду предстоит изучить 36 тыс. страниц 
материалов по делу и «невероятный объ-
ем мультимедиафайлов». «Изучение свиде-
тельств будет очень травматичным и эмо-
циональным. Жертв очень много, много 
и их наследников»,— пояснил господин 
Стинхейс.

Первые две недели процесса, однако, бу-
дут посвящены не рассмотрению дела по су-
ществу, а «инвентаризации» имеющихся 
сведений. Состоящий из пяти человек суд 
уже пояснил, что 49 человек изъявили же-
лание выступить во время заседания, 82 за-
хотели объясниться письменно, однако эти 
цифры не окончательные. 84 человека со-
бираются требовать денежные компенса-
ции. Ожидается, что весь процесс займет 
несколько месяцев и всех подозреваемых 
в рамках дела будут судить отдельно: то есть 
фабулу огласят в отношении всех, а доводы 
защиты будут слушаться для каждого из об-
виняемых по отдельности.

В первый день в суде зачитали имена 
всех погибших, рассказали о технических 
особенностях процесса и подтвердили, что 
никто из обвиняемых в суде не присутству-
ет. Прокуратура подчеркнула, что суд не бу-
дет рассматривать вопрос, должна ли бы-
ла Украина закрыть воздушное простран-
ство, так как это не освобождает виновных 
в уничтожении лайнера от ответственно-
сти. Кроме того, отдельно было упомянуто, 
что большую роль в расследовании сыгра-
ли гражданские активисты и журналисты, 
а следствие изучило и всю информацию, пе-
реданную российской стороной, и сделан-
ные на пресс-конференциях заявления.

«Экипаж „Бука“ нажал на кнопку пуска 
ракеты. Но именно Гиркин, Дубинский 
и Пулатов запрашивали переброску „Бука“ 
для выполнения своих задач, они же ин-
структировали экипаж, они же с восторгом 
обсуждали уничтожение самолета, а затем 
они же приказали уничтожить улики»,— 
суммировали роль обвиняемых прокуро-
ры, подчеркнув, что обвиняемые вполне 
могли считать, что ведут огонь по украин-
скому военному самолету.

Во время обнародования позиции обви-
нения в деле был обозначен интересный 
факт — если раньше после расследования 
исследовательской группы Bellingcat счи-
талось, что за переброской уничтоживше-
го самолет „Бука“ на Украину стоял офицер 
ГРУ Олег Иванников, то теперь позиция из-
менилась. С точки зрения прокуроров, ЗРК, 
транспортировкой которого занимался го-
сподин Иванников, не доехал до террито-
рии Украины, а Boeing был уничтожен дру-

гим «Буком». То есть с территории России 
были отправлены два комплекса, а не один.

Защита Олега Пулатова, взяв слово, зая-
вила, что также шокирована трагедией, од-
нако намерена «уважительно защищать его 
невиновность».

Отрицание, торг,  
иллинойский суд
Россия юрисдикцию голландского су-
да не признает. Как накануне напомни-

ла представитель МИДа Мария Захаро-
ва, действия властей Нидерландов свиде-
тельствуют о давлении на суд. По ее сло-
вам, следствие игнорирует переданную 
Россией информацию и пытается вну-
шить публике мысль о безупречности 
проведенного расследования. «Все это за-
пущено для того, чтобы компенсировать 
имеющиеся пробелы в доказательной ба-
зе и скрыть подтасовку фактов под зара-
нее выбранную версию»,— пояснила го-
спожа Захарова.

Напомним, что один из подсудимых 
стартовавшего в понедельник суда, Игорь 
Стрелков, уже был признан виновным 
по тому же поводу — но не в Нидерлан-
дах, а в США. Это произошло после того, 
как семьи 25 погибших в катастрофе обра-
тились в суд Северного округа штата Илли-

нойс. Согласно американским законам, су-
ды имеют право рассматривать совершен-
ные за границей военные преступления 
(а трагедию с рейсом MH17 относят имен-
но к этой категории), даже если граждане 
США в них не пострадали.

Согласно приговору суда, Игорь Стрел-
ков должен выплатить каждому из истцов 
порядка $20 млн, а в общей сложности — 
$400 млн. Однако и сами родственники по-
гибших, и их адвокаты признали, что это 
скорее символическое достижение, пото-
му что таких денег у господина Стрелкова 
нет. Впрочем, как тогда заявил „Ъ“ сам экс-
командующий силами ДНР, он «не призна-
ет ни это, ни какое-либо другое решение су-
дов иностранных держав».

Алексей Наумов,  
Кирилл Кривошеев

По мнению прокуроров 
(на фото), обвиняемые 
«запрашивали переброску 
„Бука“, инструктировали 
экипаж и с восторгом обсуждали 
уничтожение самолета, а затем 
приказали уничтожить улики»   
ФОТО REUTERS

К О Н Т Е К С Т У К Р А И Н А  Н А Б Л Ю Д А Е Т  З А  П Р О Ц Е С С О М  В  Г А А Г Е

Украинская делегация приступила к работе в Нидер-
ландах, где 9 марта начались судебные слушания 
по делу о гибели Boeing рейса MH17 летом 2014 года. 
Ее возглавляет заместитель генерального прокурора, 
экс-прокурор автономной республики Крым Гюндуз 
Мамедов. Кроме него в Схипхоле работают еще 
четыре украинских прокурора, представители руковод-
ства Службы безопасности Украины, посол Украины 
в Нидерландах Всеволод Ченцов и представитель 
украинского МИДа Оксана Золотарева. «Представлять 
позицию обвинения будет прокуратура Королевства 
Нидерланды. Только она. Остальные — будут оказы-
вать ей максимальную моральную поддержку»,— сразу 
пояснила госпожа Золотарева задачи делегации.

Украинские эксперты представлены и в Совмест-
ной следственной группе (Joint Investigation Team — 

JIT), в задачу которой входит установление всех 
обстоятельств катастрофы. Кроме них в JIT работают 
представители Нидерландов, Бельгии, Австралии 
и Малайзии. Несмотря на то что суд уже начал свою 
работу, следствие по делу рейса MH17 еще не за-
вершено. Оно будет продолжаться до тех пор, пока 
не будут установлены все причастные к гибели 298 
человек, находившихся на борту погибшего самолета: 
то есть украинская делегация будет принимать участие 
не только в судебных заседаниях, но и в следственных 
действиях.

По сообщениям генпрокуратуры Украины, между 
всеми странами—участницами JIT налажен обмен 
информацией и представители каждой из стран имеют 
равный доступ к материалам следствия. «Все эти шаги 
гарантируют продолжение расследования гибели 

Boeing для достижения главной цели — привлечения 
к ответственности всех виновных в катастрофе: от тех, 
кто отдавал приказ, до тех, кто его исполнял. Все стра-
ны—участницы JIT работают для установления правды, 
и мы ее установим»,— пообещал Гюндуз Мамедов.

Уверенность прокурора в способности следст-
венной группы и судебных властей Нидерландов 
установить всех виновных в катастрофе разделяет 
и президент Украины Владимир Зеленский. «Совмест-
но с партнерами украинские специалисты провели вы-
сококлассную работу по сбору доказательств по делу 
МН17. 9 марта начнется рассмотрение дела в суде 
в Гааге. Верю, что справедливость будет установлена 
и виновные понесут ответственность за гибель 298 
человек»,— написал он в Twitter.

Матвей Шиманов, Киев

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  Р А С С Л Е Д О В А Л И  К А Т А С Т Р О Ф У  B O E I N G  7 7 7  В  Д О Н Б А С С Е

17 июля 2014 года пассажирский самолет Boe-
ing 777 Malaysia Airlines, следовавший рейсом MH17 
из Амстердама в Куала-Лумпур, потерпел крушение 
в зоне боевых действий под Донецком на востоке 
Украины. Погибли 298 человек, в том числе 80 детей. 
Еще до начала расследований Украина возложила 
вину на Россию, которая якобы поставляла в Донец-
кую и Луганскую народные республики современное 
оружие. Москва отвергла обвинения и называла 
ответственными за трагедию власти Украины.

28 июля власти Украины, Малайзии, Нидерландов, 
Австралии и США инициировали уголовно-право-
вое расследование катастрофы. Для этого они под 
руководством голландской прокуратуры сформировали 
Объединенную следственную группу (JIT).

13 октября 2015 года Совбез Нидерландов пред-
ставил доклад о том, что воздушное судно было сбито 
осколками боевой части 9Н314М от ракеты «земля—
воздух» серии 9M38 из зенитного ракетного комплекса 
(ЗРК) «Бук».

В докладе 2016 года следственная группа зая-
вила, что ракета была запущена из района поселка 
Первомайский, который на тот момент контролиро-
вали ополченцы. «Бук», при помощи которого сбили 
самолет, якобы прибыл из России, а после ката-
строфы был доставлен обратно. В докладе JIT 2018 
года комиссия назвала конкретное место прибытия 
«Бука» — Курск.

Техническое расследование в России охарактери-
зовали как «политический заказ». Выводы уголовного 

расследования Москва также отвергла, указав, что 
с начала конфликта ни один российский ЗРК не пере-
секал границу Украины. Представители российского 
концерна «Алмаз-Антей» подтвердили, что Boeing был 
сбит «Буком», но поразила его ракета более старой 
модификации — 9M38 с боевой частью 9Н314, снятая 
с вооружения российской армии.

В 2016 году под подозрением следствия находи-
лись около 100 человек, но к ноябрю 2019 года их круг 
сузился до четырех: бывшего министра обороны ДНР 
Игоря Стрелкова (Гиркина) и троих его подчиненных — 
россиян Леонида Харченко и Олега Пулатова, а также 
украинца Сергея Дубинского. В феврале 2020 года 
прокуратура Нидерландов предъявила им соответству-
ющие обвинения.

Франция переносит панику в легкой форме
Париж спокойно готовится к «третьей стадии» ЧП

Франция вместе с Германией и  Италией 
вошла в число европейских стран, 
 наиболее затронутых коронавирусом. 
Тем не менее карантинных кордонов 
на улице нет, магазинные полки не опу-
стели и панике Париж не  поддается, 
 констатирует корреспондент „Ъ“ 
во Франции Алексей Тарханов.

По утрам Франция считает потери, слов-
но сверяя дебет с кредитом. Заражено 1911, 
умерло 21, в реанимации 45. В Националь-
ной ассамблее заболели пятеро. Жан-Люк 
Рейтцер, депутат от Верхнего Рейна, Элиза-
бет Тутю-Пикар, представительница Верх-
ней Гаронны, 61-летняя Мишель Виктори 
из Ардеша и Гийом Виллере из Валь-д’Уаз 
присоединились к тоже захворавшему бе-
зымянному работнику парламентского 
кафе. Вирус не разбирает, кто депутат, кто 
официант.

Франция, экономика которой, несмо-
тря на год «желтых жилетов», потянулась 
вверх, боится за свои финансовый и тури-
стический сектора. Страдают те предприя-
тия, которые получали китайские комплек-
тующие, туристические агентства, которые 
принимали ежегодно более 2 млн посети-
телей из Китая и отправляли туры в Азию, 
производители роскоши, закрывающие 
«на технический перерыв» в материковом 
Китае свои магазины.

После воскресного экстренного совеща-
ния министр здравоохранения Оливье Ве-
ран объявил об ужесточении запрета собра-
ний. Прежняя планка в 3 тыс. человек по-
нижена до 1 тыс. Все понимают, что остано-
вить вирус не удастся, задача теперь его за-
держать, выиграть время в надежде на то, 
что он исчезнет, как сезонный грипп, или 
будут найдены эффективные средства ле-
чения, так и не найденные, кстати, от грип-
па. Примеру Италии, которая ввела каран-
тин на трети своей территории, французы 
следовать не намерены, особенно в Пари-
же, однако в двух выявленных очагах зара-
жения — Верхнем Рейне и Уазе — закрыты 
школы. Вчера к ним присоединился тре-
тий так называемый кластер — корсикан-
ский город Аяччо. Речь идет пока о «вто-
рой стадии» чрезвычайного положения, 
но президент Эмманюэль Макрон уже пре-
дупредил о возможности скорого введения 
«третьей стадии».

Власти объясняют, что ее не стоит пред-
ставлять как заградотряды и карантинные 
кордоны. Она касается, скорее, мобилиза-
ции системы здравоохранения и еще боль-
шего ужесточения условий для собраний. 
Едва ли ее введут до начала муниципаль-
ных выборов, назначенных на два бли-
жайших воскресенья. Во время «третьей 
стадии» могут закрываться маршруты ав-

тобусов и метро, но к этому население при-
вычно, и обозреватели, вспоминая о за-
бастовке транспортников, уже более до-
казательно сравнивают профсоюзников 
с  «заразой».

Новости о том, что с полок смели ту-
алетную бумагу и растащили по домам 
крупу и макароны, оставим пропаганди-
стам, знающим, почему так невеселы ли-
ца простых парижан. Тем не менее в сосед-
них магазинах действительно исчез меди-
цинский спирт, который во Франции всег-
да был в свободной продаже, жидкое мы-
ло, да еще мое любимое бордо «Сент-Эми-
льон» 2015 года, которым я обычно радую 
московских гостей. Неожиданной попу-
лярностью стала пользоваться русская вод-
ка, которую здесь считают отличным ан-
тисептиком для внутреннего и наружного 
применения.

В продаже нет и дезинфицирующего ге-
ля, который валялся раньше среди мятных 
пастилок при входе в любую аптеку. Дело 
в том, что в начале марта правительство за-
претило повышать на него цены. Французы 
давно не сталкивались с дефицитом и забы-
ли, что стоит только ограничить цены, как 
товар тут же исчезает из виду. В банке кро-
ме обычной чашки кофе мне теперь пред-
лагают гель для рук: банкиры живут широ-
ко и ни в чем себе не отказывают.

Отменены не только рукопожатия, 
но даже поцелуи, министры подают при-
мер, при встрече прижимая по-восточно-
му ладонь к сердцу. В газетах, по телевизо-
ру, в сети нацию умоляют мыть руки, при-
том что обычная гигиена в стране никогда 
маниакально не соблюдалась.

C 4 марта, когда правительство объявило 
о том, что реквизирует защитные маски и что 
теперь они будут распределяться в госпита-
лях, а в аптеках отпускаться только по рецеп-
ту врача, маски тоже стали таинственно ис-
чезать. В парижских больницах тут же укра-
ли около 11 тыс. штук. Зато в интернете мас-
ки предлагаются в изобилии, а на последнем 
модном дефиле Chanel в Гран-Пале наиболь-
ший фурор произвела одна из гостей, явив-
шаяся на показ в фирменной маске и в пол-
ном костюме биологической защиты.

Напрасно специалисты говорят о том, 
что маски не помогают. Многие францу-
зы знают, что они могут быть очень даже 
полезны. Сегодня в метро парень в нача-
ле платформы прятал лицо под повязкой, 
и в поезде от него сторонились. Он вышел 
на той же станции, что и я, и через полча-
са, возвращаясь, я увидел его в кафе с де-
вушкой уже без всякой маски. Все понятно. 
Он не один такой: если вы не хотите утром 
толкаться в метро, волшебная маска обес-
печит вас свободным пространством.
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мировая политика
Перерыв  
на коронавирус

Планы перекраивать трудно, осо-
бенно если они глобальные, а пото-
му неудивительно, что дипломаты 
всего мира продолжают готовиться 
к мероприятиям, которых в этом го-
ду, скорее всего, не будет. Или же они 
пройдут в усеченном формате.

На прошедшей неделе в британ-
ском посольстве состоялся торжест-
венный прием по случаю 50-летия 
вступления в силу Договора о нера-
спространении ядерного оружия 
(ДНЯО). Многие участники меропри-
ятия с жаром обсуждали намеченную 
на конец апреля обзорную конфе-
ренцию в рамках этого договора: кто-
то предрекал ей провал из-за много-
численных разногласий между 191 
странами—участниками ДНЯО, кто-
то предлагал компромиссные реше-
ния. И лишь редкие голоса произно-
сили вслух то, во что не хочется ве-
рить, хотя уже пора бы: с большой до-
лей вероятности никакой конферен-
ции этой весной не будет.

Обзорная конференция в рамках 
ДНЯО должна пройти в Нью-Йорке 
и продлиться три недели. Между тем 
власти США уже ввели ограничения 
на въезд граждан многих стран, по-
страдавших от коронавируса, а гу-
бернатор Нью-Йорка объявил о вве-
дении чрезвычайного положения. 
Число инфицированных в городе 
уже превысило 100 человек. В такой 
ситуации созывать мероприятие 
с участием высокопоставленных де-
легаций из почти 200 стран безрас-
судно, но оргкомитет пока не спе-
шит его отменять.

Скорее всего, конференцию 
по ДНЯО ждет судьба сессии Комис-
сии ООН по положению женщин. Она 
должна была пройти в том же Нью-
Йорке с 9 по 20 марта, но в итоге меро-
приятие урезали до одного дня, а со-
став его участников резко сократили.

Под вопросом и многие дру-
гие международные мероприятия, 
включая крайне важные с точки зре-
ния российской внешней политики. 
Так, не очень понятно, в каком фор-
мате пройдет 9 мая в Москве празд-
нование 75-летия Победы. Участие 
в нем подтвердили многие главы го-
сударств. В том числе лидеры стран, 
прибывающие из которых лица, 
по распоряжению московских вла-
стей, должны находиться в обяза-
тельной 14-дневной самоизоляции. 
Например, президент Франции Эм-
манюэль Макрон. Что делать с фран-
цузской делегацией? Проверять всех 
в аэропорту на вирус? Но тесты могут 
не сразу выявить инфекцию. Про-
сить гостей приехать заранее? На это 
вряд ли кто согласится. Не исключе-
но, что в итоге придется признать, 
что провести торжества с запланиро-
ванным размахом уже не получится.

Туманными выглядят и перспек-
тивы намеченной на конец сентября 
«недели высокого уровня» сессии Ге-
неральной ассамблеи ООН в Нью-
Йорке. В этом году в ней должны бы-
ли принять участие лидеры многих 
стран, включая Россию: ООН отме-
чает 75-летие. По предложению Мо-
сквы, на полях юбилейной сессии 
должен пройти исторический сам-
мит пяти стран — постоянных членов 
Совбеза ООН. На днях стало известно, 
что участвовать в нем согласился пре-
зидент США Дональд Трамп (лидеры 
Китая и Франции сразу поддержали 
идею России). Это значит, что его при-
меру последует и британский премь-
ер Борис Джонсон. Но если вирус про-
должит распространяться, то откры-
тие сессии Генассамблеи пройдет раз-
ве что на уровне постпредов.

Впрочем, некоторые мероприя-
тия от сложившейся ситуации, воз-
можно, только выиграют. Та же об-
зорная конференция в рамках ДНЯО 
грозит завершиться провалом: мно-
гие темы вызывают ожесточенные 
споры, итоговый документ согласо-
вать вряд ли удастся. Отмена или пе-
ренос из-за вируса позволит ее участ-
никам сохранить лицо. Но только 
на время: эпидемия, даст Бог, прой-
дет, а разногласия, похоже, останутся.

Дипломаты всего мира 
продолжают готовить-
ся к мероприятиям, 
 которых в этом году, 
скорее всего, не будет

Елена Черненко,
специальный корреспондент „Ъ“
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19698,76 (–1050,99)
РТС* 1257,96 (–65,86)
FTSE 100 6036,56 (–425,65)

DAX 30 10772,67 (–769,20)
DJIA** 24636,28 (–1228,50)
NASDAQ Composite** 8236,90 (–338,72)

*06.03.20.    **На 19:11.    По данным агентства Reuters. 
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● 38,06тыс. пунктов ● 24,469

 Индексы ведущих фондовых бирж на 9.03.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 7–10.03.20
Австралийский доллар 44,8181
Английский фунт 87,5972
Белорусский рубль 30,1592
Датская крона* 10,1709

Доллар США 67,5175
Евро 75,8424
Индийская рупия** 91,8043
Казахский тенге** 17,6482

Канадский доллар 50,4314
Китайский юань* 97,2861
Норвежская крона* 72,8509
СДР 93,4388

Сингапурский доллар 48,8443
Новая турецкая лира 11,0945
Украинская гривна* 27,2248
Шведская крона* 71,6815

Швейцарский франк 71,6214
Японская иена** 63,7770
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Сложно было придумать более драма-
тическую развязку необычного сбли-
жения России и Саудовской Аравии 
в последние три года. Столь подчер-
киваемое на высшем уровне в обе-
их странах партнерство буквально 
за один вечер 6 марта сменилось рез-
ким разрывом, обрушившим цены на 
нефть до минимумов с 2016 года. На 
мой взгляд, это лишь подчеркивает 
противоестественность идеи подоб-
ного долгосрочного союза.

Логика сделки ОПЕК+ состояла 
в том, чтобы страны с низкой себе-
стоимостью добычи нефти сократи-
ли производство для поддержания 
цены. Тем самым участники сделки 
снижали свою долю рынка в поль-
зу производителей с более высокой 
себестоимостью добычи — в частно-
сти, сланцевой нефти из США. Подоб-
ный подход противоречит здравому 
смыслу, но его сторонники (в их чи-
сле еще недавно были многие чинов-
ники правительства РФ) утверждали: 

пойдя на незначительные сокраще-
ния, мы добиваемся существенного 
роста цены, что экономически выгод-
нее. Практика это подтверждала: бюд-
жет РФ вернулся к профициту, резер-
вы с ноября 2016 года выросли на 45%, 
до $570 млрд, а компании сектора вы-
плачивают рекордные дивиденды. 
Но всегда существовал важный изъ-
ян: непонятно, в какой момент пике 
сознательного отказа от доли рынка 
должно остановиться. С ноября 2016-
го, когда сделка ОПЕК+ была заключе-
на впервые, добыча нефти в США вы-
росла на 45%, или на 4 млн баррелей 
в сутки, что соответствует примерно 
35% всей добычи нефти в России.

Для разрыва сделки с Саудовской 
Аравией наверняка существовали и 
геополитические причины, которые 
нам неизвестны. Но рыночные при-
чины налицо: Эр-Рияд на последней 
встрече в Вене совершил безрассуд-
ный шаг, потребовав от Москвы со-
кратить добычу еще на 500 тыс. бар-
релей в сутки и угрожая в противном 
случае разорвать соглашение. Россия 
на шантаж не поддалась, и теперь Сау-
довская Аравия демонстрирует готов-
ность начать ценовую войну.

Для меня такая стратегия выглядит 
блефом, направленным на возвраще-
ние России за стол переговоров: сау-
диты вряд ли реально готовы долго 
нести потери из-за низкой цены. Бюд-
жет РФ профицитен при цене нефти 
выше $42 за баррель, у Саудовской 
Аравии — выше $80 (по оценке МВФ).

Уже появилось множество прогно-
зов, сколько займет балансировка 
рынка при ценовой войне и как долго 
продлится период с ценами на нефть 
ниже $30 за баррель. Не зная ответа 
на эти вопросы, берусь утверждать 
одно: рано или поздно подобная ситу-
ация была неизбежна. Россия подго-
товилась к ней, накопив $150 млрд в 
ФНБ, которых хватит на финансиро-
вание дефицита бюджета по меньшей 
мере на четыре года. Альтернативой 
был путь дальнейших компромиссов 
с Саудовской Аравией, который делал 
бы Россию политически все более за-
висимой от этого пакта, а экономику 
страны — от цен на нефть.

правила  
игры

Альтернативой был 
путь дальнейших ком-
промиссов с Саудов-
ской Аравией, который 
делал бы РФ полити-
чески все более зави-
симой от этого пакта, 
а экономику страны — 
от цен на нефть

между конкурентами на мировом 
рынке невозможно изменить пактами, 
считает редактор отдела бизнеса

Юрий Барсуков

В России разгорается новый  скандал, 
связанный с попытками региональ-
ных властей добиться преференций 
для местных производителей продук-
тов. Как стало известно „Ъ“, власти 
 Чечни ввели запрет на ввоз мяса пти-
цы, чтобы поддержать продажи респу-
бликанских фабрик. Из-за этого с про-
блемами уже столкнулась единствен-
ная работающая в регионе федераль-
ная сеть «Лента».

О том, что в Чеченской республике ввели 
запрет на ввоз охлажденного мяса птицы из 
других российских регионов, „Ъ“ сообщил 
источник на рынке. По его словам, грузовые 
автомобили с продуктом на границе разво-
рачивают сотрудники МВД. Представитель 
сети «Лента» — единственного работающего 
в Чечне федерального ритейлера — подтвер-
дил, что поставщики компании не могут от-
гружать продукцию в магазин в Грозном из-
за запрета на ввоз мяса птицы.

Проблемы возникли, в частности, у струк-
туры ставропольской группы агропредприя-
тий «Ресурс» Виктора Наурузова — одного из 
основных производителей мяса бройлеров 
в России (бренд «Благояр» и др.). Представи-
тель группы от комментариев отказался, но 
источник, близкий к «Ресурсу», подтвердил 
сложности с поставками.

В МВД России по Чеченской республике в 
ответ на запрос „Ъ“ заявили, что решение о 
запрете на ввоз мяса птицы принято на осно-
вании рекомендаций местного Россельхоз-
надзора и управления ветеринарии прави-
тельства региона.

Юрист НЮС «Амулекс» Галина Гамбург 
подтверждает, что полномочиями по огра-
ничению ввоза продовольствия в Чечню 
обладает территориальное управление Рос-
сельхознадзора. Но ограничения должны 

быть аргументированы, необходимо издать 
хотя бы ведомственный нормативный акт.

Найти такой документ на сайте местно-
го Россельхознадзора не удалось. Но на сай-
те управления ветеринарии правительст-
ва Чечни есть сообщение о намерении уси-
лить контроль за ввозом пищевой продук-
ции после выявления мяса птицы несоот-
ветствующего качества. В чеченском управ-
лении Россельхознадзора и пресс-службе 
правительства региона „Ъ“ не ответили. 
Представитель федеральной службы зая-

вил, что та не выдавала ни запретов, ни ре-
комендаций о введении ограничений.

Источник „Ъ“ на рынке связывает запрет 
на ввоз мяса птицы с попыткой продать из-
лишки запасов местной замороженной ку-
рятины. Назвать заметных местных игроков 
собеседники „Ъ“ затруднились. Одна из ра-
ботающих в регионе Урус-Мартановская 
птицефабрика принадлежит правительст-
ву Чечни. Пресс-служба главы республики 
сообщала о планах расширить поголовье 
на предприятии с 300 до 500 тыс. птиц. Свя-

заться с представителями Урус-Мартанов-
ской птицефабрики не удалось.

Эксперт Института комплексных страте-
гических исследований Надежда Каныгина 
со ссылкой на данные Росстата говорит, что в 
2019 году в Чечне было продано мяса птицы на 
273,3 млн руб. Но значительная доля потребле-
ния в регионе обеспечивается личными под-
собными хозяйствами, производство которых 
не попадает в статистику, указывает руководи-
тель Центра отраслевой экспертизы Россель-
хозбанка Андрей Дальнов. По оценке центра, 
потребление курятины в Чеченской республи-
ке находится на уровне 40 кг на человека в год, 
что выше среднего показателя по России (34–
35 кг в год на человека), поскольку мясом пти-
цы компенсируется запрет на употребление 
свинины в силу религиозных традиций.

В 2018 году о возвращении «экономиче-
ского сепаратизма» в регионах России заяв-
ляли в Федеральной антимонопольной служ-
бе (ФАС). В пример там приводили в том числе 
необоснованные отказы во ввозе мясной про-
дукции, произведенной на территории дру-
гого субъекта. Получить комментарий в ФАС 
9 марта не удалось.

Одним из самых громких примеров реги-
онального лоббизма можно назвать попыт-
ки властей Татарстана ограничить доступ на 
водочный рынок республики, где доминиру-
ет государственный «Татспиртпром», другим 
игрокам. Так, летом 2019 года чиновники ре-
комендации сетевым магазинам обеспечить 
100% водки на полках за счет местных про-
изводителей. Потом эта рекомендация была 
отозвана. Партнер юридической фирмы «Ру-
стам Курмаев и партнеры» Дмитрий Горбунов 
отмечает, что попавшие под запрет постав-
щики могут оспорить действия госорганов 
в суде, но шансы на обжалование невелики.

Алексей Полухин

Интернет-компании заплатят за неправильный контент
В Совете федерации рассмотрят введение штрафов для социальных сетей

Власти вернулись к идее ввести штра-
фы для соцсетей и интернет-компаний 
за противоправный контент. Законо-
проект об этом готовит рабочая группа 
Совета федерации вместе с Лигой без-
опасного интернета (ЛБИ), основанной 
владельцем телеканала «Царьград» Кон-
стантином Малофеевым. В организа-
ции уверены, что штрафы помогут за-
щитить детей от пропаганды наркома-
нии и экстремизма. Инициатива при-
ведет к развитию цензуры в интерне-
те и поставит российские компании в 
неравные условия с Facebook и Twitter, 
уверены эксперты и участники рынка.

Рабочая группа комитета Совета федера-
ции по науке, образованию и культуре под ру-
ководством его председателя Лилии Гумеро-
вой по инициативе ЛБИ разрабатывает зако-
нопроект о штрафах для социальных сетей и 
интернет-площадок за распространение про-
тивоправного контента, рассказала директор 
организации Екатерина Мизулина. В комите-
те подтвердили „Ъ“, что работа по этому на-
правлению ведется.

«Дети в разных регионах России продолжа-
ют сталкиваться в интернете с огромным ко-

личеством запрещенной информации, а в по-
следние месяцы в соцсетях распространяет-
ся реклама сайтов по продаже наркотиков»,— 
заявила Екатерина Мизулина на заседании 
Общественной палаты 5 марта. Интернет-
площадки обладают информацией о пользо-
вателях, которую используют, например, для 
таргетирования рекламы, подчеркнула она: 
«Таким образом, их заявления о невозмож-
ности отсева негативного контента безуслов-
ная ложь». Первый зампред комиссии Обще-
ственной палаты по общественному контр-
олю и взаимодействию с общественными со-
ветами Артем Кирьянов считает, что эффек-
тивным средством будут оборотные штрафы.

Предложения ЛБИ вредны и нереализу-
емы, считают в Mail.ru Group (контролиру-
ет «ВКонтакте» и «Одноклассники»). «Попыт-
ка переложить ответственность на площад-
ки противоречит конституционным правам 
человека на поиск и получение информа-
ции»,— подчеркнули в компании.

Там уверяют, что модераторы и алгоритмы 
искусственного интеллекта соцсетей по жало-
бам пользователей ежемесячно реагируют на 
десятки миллионов жалоб и удаляют сотни 
тысяч опасных и противоречащим правилам 

площадки постов. «Странно, что судьбу одной 
из самых успешных и конкурентоспособных 
отраслей российской экономики пытается 
решить небольшая группа далеких от нее лю-
дей»,— заявили в компании.

• ЛБИ основана в 2010 года православным биз-
несменом и владельцем телеканала «Царьград» 
Константином Малофеевым. Ее попечитель-
ский совет возглавляет экс-глава Минкомсвя-
зи, полномочный представитель президента 
в Центральном федеральном округе Игорь Ще-
голев. В апреле 2018 года ЛБИ возглавила дочь 
сенатора Елены Мизулиной Екатерина. Ли-
га участвовала в разработке закона о черных 
списках интернет-сайтов, принятого в июле 
2012 года.
Гендиректор российского сервиса зна-

комств Mamba Андрей Бронницкий добавля-
ет, что в рамках инициативы жесткие прави-
ла применяются только для внутренних игро-
ков и не влияют на внешних конкурентов, по-
зволяя им развиваться более свободно без об-
ременений: «В перспективе это может приве-
сти к тому, что внутренних игроков, которых 
можно регулировать, не останется».

Если подобный законопроект будет при-
нят, дополнительное финансовое бремя расхо-

дов на мониторинг контента ляжет только на 
российских игроков, в то время как Facebook 
и Twitter не будут выполнять эти требования, 
согласен директор Ассоциации профессио-
нальных пользователей соцсетей и мессенд-
жеров Владимир Зыков. «Эти компании так и 
не зарегистрировались в соответствующем ре-
естре Роскомнадзора и не переносят данные 
пользователей в Россию»,— напоминает он.

В Google отказались от комментариев, «Ян-
декс» и Twitter не ответили на запрос. В Ро-
скомнадзоре сообщили „Ъ“, что не участвова-
ли в подготовке замечаний к законопроекту.

Подобная инициатива уже обсуждалась 
в 2018 году, в итоге штрафы за противоправ-
ный контент введены не были, напоминает 
главный аналитик Российской ассоциации 
электронных коммуникаций Карен Казарян. 
Сейчас Роскомнадзор может обратиться к вла-
дельцам сайтов с требованием заблокировать 
запрещенный контент, но, как правило, та-
кие запросы сразу направляются операторам 
связи, поясняет он. Если предложенное ЛБИ 
регулирование будут принято, считает анали-
тик, на частные компании фактически ляжет 
функция цензуры в интернете.

Юлия Тишина

Самолеты уносит грузооттоком
AirBridgeCargo хочет вернуть лизингодателям пять Boeing 747

Крупнейшая в России грузовая 
авиакомпания AirBridgeCargo 
(входит в группу «Волга-Днепр» 
Алексея Исайкина) ведет пе-
реговоры с лизингодателями 
о возврате 5 из 21 грузового 
Boeing 747 или снижении пла-
ты в связи с падением грузопо-
тока. Компания инициирова-
ла переговоры в конце прош-
лого года, эпидемия корона-
вируса увеличивает ее шансы 
на успех, так как рынок повсе-
местно упал. По мнению экс-
пертов, AirBridgeCargo важно 
пережить ближайшие месяцы, 
поскольку к концу года тари-
фы и спрос на перевозки могут 
резко вырасти.

AirBridgeCargo ведет перего-
воры о расторжении договоров 
лизинга по 5 из 21 грузового Boe-
ing 747, рассказала „Ъ“ исполни-
тельный президент AirBridgeCar-
go Татьяна Арсланова. «Мы хотим 
договориться о каникулах, так как 
первые две недели февраля стоял 

почти весь флот. Возможно, удаст-
ся согласовать снижение аренд-
ной платы, но это зависит от кон-
кретного лизингодателя»,— отме-
тила она. В группе «Волга-Днепр» 

пояснили, что переговоры ведут-
ся, в частности, с GE Capital Avia-
tion Services и «Сбербанк Лизин-
гом» с конца прошлого года. В ави-
акомпании говорят, что «в теку-

щих рыночных условиях» парк об-
ходится слишком дорого.

«Коронавирус дал нам дополни-
тельные аргументы, что не мы одни 
не справляемся с ситуацией. Во вре-

мя спадов на рынке, снижения объ-
емов перевозок и роста конкурен-
ции, как правило, обесценивают-
ся и самолеты. Мы одними из пер-
вых пришли к лизингодателям 
с заявлением о форс-мажоре. С тех 
пор рынок просел очень сильно,— 
 говорит Татьяна Арсланова.— 
 Точное количес тво выводимых са-
молетов будет зависеть от комбина-
ций возврата или перехода на сни-
женную оплату».

AirBridgeCargo возит грузы из Ки-
тая и стран Юго-Восточной Азии 
в Европу и США, также перевозит 
грузы в Россию. В парке четыре Boe-
ing 747–400 ERF, два Boeing 747–400F 
и 15 новых Boeing 747–8F последне-
го поколения, которые могут пере-
возить за рейс до 139 тонн груза.

Всего AirBridgeCargo планиро-
вала получить 20 самолетов Boe-
ing 747–8F. Но по итогам 2019 года 
компания снизила объем перевозок 
грузов на 6,3%, до 540,97 тыс. тонн. 

деловые новости — с9
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Чечня укрывается от бройлеров
В республике ограничивают ввоз мяса из других регионов

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « С Е Г О Д Н Я  У  Н А С  3 0 %  Ф Л О Т А  Н А  З Е М Л Е »

Эпидемия коронавируса тяжело от-
разилась на авиационной отрасли. 
О том, как выживает крупнейшая 
в РФ грузовая авиакомпания Air-
BridgeCargo, „Ъ“ рассказала ее ис-
полнительный президент Татьяна 
Арсланова.

— В прошлом году AirBridgeCargo, 
по данным Росавиации, снизила объ-
ем грузоперевозок на 6,3%. Почему?
— Основной причиной стало снижение клю
чевого рынка, на котором мы работаем: Ки
тай—Европа и Китай—Америка. Он сокра
тился как минимум на 14%.
— С чьей стороны вы сегодня чувст-
вуете конкурентное давление?
— Наши конкуренты — все основные гру
зовые и пассажирские компании, пере

возящие грузы в багажниках. Давление 
со стороны пассажирских авиакомпа
ний до последнего времени увеличива
лось по мере расширения географии 
 полетов и увеличения пассажиропотока. 
Но эпидемия коронавируса кардиналь
но поменяла картинку: пассажиро поток 
 резко снизился. Теперь как минимум 
до конца апреля по большинству напра
влений единственный вариант перево
зить грузы — это использовать грузо
вые самолеты.
— Это отразилось на тарифе?
— За последние две недели сокращение 
емкостей на рынке вызвало рост тарифов 
в среднем на 20–30%. Такой рост проис
ходит не везде, он зависит от возобнов
ления работы грузового автомобильного 
и морского транспорта.

— Объем перевозок компании 
«Волга-Днепр», эксплуатирующей 
Ан-124, упал более существенно — 
на 36,8%. Почему?
— На протяжении двух последних лет 
мы последовательно шли к решению 
не  работать с военным грузом. Мы пони
маем все санкционные риски, и для собст
венников и компании важно, что у нас есть 
несколько бизнесов в разных сегментах 
рынка. Для чартерных авиаперевозок клю
чевым достижением, несмотря на сниже
ние общего объема заказов, стало расши
рение работы с аэрокосмической отраслью 
(гражданские самолеты, двигатели), энер
гетикой и энергетическим оборудованием, 
а также по гуманитарным перевозкам.

деловые новости — с9
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Московская биржа намерена 
приобрести внебиржевую плат-
форму по торговле валютой 
NTPro, которую участники рын-
ка связывают с Альфа-банком. 
Сумма сделки оценивается 
в  $10–20 млн. Объем биржевых 
торгов валютой падает второй 
год подряд, биржа пытается 
 охватить внебиржевой рынок 
дополнительными сервисами 
в рамках своей системы, указы-
вают эксперты.

Наблюдательный совет Москов-
ской биржи в конце прошлой неде-
ли одобрил заключение соглашения, 
предусматривающего покупку мино-
ритарного пакета акций BierbaumPro 
AG и дальнейшей поэтапной консо-
лидации до 100% акций в течение трех 
лет. BierbaumPro AG (Швейцария) при-
надлежит 100% в ООО «НТ Прогресс», 
разработчике и собственнике плат-
формы для внебиржевой торговли 
инструментами валютного рынка 
(NTPro), это главный актив компании. 
Платформа предлагает клиентам сер-
висы по агрегации ликвидности, мэт-
чингу и алгоисполнению в широком 
перечне валютных инструментов.

«Мы рассчитываем дополнить 
платформу тем, что хорошо умеем де-
лать: клирингово-расчетными серви-
сами и надежностью центрального 
контрагента»,— говорит член прав-
ления Московской биржи Игорь Ма-
рич. По его словам, сервисная модель 
будет предусматривать гибкое соче-
тание торговых и пост-трейд-продук-

тов, а также кастомизацию под раз-
ные клиентские группы. При этом, 
подчеркнул господин Марич, биржа 
не планирует распространять прави-
ла и специфику организованных тор-
гов на работу платформы, она продол-
жит функционировать в рамках пра-
ктик внебиржевого валютного рынка.

По данным Московской биржи, 
платформу NTPro используют более 

30 банков, среднедневной оборот в 
2019 году составил около $4,5 млрд. 
В «НТ Прогрессе» не смогли проком-
ментировать новость о покупке в свя-
зи с отсутствием на месте руководства. 
Технический директор компании Па-
вел Гришин переадресовал все вопро-
сы на Московскую биржу.

Биржа не раскрывает сумму сдел-
ки, а также конечных бенефициаров. 
По словам Игоря Марича, иностран-
ная компания принадлежит несколь-
ким российским гражданам. Прези-

дент Московской международной ва-
лютной ассоциации Алексей Мамон-
тов считает, что стоимость NTPro мо-
жет составлять несколько миллионов 
долларов. Казначей одного из банков 
говорит о возможной оценке компа-
нии в $10–20 млн. «Банки платят плат-
форме в зависимости от оборота сде-
лок, думаю, в год каждый банк выпла-
чивает до $500 тыс.»,— поясняет он. 
Источник в другом банке оценивает 
платформу в $20 млн. Один из казна-
чеев рассказал, что комиссия по сдел-
кам на платформе взимается исходя 
из объема сделок около $5 за $1 млн, 
то есть за год платформа получает в ви-
де комиссии более $5 млн.

Опрошенные „Ъ“ участники валют-
ного рынка связывают NTPro с Альфа-
банком, в том числе потому, что он был 
первым клиентом платформы. Один 
из источников „Ъ“ утверждает, что быв-
шие сотрудники Альфа-банка занима-
лись платформой. В Альфа-банке не от-
ветили „Ъ“ на вопрос, связана ли плат-
форма и ее акционеры с банком.

Объем валютных торгов на бирже 
снижается последние два года. Если в 
2017 году он составлял 348 трлн руб., то 
в 2018 году снизился до 348 трлн руб., в 
2019 году — до 308 млрд руб. Игорь Ма-
рич объясняет падение объемов торгов 
низкой волатильностью и изменения-
ми в структуре рынка. По его словам, 
как ответ на данные изменения в стра-
тегии биржи предусматривается рас-
ширение бизнеса в смежные сегмен-
ты. «Если посмотреть на то, что мы де-
лаем в части наших основных бирже-

вых торгов в последнее время, то мы 
как раз развиваем разные небиржевые 
формы торговли, например Request 
for Stream (аукцион по крупным сдел-
кам.— „Ъ“), на валютном и срочном 
рынках»,— пояснил господин Марич.

Руководитель операций на валют-
ном и денежном рынках Металлин-
вестбанка Сергей Романчук считает, 
что покупка Московской биржи нахо-
дится «в глобальном тренде». По его 
словам, ряд иностранных бирж уже 
купили внебиржевые валютные плат-
формы, в частности, Chicago Board 
Options Exchange приобрела Hotspotfx, 
Deutsche Borse — компанию «365», LSE 
анонсировала покупку Refinitiv. Алек-
сей Мамонтов напоминает, что это не 
первая попытка Московской биржи 
выйти в этот сегмент, в 2002 году она 
уже пыталась создать сервис по вне-
биржевому валютному рынку СПРЭ-
ДО, но он не имел успеха и был закрыт.

Выгоды для платформы в новом ак-
ционере очевидны — получение при-
знания и новые вложения. По словам 
казначея крупного банка—клиента 
платформы, такой акционер, как бир-
жа, позволит NTPro получить призна-
ние на Западе. «Мы исчерпали свои 
возможности работы на валютном 
рынке с российскими контрагента-
ми и смотрим на Запад»,— говорит он. 
При присоединении Национального 
клирингового центра («дочка» биржи) 
к платформе, добавляет собеседник 
„Ъ“, с последней могут работать все 
клиенты клирингового центра.

Полина Смородская

Московская биржа собирает валюту
К торгам подключат внебиржевую платформу

Дюрация портфелей облигаций 
(эффективный срок до их пога-
шения) негосударственных пен-
сионных фондов (НПФ) не рас-
тет, вопреки ожиданиям в ЦБ. 
По мнению регулятора, этому 
должны были способствовать 
введение постоянной части воз-
награждения для пенсионных 
накоплений и предоставление 
НПФ возможности формировать 
портфель до погашения. В Банке 
России такую динамику связы-
вают с отсутствием большого 
предложения длинных бумаг. 
В НПФ утверждают, что на во-
латильном российском рынке 
вложения в долгосрочные бон-
ды слишком рискованны.

Дюрация субпортфеля облига-
ций, купленных на пенсионные на-
копления, аккумулированных НПФ, 
за прошлый год не изменилась и со-
ставила 2,9 года, а пенсионных резер-
вов снизилась на 0,2 года и состави-
ла 2,6 года, сообщили „Ъ“ в ЦБ. При 
этом как по активам по обязательно-
му пенсионному страхованию (ОПС), 
так и по негосударственному пенси-
онному обеспечению (НПО) наблюда-
ется одна и та же динамика: у частных 
фондов сокращается доля краткос-
рочных бумаг (с дюрацией до 1 года) и 
среднесрочных (от 3 до 5 лет), в то вре-
мя как растет доля бондов с дюрацией 
от 1 до 3 лет, которые на конец года за-
нимают половину всех средств НПФ, 
вложенных в облигации.

Так, по ОПС за 2019 год доля крат-
косрочных облигаций снизилась по-
чти на 14 п. п. и составила 12,6%, по 
НПО — на 10 п. п., до 15%, доля сред-
несрочных бумаг в субпортфеле пен-
сионных накоплений сократились 
на 14,6 п. п., до 24,6%, а в пенсион-
ных резервах — на 10,6 п. п. и на ко-
нец 2019 года равнялась 35,9%. Пере-
ток средств и по ОПС, и по НПО на-
блюдался в бумаги с дюрацией 1–3 го-
да: в первом случае их доля за год вы-
росла на 26,7 п. п., до 49,6%, а во вто-
ром случае — на 22,5 п. п. и составила 
53,6%. В долгосрочных бумагах (с дю-
рацией более 5 лет) наблюдалась раз-
нонаправленная динамика: в пенси-
онных накоплениях их доля выро-
сла чуть менее чем на 2 п. п. и дости-
гла 13,2%, в пенсионных резервах, на-
оборот, уменьшилась почти на столь-
ко же и составила 6,2%.

При этом регулятор стимулирует 
НПФ вкладывать пенсионные сред-
ства в длинные бумаги. В частности, 
в 2018 году для ОПС в дополнение к 
переменной части вознаграждения 
(success fee) была введена его посто-
янная часть (management fee). По мне-
нию ЦБ, это нововведение «позволяет 
снизить экономическую мотивацию 
НПФ к приобретению краткосрочных 
инструментов и получению дохода от 

инвестирования на горизонте кален-
дарного года в расчете на получение 
success fee». Также в течение 2018 го-
да вносились законодательные изме-
нения и были приняты нормативные 
акты, позволяющие частным фондам 
не переоценивать по рыночной сто-
имости ряд долговых инструментов, 
включая облигации и депозиты, удер-
живаемые до погашения. «Комплекс-
ные регуляторные условия, стиму-
лирующие НПФ к увеличению доли 
долгосрочных финансовых инстру-
ментов в инвестиционных портфе-
лях, фактически появились только с 
2019 года»,— заключают в Банке Рос-
сии, однако на дюрацию субпортфе-
лей НПФ влияют и другие условия, в 
том числе макроэкономические фак-
торы, необходимость поддержания 
ликвидности и др.

В апреле прошлого года зампред 
ЦБ Владимир Чистюхин говорил, что 
«как в 2017, так и в 2018 году дюрация 
пенсионных портфелей составляет 
чуть менее 3 лет» и не изменилась. 
В октябре ЦБ уже рапортовал об уве-
личении дюрации на 0,2 года — до 
3,2 года. Однако из представленных 
регулятором данных следует, что дю-
рация снова откатилась на прежний 
уровень — до 3 лет.

В ЦБ среди причин стагнации дю-
рации облигационных портфелей 
НПФ выделяют недостаточное коли-
чество долгосрочных выпусков каче-
ственных эмитентов. По расчетам ре-
гулятора, за прошлый год доля обра-
щающихся на рынке долгосрочных 
рублевых корпоративных облига-
ций с рейтингом BB+ и выше от кре-
дитных рейтинговых агентств снизи-
лась на 3,9 п. п., до 14,6%, в то же вре-
мя доля краткосрочных бумаг выро-
сла на 7,6 п. п. и достигла 29,5%.

Дефицит выпусков надежных эми-
тентов с длинной дюрацией и прием-
лемой доходностью действительно 
наблюдался, говорит топ-менеджер 
одной из крупных УК, управляющей 
портфелями пенсионных накопле-
ний. Однако, по его словам, на то, что 
НПФ не хотели входить в долгосроч-
ные инструменты, также повлияли и 
ожидания серьезных движений рын-
ка, которые сейчас реализовались. 
«Российский рынок — рынок разви-
вающийся, поэтому он подвержен се-
рьезной волатильности: любые нега-
тивные движения на нем ведут к про-
садкам на „длинном“ конце»,— гово-
рит руководитель инвестиционного 
департамента НПФ «Сафмар» Андрей 
Есин. По его словам, создавать боль-
шие долгосрочные позиции в портфе-
ле до погашения — особенно в прош-
лом году, когда ставки снизились до 
минимумов,— тоже было бы стран-
но, поскольку на нашем рынке высо-
ка неопределенность со ставками.

Илья Усов

Фонды укоротили 
портфели
НПФ предпочитают вкладываться  
в короткие облигации

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

16 декабря 2014 года курс долла-
ра взлетел на 7,15 руб., до 66,7 руб./$, 
а курс евро поднялся на 9,13 руб., 
до 84,04 руб./€, что стало ответом на 
решение ЦБ повысить ключевую 
ставку до 17%.

Распродаже в понедельник, 9 мар-
та подверглись депозитарные распи-
ски российских компаний, торгуе-
мые на мировых площадках. В начале 
торгов на LSE ценные бумаги россий-
ских эмитентов падали в цене на 10–
37%, по итогам дня они закрылись на 
уровнях на 3–23%. Аутсайдерами стали 
акции нефтяных компаний ЛУКОЙЛ, 
«Роснефть», «Татнефть», «Сургутнефте-
газ», потерявшие в цене 19–22%. Депо-
зитарные акции «Газпрома» упали в 
цене на 20% по итогам дня. «Падают са-
мые ликвидные, т. к. в них обычно са-
мые большие плечи и их проще играть 
на понижение. Самые ликвидные рос-
сийские фишки — это компании неф-
тегазового сектора, и на шоковом паде-
нии цены на нефть и получается иде-
альный шторм»,— отмечает замести-
тель гендиректора по фондовым опе-
рациям УК ТФГ Равиль Юсипов.

Бегство инвесторов из рублевых 
активов спровоцировал обвал цен на 
нефтяном рынке. По данным агентст-
ва Bloomberg, в начале дня котировки 
ближайшего контракта на нефть Brent 
достигали отметки $31,02 за баррель, 
что на 31,5% ниже закрытия пятницы. 
Стоимость американской нефти WTI 
опускалась до $27,34 — на 33,8% ниже 
закрытия предыдущего дня. Этому па-
дению предшествовал провал в пере-
говорах ОПЕК+. В минувшую пятни-
цу Россия и Саудовская Аравия не смо-
гли договориться относительно рас-
ширения и продления соглашения 
ОПЕК+ об ограничении добычи неф-
ти. В субботу Саудовская Аравия объя-

вила о значительном снижении офи-
циальных цен продажи и планах уве-
личить производство до более 10 млн 
баррелей в сутки. «В отсутствие дейст-
вующей политики именно рынку при-
дется найти баланс между спросом и 
предложением. Это рецепт для резко-
го снижения цен, которое будет похо-

же на события 2015–2016 годов»,— от-
мечает главный макроэкономист и ру-
ководитель направления перспектив-
ных исследований Next Generation 
Julius Baer Норберт Рюкер.

Впрочем, распродажа велась на 
многих мировых площадках. Веду-
щие азиатские фондовые индексы 
упали на 3,5–5,7%, европейские завер-
шили торги падением на 7–8%. Амери-
канские индексы к 20:00 продемон-
стрировали снижение на 5,2–6,3%, 
при этом акции добытчиков сланце-
вой нефти обвалились на 30–40%. По 
словам Норберта Рюкера, происходя-
щее на рынке нефти создаст допол-
нительные негативные факторы для 
глобальной экономики и еще больше 
усилит неопределенность. Тем более 
что ситуация с коронавирусом не спе-
шит улучшаться. В воскресенье число 
заболевших по всему миру составля-
ло около 108 тыс. человек, в Италии 
число заболевших приблизилось к 
6 тыс. человек.

С учетом происшедшей распрода-
жи во вторник сразу после открытия 
торгов на Московской бирже ожида-

ется падение стоимости рублевых ак-
тивов. По словам гендиректора УК 
«Спутник — Управление активами» 
Александра Лосева, мощная распрода-
жа будет наблюдаться во всех сегмен-
тах российского рынка. «Высокая до-
ля иностранных денег в ОФЗ и россий-
ских акциях — это дополнительный 
дестабилизирующий фактор»,— отме-
чает он. Российские индексы могут по-
терять около 10%, при этом поддержку 
рублевому индексу Московской бир-
жи окажет рост курса американской 
валюты. В случае если иностранные 
инвесторы в ОФЗ не станут терпеть 
курсовые убытки и начнут массовый 
уход из рублевых бумаг, ситуация мо-
жет в дальнейшем еще сильнее ухуд-
шиться. «Если смотреть на среднесроч-
ную перспективу, то усугубление ситу-
ации с распространением коронави-
руса может привести к росту курса дол-
лара до 80 руб./$»,— отмечает главный 
аналитик ПСБ Богдан Зварич.

В таких условиях аналитики не 
исключают активных шагов со сторо-
ны ЦБ и Минфина, по аналогии с теми, 
что предпринимались в прошлые кри-
зисы. При этом, по словам участников 
рынка, заявления Минфина о готов-
ности пережить период низких нефтя-
ных цен и Банка России об отмене по-
купок валюты (см. стр. 1) вряд ли суще-
ственно изменят настроения на рын-
ке. По мнению Александра Лосева, 
для стабилизации ситуации ЦБ дол-
жен пойти на резкое повышение клю-
чевой ставки и расширение операций 
валютного репо. Аналогичными ме-
рами удалось погасить кризис конца 
2014 года. «С учетом того что текущая 
цена нефти ниже базовой, с апреля ЦБ, 
скорее всего, начнет продажи валюты 
в рамках бюджетного правила»,— счи-
тает главный экономист Нордеа-банка 
Татьяна Евдокимова.

Виталий Гайдаев

Закрыто на обвал

Ожидать понижения 
ключевой ставки,  

видимо, не приходится, 
потому что ситуация стала 

слишком волатильной
— Анатолий Аксаков,

глава комитета Госдумы по финрынку,  
9 марта 2020 года
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Размер портфеля пенсионных накоплений НПФ, отражаемого по амортизированной 
стоимости, с апреля прошлого года по начало этого вырос на 9,3  п. п. и достиг 
32,3%, сообщили „Ъ“ в Банке России. По пенсионным резервам он увеличился 
на 5,3 п. п., до 21,3%. Портфель, отражаемый по амортизированной стоимости, 
не подвержен серьезным краткосрочным рыночным колебаниям, как портфель, 
оцениваемый по справедливой стоимости через прибыли или убытки. Однако он 
подлежит резервированию, и в кризисные моменты по нему могут создаваться ре-
зервы. Законодательно фонды получили право создавать такие портфели в марте—
июле 2018 года. Однако ЦБ принимал соответствующие нормативные акты по де-
кабрь прошлого года. Формировать этот портфель фонд может только для новых 
 инструментов, покупаемых на пенсионные средства. Поэтому, по словам зампреда 
ЦБ Владимира Чистюхина, сейчас он используется ограниченно. Илья Усов

4,5 млрд долларов
составил  
среднедневной оборот 
внебиржевой  
платформы по торговле 
валютой NTPro  
в 2019 году, по данным 
Московской биржи
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

При этом ТПП свидетельствует в 
качестве форс-мажора не саму эпи-
демию коронавируса COVID-2019 в 
Китае, а те ограничительные или 
иные специальные меры, которые 
принимает правительство на терри-
тории России для предотвращения 
распространения эпидемии, если 
из-за них российская компания не 
может выполнить свои контракт-
ные обязательства перед иностран-
ным партнером. Аналогично, рас-
сказывает господин Катырин, по-
ступает и китайская сторона: Коми-
тет по содействию международной 
торговле предоставляет сертифика-
ты о форс-мажоре по внешнеторго-
вым контрактам предприятиям КНР 
в связи с принятыми правительст-
вом страны ограничительными ме-
рами. «Принципы работы и основа-
ния признания возникших обстоя-
тельств форс-мажором у ТПП России 
и их китайских коллег идентич-
ны»,— добавил он.

В то же время, говорит он, прави-
тельство действительно может, ру-
ководствуясь ФЗ-44, принимать ре-

шения по изменению условий 
крупных контрактов в сфере госза-
купок, например по переносу сро-
ков их исполнения, но «данными о 

подготовке таких решений палата 
пока не располагает». В Минпром-
торге подтверждают, что действую-
щее законодательство позволяет 
правительству определять особен-
ности осуществления конкретных 
закупок (ст. 111 ФЗ-44).

Проблемы с исполнением круп-
ных госконтрактов в связи с коро-
навирусом уже имели место. Так, 
«Ростелеком» в августе 2019 года 
был выбран единственным испол-
нителем по поставке Росстату план-
шетов с отечественной мобильной 
операционной системой для все-
российской переписи населения, 
стартующей 1 октября (см. „Ъ“ от 2 
августа 2019 года). Но уже в февра-
ле, сообщали источники „Ъ“, у ком-
пании возникли трудности с по-
ставками комплектующих для 
сборки этих устройств из-за каран-
тина в провинции Хубэй (см. „Ъ“ от 
14 февраля). В «Ростелекоме» ком-
ментариев „Ъ“ не дали.

В этой ситуации правительство 
скорее отреагировало не на сам факт 
эпидемии (которая пока всерьез не 
затронула РФ), а на имеющиеся огра-
ничения в бизнес-процессах зару-

бежных партнеров, говорит партнер 
юрфирмы «Рустам Курмаев и партне-
ры» Дмитрий Клеточкин. «Отрицать 
их — это отрицать очевидное,— от-
мечает он.— Возложить эти риски на 
участников госконтрактов было бы 
несправедливо. Никто действитель-
но не мог предположить, что из-за 
вируса будет серьезно затронута ме-
ждународная торговля». По словам 
господина Клеточкина, главное в по-
нятии форс-мажора — непредвиден-
ный характер обстоятельства. «То 
есть существующие экономические 
санкции им не являются, а неожи-
данно введенные — вполне могут 
быть,— поясняет он.— При этом не-
обходимо, чтобы санкции реально 
мешали выполнению контракта». 
По его мнению, коронавирус можно 
отнести к форс-мажору не из-за его 
распространения в РФ, а потому, что 
в других странах в заразность пове-
рили и все участники рынка ограни-
чили бизнес-активность. Критерий 
непредсказуемости тоже присутст-
вует, отмечает юрист.

Ольга Никитина,  
Юлия Тишина,  
Наталья Скорлыгина

Вирус-мажорные обстоятельства

По итогам января Русфинанс-
банк стал вторым по объему 
портфеля автокредитов, сме-
стив ВТБ. Последние двенадцать 
месяцев он наращивал пор-
тфель опережающими рынок 
темпами и значительно обго-
нял по росту ближайших конку-
рентов. В банке динамику объ-
ясняют, в частности, ростом 
кредитования подержанных 
 автомобилей. Эксперты ожида-
ют, что именно в этом сегменте 
стоит ожидать обострения кон-
куренции, поскольку новые 
 авто слишком дороги для граж-
дан даже в кредит.

По данным Frank RG, по итогам ян-
варя в тройке лидеров рынка авто-
кредитования произошли измене-
ния. Русфинанс-банку удалось за ме-
сяц увеличить портфель на 400 млн 
руб., до 119,5 млрд руб. (на 0,36%), тог-
да как у ВТБ он снизился на 2,2 млрд 
руб., до 118,6 млрд руб. (на 1,78%). Та-
ким образом, он занял второе место в 
сегменте, сместив ВТБ. Лидерство все 
еще остается за Сетелем-банком с пор-
тфелем в 124,3 млрд руб., но он сни-
зился в январе на 1,4 млрд руб. (1,08%).

В январе рынок автокредитов тра-
диционно демонстрирует сезонное 
снижение. «На развитие всего сег-
мента месяц традиционно не оказы-
вает влияния,— отметили в ВТБ.— 
Можно сказать, что продажи „раска-
чиваются“ на старте сезона». ВТБ в 
прошлом году по итогам января 2019 
года также незначительно сократил 
портфель, но за весь год показал при-
рост в 5%, подчеркнули в банке, доба-
вив, что в этом году рассчитывают 
расти сопоставимыми темпами и 
остаться «в числе лидеров всего рын-
ка автокредитов».

Однако Русфинанс-банк растет в 
области автокредитования быстрее 
конкурентов и в годовой перспекти-
ве. Так, за 12 месяцев рынок в целом 
показал прирост в 14%, увеличив-
шись до 990 млрд руб., портфель Се-
телем-банка увеличился на 8%, ВТБ — 
на 4,4%, Русфинанс-банка — на 25,6%.

Как пояснил „Ъ“ директор депар-
тамента автокредитования Русфи-
нанс-банка Алексей Бородавин, су-
щественный рост портфеля банка в 
2019 году связан с рядом факторов: 
«Наши кредитные программы но-
сят целевой характер и предостав-
ляют самые выгодные условия 
именно тем автолюбителям, кто 
планирует долгосрочное сотрудни-
чество с банком. При этом наши 
процессы настроены так, чтобы уже 
на начальном этапе определять ка-
чество заемщика и выделять тех, 
кто берет кредит только ради ски-
док, будь то по госпрограммам или 
по акциям от автопроизводителей, 
и досрочно закрывает его».

Вторым драйвером роста пор-
тфеля банка стало кредитование 
сегмента автомобилей с пробегом, 
особенно премиальных. «Мы актив-
но работаем в этом направлении и 
последовательно снижаем тарифы, 

которые в ряде случаев соответству-
ют уровню кредитных ставок на но-
вые автомобили,— говорит госпо-
дин Бородавин.— За первые два ме-
сяца 2020 года мы уже вышли в ли-
деры рынка по выдачам автокреди-
тов для подержанных машин, при 
сохранении текущих условий пла-
нируем, что к концу года соответст-
вующая доля в выдачах составит 
около 20% от общего объема».

Эксперты полагают, что в теку-
щем году будет ожесточенная борь-
ба среди трех лидеров за долю рын-
ка в автокредитовании. «Сетелем-
банк и ВТБ сильные игроки в сег-
менте и не настроены легко отда-
вать свою долю рынка,— говорит 
гендиректор Frank RG Юрий Гриба-
нов.— Прирост портфеля, проде-
монстрированный Русфинанс-бан-
ком в прошлом году, может быть ло-
кальной удачей, и к концу года, воз-
можно, ситуация будет иной». При 
этом, по его словам, крупные игро-
ки работают над запуском новых 
продуктов и адаптацией их под ме-
няющиеся условия рынка.

«Автокредитование постепен-
но смещается в сторону подержан-
ных автомобилей, поскольку но-
вые машины становятся слишком 

дорогими для покупателей даже 
при условии кредитования,— пояс-
няет господин Грибанов.— Скорее 
всего, и другие банки из лидеров 
рынка в этом году будут более ак-
тивны в кредитовании автомоби-
лей с пробегом, и это будет способ-
ствовать более динамичному при-
росту портфеля».

Светлана Самусева

Русфинанс-банк объехал конкурентов
Банк сделал ставку на кредитование подержанных авто

В 2019 году автомобилисты чаще 
всего закладывали по кредитам 
некогда популярный Ford Focus, 
а также частично заместившие 
эту модель на рынке бестселле-
ры последних лет Hyundai Solaris 
и Kia Rio. Распространенным 
 залогом был и уже снятый с про-
даж Mitsubishi Lancer. При этом 
речь в основном идет о доста-
точно новых машинах, потому 
что основная часть займов при-
шлась на автомобили стоимо-
стью от 300 тыс. до 700 тыс. руб. 
Популярностью пользовались 
и менее массовые автомобили 
класса Toyota Camry и Mazda 6, 
которые, по данным аналити-
ков, имеют хорошую остаточ-
ную стоимость.

Ford Focus, который в последние 
годы был не слишком популярной 
машиной и попадал в топ новых 
продаж лишь по итогам 2014 года 
(23-е место; 27,9 тыс. проданных ма-
шин), стал самым закладываемым 
автомобилем в 2019 году. Об этом го-
ворится в исследовании сервиса ав-
тозайма CarMoney (работает в 68 ре-
гионах; проанализировано более 
16 тыс. машин). Следом за Focus идут 

лидеры предыдущего года Hyundai 
Solaris и Kia Rio. Эти модели неиз-
менно входят в число бестселлеров 
первичного рынка в последние го-
ды. Не менее популярный у покупа-
телей Volkswagen Polo занял пятую 
строчку в рейтинге автозалогов. Да-

лее идет Mitsubishi Lancer. Среди оте-
чественных брендов в топ-20 вошли 
только бестселлер рынка новых ав-
томобилей в 2019 году Lada Granta, а 
также Lada Priora. Также популярны 
в автозалогах более дорогие автомо-
били Toyota Camry, Mazda 6, Ford 
Mondeo и Volkswagen Passat.

Около 35% всех кредитов, взятых 
под залог автомобиля, по данным 

CarMoney, приходится на жителей 
Москвы. В столице чаще всего в за-
лог оставляют Hyundai Solaris, среди 
автомобилей немассового сегмента 
в топ-5 вошла только Toyota Camry. В 
Петербурге и Екатеринбурге, как и в 
среднем по России, чаще всего берут 
заем под залог Ford Focus, а вот в Рос-
тове-на-Дону наибольшей популяр-
ностью пользуется Hyundai Accent.

Половина всех займов под залог 
автомобиля приходилась на сегмент 
машин от 300 тыс. до 700 тыс. руб., что 
на 3% больше, чем годом ранее. При 
этом на 7 процентных пунктов, до 
20%, упала доля автозалогов на авто-
мобили стоимостью до 300 тыс. руб. 
На машины ценой от 1 млн руб. при-
ходилось 16% займов, еще 14% — на 
автомобили стоимостью от 700 тыс. 
до 1 млн руб.

Седан Lancer в начале нулевых и 
даже двухтысячных продавался 
очень неплохо и был среди бестселле-
ров Mitsubishi в России, тогда этот сег-
мент был самым популярным на рос-
сийском рынке, говорит Сергей Уда-
лов из «Автостата». Эксперт называет 
модель аналогом Ford Focus. Влади-
мир Беспалов из «ВТБ Капитала» до-
бавляет, что в том же сегменте конку-

рировал Nissan Almera. В то же время 
модель Ford Focus, лидер автозалогов 
по РФ, в начале нулевых была одной 
из первых хорошо локализованных 
иномарок и тогда пользовалась ак-
тивным спросом как «средний класс», 
продолжает он. Со временем, после 
обновления и появления более бюд-
жетных предложений в виде тех же 
Hyundai Solaris и Kia Rio, его продажи 
сошли на нет, отмечает аналитик.

Toyota Camry, Mazda 6, Ford 
Mondeo и Volkswagen Passat — это ав-
томобили более дорогого сегмента, и 
в целом все они имеют неплохую 
остаточную стоимость, говорит Сер-
гей Удалов. В сегменте B, по данным 
«Автостата», из представленных моде-
лей лидируют Polo и Rio, D — Camry и 
Mazda 6. Парк Passat очень большой и 
представлен относительно старыми 
автомобилями, модель продавалась 
большими объемами в годы популяр-
ности Focus, добавляет эксперт. При 
этом господин Удалов заключает, что 
распределение основной массы зало-
гов на категорию от 300 тыс. до 
700 тыс. руб. говорит о том, что это от-
носительно свежий модельный ряд, 
которому точно нет 20 лет.

Ольга Никитина

Заложники былой популярности
Какие автомобили чаще всего становятся обеспечением по кредитам 
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Я могу сказать, 
что глобальные 

поставщики, например 
по датчикам давления 
и температуры масла 

в двигателе компании Bosch, 
они фактически объявляют 

о форс-мажорных 
обстоятельствах. 

100% двигателей, которые 
мы делаем, оснащаются 

датчиками Bosch
— Сергей Когогин,

глава КамАЗа, 28 февраля

Ц И Т А Т А

Одной из главных причин паде-
ния стал рост конкуренции с пасса-
жирскими авиакомпаниями, кото-
рые возят грузы в багажных отделе-
ниях по более дешевому тарифу, так 
как окупают стоимость рейса за счет 
продажи билетов.

Глава Infomost Борис Рыбак гово-
рит, что полученные в лизинг самоле-
ты «всегда можно вернуть», но вопрос 
в условиях, так как лизингодатель мо-
жет потребовать уплату штрафа. 
Источники „Ъ“ на рынке грузовых 
авиаперевозок говорят, что ежеме-
сячная выплата по лизингу за 
Boeing 747–8F «начинается от $1 млн». 
По словам гендиректора Friendly Avia 
Support Александра Ланецкого, 
штраф при отказе от судна может до-
стигать суммы лизинговых платежей 
за полгода или даже за год, но его раз-
мер зависит от наличия у лизингода-
теля другого клиента, которому мож-
но передать самолеты. «Сегодня тако-

го клиента вряд ли можно найти»,— 
подчеркивает эксперт. Он согласен, 
что с учетом кризиса на рынке у авиа-
компании есть шанс договориться о 
смягчении условий лизинга.

По мнению Бориса Рыбака, Air-
Brid geCargo, возможно, не стоит то-
ропиться с возвратом, так как за по-
следнее время множество авиаком-
паний сократили полеты в Китай и 
страны Юго-Восточной Азии из-за ко-
ронавируса и, соответственно, суще-
ственно сократились и перевозки 
груза в багажных отделениях самоле-
тов. «Совсем скоро склады опустеют, 
и крупные торговые сети готовы бу-
дут заплатить очень большие деньги 
за перевозки, чтобы к осени вновь за-
полнить их. Air Brid geCargo надо толь-
ко потерпеть»,— считает эксперт. Го-
сподин Ланецкий согласен, что авиа-
компании, которые доживут до осе-
ни, смогут очень хорошо заработать 
на подъеме рынка авиационных гру-
зоперевозок и росте тарифов.

Герман Костринский

Самолеты уносит  
грузооттоком 

35 процентов
всех займов под залог 
автомобиля в РФ 
 приходится  
на жителей Москвы, 
по данным CarMoney
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— Гражданского рынка хватило 
группе «Волга-Днепр», чтобы выйти 
в прибыль?
— Не хватило. Есть небольшой убыток, 
он связан в том числе с решениями 
по модернизации флота «Волги-Днепра». 
На сегодня часть самолетов проходит 
«быструю» модернизацию: устанавливается 
новая авионика. В бизнесе регулярных 
грузовых перевозок убыток около $100 млн 
при обороте группы в $1,4 млрд. Он связан 
не столько со снижением рынка, сколько 
со снижением тарифа. Были запущены 
антикризисные меры, включая сокращение 
потребного количества самолетов, вывод 
избыточной численности персонала в не-
оплачиваемые отпуска, проведение серии 
переговоров с лизингодателями по сок-
ращению расходов. Все это уже сейчас 
дает нужный эффект, в январе—феврале 
2020 года мы показали лучшие результаты, 
чем за первые два месяца прошлого года.
— Какой финансовый результат 
у группы в целом?
— Где-то $110–115 млн убытка. Точно можно 
будет говорить после выхода аудированной 
финансовой отчетности.
— Как вы считаете, эффект от роста 
тарифа, связанного с уходом пасса-
жирских компаний, будет достаточ-
ным для того, чтобы нивелировать 
потери первых двух месяцев года?
— Уход «багажников» снизил предложение 
на рынке грузоперевозок, но спрос пока 
не восстановился. Сегодня у нас 30% флота 
на земле, и мы рассматриваем пропорцио-
нальное сокращение емкостей: отдать часть 
флота или снизить стоимость его эксплуата-
ции. Мы понимаем, что объемы производ-
ства не достигнут того уровня, который был 
до коронавируса, а значит, в полной мере 
не восстановится и грузопоток. Пока мы 
видим, что сокращение на 30% позво-
лит нам уверенно выйти в плюс с учетом 
текущей ситуации на рынке. Но предска-
зывать, как долго продлится коронавирус, 
как долго и насколько сократятся емкости 
пассажирских авиакомпаний, как долго будет 
восстанавливаться производство, сегодня 
невозможно.
— Вы говорите с лизингодателями 
о снижении лизинговых ставок  
или об отсрочке платежей?

— Мы ведем переговоры о возврате части 
самолетов в связи с сокращением объемов 
перевозок. По части самолетов мы хотим 
договориться о каникулах, так как первые 
две недели февраля стоял практически 
весь флот. Возможно, удастся договориться 
о снижении арендной платы, но это зависит 
от каждого конкретного лизингодателя, 
конкретного самолета. 
— Сколько самолетов вы хотите 
вернуть?
— Сейчас в эксплуатации находятся 21 само-
лет Boeing 747, 12 самолетов Ан-124 и пять 
Ил-76. Мы хотим вернуть пять Boeing 747. 
Сокращение парка, скорее всего, коснется 
и авиакомпании «Атран» (пять грузовых са-
молетов Boeing 737), работающей на рынке 
электронной коммерции.
— Как давно вы обратились к лизин-
годателям с предложением о возвра-
те самолетов?
— Мы ведем переговоры с конца прошлого 
года, когда поняли, что эксплуатация нашего 
парка слишком дорого обходится в текущих 
рыночных реалиях. Мы начали вести диалог 
еще до начала вспышки коронавируса, когда 
почувствовали на себе последствия падения 
рынка и снижения тарифов. Коронавирус 
дал нам дополнительные аргументы, что 
не мы одни не справляемся с ситуацией. 
Мы одними из первых пришли к лизингода-
телям с заявлением о форс-мажоре. С тех 
пор рынок просел очень сильно. К примеру, 
почти половина флота Cathay Pacific стоит 
на земле. Мы не единственные, кто находится 
в этом кризисе, и существует набор решений, 
применимый в отношении всех игроков.

Интервью взял  
Герман Костринский
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Девелопер Glorax Дмитрия 
 Коновалова и Андрея Биржина, 
бизнес которого сосредоточен 
в Санкт-Петербурге, не смог за-
крепиться на столичном рын-
ке. Группа продала свой пер-
вый участок в Москве и пло-
щадку под Сергиевым Поса-
дом. Участники рынка счита-
ют, что Glorax «могло не хва-
тить административного ресур-
са для работы в регионе». В са-
мой же компании сохраняют 
интерес к Москве.

О том, что девелопер Glorax про-
дал площадку на Нижегородской 
улице, 74 в Москве и участок в дерев-
не Хотьково под Сергиевым Поса-
дом, „Ъ“ сообщили три собеседника 
на рынке недвижимости. Площадка 
в Москве занимает около 0,7 га и на-
ходится в 1 км от станции МЦК «Ни-
жегородская». О развитии этой пло-
щадки Glorax объявила в конце 2018 
года. Это должен был быть первый 
жилой комплекс девелопера в Мо-
скве, в который планировалось вло-
жить 2,3 млрд руб.

Исходно Glorax специализиро-
валась на строительстве недвижи-
мости в Санкт-Петербурге. Компа-

ния основана в 2014 году выходца-
ми из московского девелопера 
Tekta Дмитрием Коноваловым и 
Андреем Биржиным и по соглаше-
нию сторон несколько лет не могла 
присутствовать на столичном рын-
ке, говорят собеседники „Ъ“. По их 
словам, решение Glorax о развитии 
в Москве было связано с окончани-
ем моратория.

Из документации на сайте «Дом.
РФ» следует, что застраивать Нижего-
родскую улицу теперь будет «Патек 
групп». Бенефициарами девелопера 
указаны Дмитрий Георгиадис и Вик-
тор Гюрджиев. Среди реализован-
ных проектов «Патек групп» в Мо-
скве — жилой комплекс «Широкая» 
площадью 56 тыс. кв. м, торговый 
центр «Клен» (33 тыс. кв. м), офисный 
комплекс «Электродная» (40 тыс. 
кв. м) и др. На Нижегородской улице 
«Патек групп» сможет построить 
10–14-этажный жилой дом общей 
площадью 28 тыс. кв. м, указано в 
проектной документации.

Под Сергиевым Посадом Glorax 
реализовала жилой комплекс 
«Олимп» площадью 57,4 тыс. кв. м. 
По словам собеседников „Ъ“, рядом у 
компании был еще один участок, ко-

торый и продан. Покупателя источ-
ники не называют. По их мнению, 
Glorax оказалось сложно развивать-
ся в Москве, в том числе из-за недо-
статочно сильного административ-
ного ресурса, поэтому компания ре-
шила сосредоточиться на Санкт-Пе-
тербурге. Управляющий партнер 
Glorax Development Дмитрий Коно-
валов уверяет, что у компании оста-
ется интерес к Москве: «Мы планиру-
ем активное развитие в столичном 
регионе, сейчас прорабатываются 
разные локации и проекты».

Член совета директоров «Патек 
групп» Константин Георгиадис сооб-
щил „Ъ“, что компания приобрела 
московскую площадку у Glorax за 
400 млн руб. Вложения в проект оце-
ниваются в 1,5 млрд руб. Половина 
площадей в здании должна отойти 
под реновацию, остальное жилье бу-
дет выполнено в сегменте бизнес-
класса и сдано в отделке white box. В 
«Патек групп» рассчитывают завер-
шить проект к концу 2021 года и вы-
ручить от продажи квартир 2,3 млрд 
руб. Партнер Colliers International 
Владимир Сергунин отмечает, что 
из-за передачи более 40% продавае-
мой площади в программу ренова-

ции «Патек групп» смогла купить 
участок относительно недорого, но 
это помешает получить максималь-
ную выручку от продажи коммерче-
ского жилья.

Консультант проекта на Нижего-
родской улице брокер Сергей Егоров 
отмечает, что девелоперы нечасто 
перепродают уже купленную пло-
щадку. В основном это происхо-
дит, если компания сталкивается 
со сложностями из-за изменения 
рынка или продукта, трудностями с 
выпуском разрешительной доку-
ментации или привлечением фи-
нансирования. Партнер Cushman & 
Wake field Алан Балоев добавляет, 
что площадка может перестать впи-
сываться в концепцию развития де-
велопера и тогда ему проще выйти 
из низкорентабельного проекта, что-
бы реинвестировать средства в дру-
гой участок. В Санкт-Петербурге у 
Glorax шесть жилых проектов в раз-
ных сегментах, от комфорта до пре-
миума, указывает господин Сергу-
нин. По собственным данным, в пор-
тфеле компании около 2,5 млн кв. м 
недвижимости, в активной стадии 
строительства — 800 тыс. кв. м.

Елизавета Макарова

Glorax не встроилась в Москву
Девелопер отказался от первого столичного проекта

Существующие штрафы Роском-
надзора за нарушение прав субъек-
тов персональных данных до 75 тыс. 
руб. «не создают достаточных финан-
совых стимулов для операторов», су-
ды же присуждают «крайне невысо-
кие суммы» в качестве компенсации 
морального ущерба, добавляет он.

В Европе в рамках регламента 
GDPR предусмотрены штрафы до 4% 
оборота компании, что заставляет ор-
ганизации ответственно подходить к 
вопросам защиты персональных дан-
ных, добавляет партнер департамен-
та управления рисками Deloitte в СНГ 
Денис Липов. Компенсации за мо-
ральный ущерб редко превышают 
10–20 тыс. руб., уточняет независи-
мый эксперт по защите персональ-
ных данных Алексей Мунтян.

Гендиректор платформы для 
управления данными HFLabs Дмит-
рий Журавлев предупреждает, что 
ужесточение регулирования может, 
наоборот, повысить риски. Чтобы 
получить выплаты в случае утечки, 
гражданину придется идентифици-
роваться, то есть, например, запол-
няя обычную анкету на дисконтную 
карту, указать еще и паспортные дан-
ные, поясняет он. Базы данных с па-
спортами клиентов представляют 
намного более высокую ценность, и 
вероятность утечки таких данных се-
рьезно повышается, уверен госпо-
дин Журавлев. Кроме того, если 
штрафы будут существенными, это 
создаст условия для недобросовест-
ной конкурентной борьбы, «факти-
чески, украв данные, можно будет и 
клиентов переманить, и утопить 
бизнес конкурента через штрафы», 
опасается он.

В долгосрочной же перспективе 
ужесточение скорее плюс, признает 
господин Журавлев. «Те компании, 
которые толком не знают, что делать с 
клиентскими данными,— а таких 
процентов 90, в основном малый биз-
нес — просто перестанут их соби-
рать, что, безусловно, существенно 
улучшит ситуацию с безопасностью 
данных»,— считает он. Многие орга-
низации собирают избыточный объ-
ем персональных данных — напри-
мер, когда берут паспортные данные 
и согласие на обработку данных для 
прохода в бизнес-центр, соглашается 
Денис Липов. По его мнению, для 
улучшения ситуации необходимо мо-
тивировать организации собирать 
меньше информации, а также упро-
стить доступ граждан к информации 
о том, какие данные есть у компаний.

Юлия Степанова

Ничего личного — 
платит бизнес 
с1

Как стало известно „Ъ“, прези-
дент Объединенной судострои-
тельной корпорации (ОСК) Алек-
сей Рахманов предложил Мин-
промторгу расформировать ве-
дущий судостроительный иссле-
довательский центр — Крылов-
ский ГНЦ. Предлагается пере-
дать его ключевые активы 
в ОСК, а остальные — объеди-
нить в ФГБУ. Источники „Ъ“ в су-
достроении считают, что Кры-
ловский центр уже давно не со-
ответствует своему статусу веду-
щего института, и указывают 
на его растущие долги. Однако, 
по данным „Ъ“, Минпромторг 
относится к идее Алексея Рахма-
нова настороженно, и ее реали-
зация под вопросом.

Как стало известно „Ъ“, в конце 
января президент ОСК Алексей Рах-
манов в своем письме главе Минпро-
мторга Денису Мантурову предло-
жил вариант реорганизации ФГУП 
«Крыловский государственный на-
учный центр» (КГНЦ). Господин Рах-
манов предложил акционировать и 
включить в состав корпорации 
ЦНИИ судовой электротехники и 
технологии, ЦКБ «Балтсудопроект», 
НИИ стандартизации и сертифика-
ции ЛОТ, а также резинотехническое 
производство (отработка техноло-
гий гидроакустических покрытий 
для подлодок). По словам источни-

ков „Ъ“ в отрасли, это как раз наибо-
лее загруженные отделения центра, 
за счет которых живет КГНЦ.

Алексей Рахманов также предлага-
ет передать ОСК от ГКНЦ компетен-
ции по обоснованию безопасности 
судов и кораблей с ядерными реакто-
рами и ядерных боеприпасов, а так-
же реализацию функций Минпром-
торга по управлению использовани-
ем атомной энергии на предприяти-
ях судостроительной промышленно-
сти. Передача последних функций, 
по мнению главы ОСК, должна состо-
яться «опережающе», в то время как 
остальные изменения можно провес-
ти во время преобразования КГНЦ в 
ФГБУ. Другие подразделения центра, 
в том числе гидроаэродинамики, 
движителей, конструкционной проч-
ности, физических полей кораблей и 
акустики, математического модели-
рования, а также модельное произ-
водство, по мнению Алексея Рахма-
нова, должны войти в «компактный 
испытательный центр коллективно-
го пользования» в формате ФГБУ.

В ОСК тему не комментируют. В 
КГНЦ не смогли предоставить опера-
тивный комментарий. Источник 
„Ъ“, близкий к КГНЦ, говорит, что 
центр собирался резко возражать 
против таких предложений ОСК. В 
Минпромторге „Ъ“ сообщили, что 
соответствующие документы посту-
пили и находятся в проработке.

КГНЦ основан в 1894 году, зани-
мается научно-техническими разра-
ботками в судостроении. По данным 
«СПАРК-Интерфакс», выручка в 2018 
году упала на 28%, до 5 млрд руб., 
убыток снизился на 10%, почти до 
979 млн руб., краткосрочные обяза-
тельства составили 9,5 млрд руб., 
долгосрочные — 2,7 млрд руб., деби-
торская задолженность — 3,6 млрд 
руб. Как отмечают собеседники „Ъ“, 
КГНЦ продолжает увеличивать дол-
ги, и в Минпромторге «не знают, что 
с ним делать».

В ноябре 2019 года исполняющим 
обязанности главы ГКНЦ вместо Пав-
ла Филиппова был назначен Олег 
Савченко (см. „Ъ“ от 28 октября 2019 
года). В отрасли тогда отмечали, что 
КГНЦ могут ждать масштабные изме-
нения. В частности, рассматривалась 
возможность его присоединения к 
Центральному аэрогидродинамиче-
скому институту имени Жуковского 
(ЦАГИ), но, по данным „Ъ“, такой ва-
риант не поддержал Минпромторг. 
Также назывались варианты объеди-
нения с Курчатовским институтом.

Источник „Ъ“, близкий к КГНЦ, 
считает предложенный ОСК вари-
ант «абсолютно неработоспособ-
ным»: такое разделение центра при-
ведет к резкому росту накладных 
расходов. Государство должно взять 
на себя проблемы центра и поддер-
живать его, считает он. Но источник 

„Ъ“ в судостроении отмечает, что по-
сле смерти академика Валентина 
Пашина, возглавлявшего ГКНЦ бо-
лее 20 лет, центр из ведущего науч-
ного учреждения превратился «в 
среднее проектное бюро», которое 
неэффективно использует выделяе-
мые бюджетные средства. Поэтому, 
полагает он, за ГКНЦ нужно оста-
вить исключительно научные разра-
ботки. При этом он сомневается, что 
ОСК будут переданы функции по 
управлению использованием атом-
ной энергии: «это будет совмещение 
функций строительства и надзора, 
как корпорация будет вести контр-
оль сама за собой?» Другой собесед-
ник „Ъ“ не  исключает, что компе-
тенции, связанные с ядерной энер-
гетикой, можно передать Курчатов-
скому институту.

Источник „Ъ“, близкий к Мин-
промторгу, сомневается в реализуе-
мости идеи ОСК. Он напоминает, 
что упоминаемые Алексеем Рахма-
новым отделения приносят деньги 
КГНЦ. «Кто подпишется под тем, что-
бы ФГУПу нанести экономический 
ущерб?» — рассуждает собеседник 
„Ъ“. Он также недоумевает, почему 
эти активы должна получить имен-
но ОСК, «которая исторически не по-
казала больших достижений и вер-
фи которой ждут докапитализации 
из бюджета».

Анастасия Веденеева

ОСК хочет стать ближе к науке
Корпорация предлагает реорганизовать Крыловский ГНЦ

Крупная сеть магазинов книг, 
подарков и аксессуаров «Респу-
блика» Вадима Дымова начала 
задерживать выплаты постав-
щикам. Теперь сеть может быть 
вынуждена закрыть убыточ-
ные точки. В самой «Республи-
ке» сложности связывают с 
ошибками предыдущего руко-
водства. Усугубить проблемы 
также могло давление со сторо-
ны онлайн-торговли в книж-
ном сегменте.

О том, что у сети «Республика» воз-
никли сложности с поставщиками, 
„Ъ“ сообщили два источника на из-
дательском рынке. По словам одного 
из них, в январе у ритейлера оказа-
лось недостаточно средств, чтобы 
расплатиться с поставщиками, о чем 
компания и сообщила партнерам. В 
ответ некоторые отгрузки были оста-
новлены. Один из источников „Ъ“ ут-
верждает, что дыра в оборотном ка-
питале «Республики» достигла около 
150 млн руб. Негативно на наличие 
свободного капитала повлиял агрес-
сивный рост сети, из-за чего компа-
ния около четырех месяцев нака-
пливала долги, продолжает другой 
собеседник „Ъ“ на издательском 
рынке. По его словам, «Республика» 
начала расплачиваться только после 
приостановки поставок.

«Республика» основана в 2006 го-
ду владельцем продуктовой группы 
«Дымов» Вадимом Дымовым. Спе-
циализируется на продаже книг, по-
дарков, канцтоваров, элементов де-
кора, посуды, аксессуаров и пр. По 
собственным данным, управляет 
примерно 40 магазинами в основ-

ном в Москве, а также в Санкт-Пе-
тербурге, Новосибирске и Екате-
ринбурге. В 2018 году выручка ООО 
«Республика» была 1,8 млрд руб., чи-
стая прибыль — 29,25 млн руб. (дан-
ные «СПАРК-Интерфакса»). 

Представитель «Республики» зая-
вил „Ъ“, что сейчас все взаиморасче-
ты и отгрузки происходят в рамках 
взаимных договоренностей с по-
ставщиками. Но там признали, что в 
прошлом году компания столкну-

лась с трудностями, вызванными не-
правильным прогнозированием и 
неверным расчетом сроков окупае-
мости затрат на открытие новых то-
чек при предыдущем руководстве. 
Имен представитель сети не назвал.

Летом 2019 года с поста гендирек-
тора «Республики» ушел Илья Криво-
рот, который проработал на этой 
должности пять лет. Его сменил быв-
ший топ-менеджер DIY-сети K-Rauta 
в России Михаил Ахмедов. Но уже в 
октябре на его место пришел Илья 
Тимченко, ранее занимавший руко-
водящие должности в закрытых се-
годня сетях магазинов электроники 
«Белый ветер Цифровой» и «Связной 
Enter». Источник „Ъ“ в «Республике» 
тогда говорил, что перед новым ген-
директором будут стоять задачи по-
вышения эффективности бизнеса. В 
частности, новый топ-менеджер дол-
жен расширить ассортимент за счет 
гаджетов, подарков, аксессуаров и 
пр., а также заниматься обновлени-
ем формата объектов.

Директор департамента торго-
вой недвижимости Knight Frank Ев-
гения Хакбердиева отмечает, что 
только за последние два года «Респу-
блика» открыла как минимум де-
сять новых магазинов, в том числе в 
регионах. Между тем книжная роз-
ница испытывает давление со сто-

роны онлайн-игроков, сетует один 
из собеседников „Ъ“ на издатель-
ском рынке. Так, по данным «Эксмо-
АСТ», в 2019 году продажи в регио-
нальной рознице снизились на 4%, 
до 24,9 млрд руб., а в интернет-мага-
зинах выросли на 24%, до 20,1 млрд 
руб. Источник „Ъ“ на издательском 
рынке не исключает, что «Республи-
ке» теперь придется закрывать не-
которые нерентабельные точки. Ро-
сту продаж «Республики» мешает и 
развитие магазинов недорогих по-
дарков и импульсивных покупок, 
таких как Modi, Miniso и пр., про-
должает госпожа Хакбердиева.

В «Республике» отмечают, что не 
планируют активной экспансии на 
2020 год и решили сконцентриро-
ваться на развитии онлайн-канала. 
Кроме того, там говорят, что сфор-
мировали новую команду по марке-
тингу, закупкам, развитию розни-
цы и интернет-торговли. Также 
представитель сети не исключил те-
стирования новых форматов. В це-
лом, отмечает Евгения Хакбердие-
ва, книжные магазины по-прежне-
му интересны потребителю, но эф-
фективность концепции зависит от 
широкого ассортимента, сервиса и 
покрытия сети.

Никита Щуренков,  
Валерия Лебедева

«Республика» наторговалась
У сети возникли проблемы с поставщиками

«Яндекс.Дзен» договорился 
о встраивании своей рекомен-
дательной ленты во второй 
по популярности в России мес-
сенджер Viber. Последний за 
счет партнерства надеется уве-
личить время, которое пользо-
ватели проводят в приложе-
нии, сейчас в этом он уступает 
WhatsApp и Telegram. «Яндекс.
Дзен» же надеется привлечь не 
менее 10% российских пользова-
телей мессенджера, общее чи-
сло которых достигает 36 млн 
в месяц.

«Яндекс.Дзен» заключил соглаше-
ние с Viber (принадлежит японской 
Rakuten), согласно которому реко-
мендательная лента сервиса будет 
встроена в мессенджер, рассказали 
„Ъ“ представители компаний. Лента 
«Яндекс.Дзена» появится у пользова-
телей Viber в России во вкладке «Ин-
тересное», а также в Белоруссии в ви-
де кнопки на главном экране. Ре-
кламные блоки в ленте и публикаци-
ях будут отображаться и через Viber, 
уточнили в «Яндекс.Дзене», разделе-
ние доходов от рекламы стороны не 
комментируют.

Viber рассчитывает за счет парт-
нерства увеличить вовлеченность 
пользователей. Мессенджер начинал 
тестировать «Яндекс.Дзен» еще в авгу-
сте 2019 года, тогда это обнаружил 
vc.ru. Пилотный запуск показал, что в 
среднем каждый пользователь прово-
дил в ленте «Дзена» в мессенджере 
около 12 минут, утверждают в «Яндек-
се». Сам «Яндекс.Дзен» надеется на 
рост аудитории, рассчитывая, что сер-
висом начнут пользоваться ежеднев-
но более 10% пользователей Viber.

В Viber, по данным Mediascope, с 
июля по декабрь 2019 года хотя бы 
раз в месяц в среднем заходили 
36 млн россиян старше 12 лет. Это вто-
рой по аудитории мессенджер в Рос-
сии, показатели WhatsApp и Tele-
gram составляют 66,7 млн и 20 млн че-
ловек в месяц соответственно. Одна-
ко по показателям вовлеченности 
Viber проигрывает конкурентам: в 
среднем россияне с июля по декабрь 
2019 года проводили в Viber только 
7 минут в сутки, тогда как в WhatsApp 
— 17 минут, в Telegram — 10 минут. 
Месячная аудитория «Яндекс.Дзена» 
в феврале составляла 56,3 млн чело-
век, по данным «Яндекс.Радара».

Это не первое подобное партнер-
ство «Яндекс.Дзена» со сторонней 

площадкой. Его рекомендательная 
лента уже встроена в мобильный 
браузер Samsung Internet в России и 
Белоруссии, а также в браузер Opera 
в Турции, Бразилии и Индонезии. 
Как писал „Ъ“ 3 апреля 2019 года, 
«Яндекс» также подписал контракт о 
внедрении сервиса в браузеры Coc 
Coc во Вьетнаме и в Турции. Основа-
тель Coc Coc Виктор Лавренко сооб-
щил „Ъ“, что «крайне недоволен» 
партнерством с «Яндекс.Дзеном», не 
уточнив деталей.

Стандартная схема работы «Ян-
декса» с партнерами, когда компа-
ния платит партнерам за трафик око-
ло 60% выручки, но могут быть 
исключения, отмечает аналитик 
Райффайзенбанка Сергей Либин. В 
соглашении с Coc Coc именно вьет-
намская компания делится своей 
выручкой с «Яндекс.Дзеном», а не на-
оборот, уточняли ранее в «Яндексе».

«Viber популярен в России, полу-
чить аудиторию мессенджера важно 
даже такому гиганту, как „Ян-
декс“»,— констатирует главный ре-
дактор Rusbase Светлана Зыкова. По 
ее мнению, «Яндекс» может платить 
Viber за возможность эксклюзивно 
встроить такой формат ленты в мес-
сенджер. От партнерства выиграют 
и издатели медиа, которые могут 
получить долю трафика из Viber, 
надеется она.

Viber интересовался контентом и 
раньше, но сотрудничал не с агрега-
торами, а напрямую с медиа, напо-
минает основатель проекта N+1 Анд-
рей Коняев. «Выплат медиа не было, 
предполагалось, что сотрудничество 
с Viber позволит площадкам увели-
чить трафик. Мы прекратили эти 
эксперименты где-то полтора года 
назад, так как результата не было: 
люди подписывались на канал, но 
не переходили по ссылкам»,— рас-
сказал он. Результаты сотрудничест-
ва Viber с «Яндекс.Дзеном» будут за-
висеть от того, как материалы будут 
продвигаться, полагает господин Ко-
няев. «Нужны новые инструменты 
продвижения, которых пока у Viber 
нет. Непонятно, как приучить поль-
зователей заходить на эту вкладку, 
если раньше они этого не делали»,— 
рассуждает он. В то же время, добав-
ляет эксперт, существенная часть ау-
дитории «Яндекс.Дзена» — люди 
старше 45 лет, что соотносится с ау-
диторией Viber.

Валерия Лебедева

Пользователей Viber 
научат «Дзену»
«Яндекс» встроится в мессенджер

Базы данных граждан 
служат для того,  

чтобы потом этим 
гражданам что-нибудь 
пытаться «втюхать».  

Чем больше данных граждан 
цифровизуется, тем больше 

утечек происходит
— Наталья Касперская,

президент группы компаний Infowatch, 
„Ъ“ от 12 октября 2019 года

Ц И Т А Т А

1,8 миллиарда 
рублей
была выручка сети 
«Республика»  
в 2018 году, согласно 
«СПАРК-Интерфакс»
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В прокат выходит «Пиноккио» Маттео Гарроне —  
экранизация классической сказки-страшилки Карло Коллоди  
с Роберто Бениньи в роли мастера Джеппетто

Н Е К Р О Л О Г

Не дожив месяца до  своего 
91‑летия, во Франции умер 
Макс фон Сюдов, не просто 
 великий актер, а символ, во‑
площение духа кино.  Мировую 
славу ему принесла «Седь‑
мая печать» (1957), первый 
из 13 фильмов Ингмара Берг‑
мана с его участием, где рыцарь 
Блок играл в шахматы со Смер‑
тью. Пусть эта партия заведомо 
проигрышна, Сюдов все же оты‑
грал у костлявой долгую жизнь, 
заполненную работой и ничем, 
кроме работы.

Сюдова уже нет, а его последний 
фильм еще не смонтирован. За ре-
кордный 71 год экранной жизни 

он сыграл в 163 фильмах, но ассо-
циируется на веки веков с шедевра-
ми Бергмана. Двухметровый блон-
дин с тяжелыми руками крестьяни-
на и аристократически тонким ли-
цом, он напоминал оживший готи-
ческий собор, одухотворенную ска-
лу. Он был словно задуман приро-
дой для вселенной Бергмана с ее от-
чаянным богоборчеством и площад-
ным озорством, скупыми эмоциями 
и чувственными взрывами, вялоте-
кущим апокалипсисом и неистреби-
мым оптимизмом.

Крестоносец Блок бродил по зачум-
ленной стране, высматривал истину 
в глазах замученной юной ведьмы и, 
разуверившись в боге и черте, верил 
только в Смерть, которую, как оказа-
лось, вполне можно временно, но об-

дурить. Гипнотизер Фоглер, шарлатан 
или волшебник («Лицо», 1958), уни-
жался перед сильными мира сего, 
чтобы унизить их еще больнее. Кре-
стьянин Тёрс («Девичий источник», 
1960) охотничьим ножом вспарывал 
насильников и убийц дочери, разби-
вал голову их маленького брата, что-
бы из праведной и неправедной кро-
ви забил чудесный источник. Компо-
зитор Розенберг («Стыд», 1968), ока-
завшийся в эпицентре непонятной 
и беспощадной войны, брался за ору-
жие, защищая жену.

Но мир и миф Сюдова богаче, па-
радоксальнее, трагикомичнее, чем 
мир и миф Бергмана. Ключ к не-
му — «Степной волк» (Фред Хайнс, 
1974), где герой-ровесник Сюдова 
и верит в свою сверхчеловеческую 

исключительность, и страшится 
своей мещанской стороны. В судь-
бе Сюдова это раздвоение материа-
лизовалось, когда Джордж Стивенс 
пригласил его на роль Христа («Ве-
личайшая из когда-либо рассказан-
ных историй», 1965): голливудский 
старик был в курсе, что Сюдов играл 
ну в очень метафизическом кино.

Сюдов отнесся к этому философ-
ски-иронично. Актерское бессмер-
тие он уже обеспечил, Христа сыграл, 
а в будущем сыграет апостола Петра 
и царя Давида — что остается? Ко-
нечно, сыграть Дьявола. На этой сте-
зе Сюдов ни в чем себе не отказывал, 
наигрался всласть, не пренебрегая 
ни «Кононом-варваром» (1982), ни си-
квелом «Часа пик» (2007), ни фильма-
ми о друидах, троллях и прочих кро-
вавых Тюдорах с Нибелунгами.

Время от времени он возвращал-
ся в авторское кино: «Пустыня Тарта-
ри» (Валерио Дзурлини, 1976), «Пре-
ступный репортаж» (Бертран Тавер-
нье, 1980) — своего рода профес-
сиональная профилактика. От се-
бя прежнего не отрекался: играл 
в фильме о детстве Бергмана («Бла-
гие намерения» Билле Аугуста, 
1992), влезал в шкуру престарелого 
норвежского классика, возлюбив-

шего Гитлера («Гамсун» Яна Труэля, 
1997). Но чаще его можно было уви-
деть в амплуа социопатов, палачей, 
тиранов. Он был загадочным Октя-
брем, фюрером нацистского подпо-
лья («Меморандум Квиллера», 1966), 
и киллером, меняющим заказчиков 
как перчатки («Три дня Кондора», 
1975). Пациентом психушки, по но-
чам выходящим на тропу кровавой 
мести («Попугай», 1972), и Мингом 
Безжалостным, диктатором плане-
ты Монго («Флэш Гордон», 1980).

Эрнст Ставро Блофельд, вечный 
враг Джеймса Бонда («Никогда не за-
рекайся», 1983), и клейкий Лиланд 
Гонт в экранизации «Нужных вещей» 
Стивена Кинга (1993) — уже нату-
ральные дьяволы под псевдонима-
ми. Сюдову доставляла извращенное 
удовольствие девальвация фирмен-
ных тем Бергмана. Фильмы об «Из-
гоняющем дьявола» (1973, 1977), 
где он сыграл преподобного Мерри-

на, невзначай выпустившего на во-
лю демона Пазузу,— не что иное, как 
трэш-перепев бергмановских моти-
вов искупления и искушения.

Смешно, но Голливуд «разглядел» 
в викинге Сюдове типичного русско-
го. Никто другой в мире не переиг-
рал столько «наших». Прежде всего, 
конечно, в триллерах. В «Кремлев-
ском письме» (Джон Хьюстон, 1970) 
он был садистом-полковником Кос-
новым, а в «Посольстве» (1972) его че-
кист, напротив, «выбирал свободу». 

Как влитые сидели на нем кители ад-
миралов Чернавина («Враждебные 
воды», 1997) и Петренко («Курск», То-
мас Винтенберг, 2018). Он был на-
столько идеальным «русским», что 
на роль представителей старой рус-
ской интеллигенции, будь то про-
фессор Преображенский («Собачье 
сердце», 1976) или чеховский про-
фессор Серебряков («Дядя Ваня», 
1994), его тоже звали без раздумий. 
На русском материале Сюдов то-
же нашел повод передразнить свои 
бергмановские роли. Психиатр Бу-
хановский, раскалывающий Чика-
тило («Гражданин Икс», 1995), тоже 
вполне себе трэш-версия бергманов-
ских рационалистов, противостоя-
щих безумию.

Казалось бы, эта многолетняя ак-
терская вакханалия должна не по-
хоронить, конечно, память о былом 
Сюдове, но спровоцировать хотя 
бы сожаления о растраченном даре. 
Но все барахло, в котором он играл, 
как-то обтекало его. Репутация оста-
валась незапятнанной. Профессио-
нализм вне сомнений. Рационально 
это не объяснить — только назвать 
чудом. Что ж, ведь прославился Сю-
дов именно фильмами о том, на-
сколько причудливы и даже жесто-
ки бывают чудеса.

Михаил Трофименков

Рыцарь экранного образа
Умер Макс фон Сюдов

На Третьей сцене МХАТа име‑
ни Горького выступил театр 
«черноеНЕБОбелое», один 
из  самых радикальных пла‑
стических  коллективов России 
с самой  богатой фестивальной 
историей. Выпавший из рос‑
сийского контекста примерно 
десятилетие назад, он неожи‑
данно вернулся со спектаклем 
«М  означает  Магритт». Среди 
двух дюжин зрителей его по‑
смотрела  Татьяна Кузнецова.

 Явление на сцене «доро-
нинского» МХАТа (пусть и малой — 
Третьей) театра «черноеНЕБОбелое», 
одного из лидеров отечественного 
пластического радикализма рубежа 
тысячелетий,— явная попытка ди-
ректора Эдуарда Боякова заручиться 
вниманием и расположением моло-
дежной аудитории. Попытка слиш-
ком робкая: за исключением твор-
ческой встречи с основателем «чер-
ногоНЕБАбелого» Дмитрием Арюпи-
ным, усилий по возвращению в акту-
альный контекст полузабытой труп-
пы предпринято не было; не было 
даже программок, из-за чего за точ-
ность данных о спектакле корре-
спондент „Ъ“ поручиться не может. 
А потому не стоит удивляться, что 
в зале не набралось и трех десятков 
зрителей.

Между тем труппа с неудобным 
названием — явление международ-
ное: фестивальный завсегдатай, ла-
уреат множества премий и при-
зов, дважды награжденная эдин-
бургским Fringe First, желанная го-
стья всеядного open-air в Гластон-
бери, на котором и представила 
свой «М означает Магритт». Дмит-
рий Арюпин создал свой театр еще 
в 1988 году: вероятно, как раз тогда 
он и поймал свою жар-птицу — не-
вероятно одаренную актрису-мима 
Марчеллу Солтан, без которой его 
проект был бы просто невозможен. 
Муза и главная актриса всех девя-
ти спектаклей, созданных Арюпи-
ным, обладает не только мощной 
харизмой, но и уникальным бес-
костным телом, способным к нече-
ловеческим, неправдоподобным 
трансформациям. Ее пластический 
язык принципиально невоспро-
изводим — таких физических дан-
ных, возможностей и умений нет 

ни у кого. А потому только эта ак-
триса может воплощать инферналь-
ные фантазмы мужа-постановщи-
ка (он же сценарист, светодизайнер, 
автор саундтреков, художник по ко-
стюмам, директор, инженер-техно-
лог), склонного к философствова-
нию на темы мироздания, конца 
света, бренности жизни, иных ми-
ров и прочих высших материй.

Нельзя сказать, что своего про-
рока отечество не заметило: в нача-
ле тысячелетия арюпинские спек-
такли не раз были номинантами 
«Золотой маски». Ошеломление 
их макабрической красотой и за-
предельными телесными транс-
формациями актрисы Солтан за-
ставило причислить эти, в сущно-
сти, пантомимные шоу с интеллек-
туальной претензией к разряду «но-
ваций», а саму труппу окрестить «те-
атром иллюзии». Однако к середи-
не 2000-х «черноеНЕБОбелое» ис-

чезло из поля зрения — то ли утра-
тило магию новизны, то ли по при-
чине своей международной актив-
ности. И теперешнее выступление 
труппы на сцене МХАТа оказалось 
сродни явлению старого доброго 
привидения.

«М означает Магритт», поставлен-
ный в 2009 году, сделан по привыч-
ным лекалам. От Магритта в нем уз-
наваемые внешние символы — без-
лицые фигуры в плащах и котел-
ках, трубка, трости, птичьи клетки. 
От Арюпина — начинка и суть: на-
вязчиво долбящий бит саундтрека, 
номерной принцип композиции, 
зловещее, сине-фиолетово-крас-
ное, мигающее освещение и каба-
решный блестящий падающий за-
навес: разделяя эпизоды, он закры-
вает центральную исполинскую 
клетку, давая возможность Марчел-
ле Солтан переодеться в очередно-
го персонажа. По своему обыкно-
вению, к спектаклю Дмитрий Арю-
пин написал туманное пояснение, 
где толкует о Мультиверсе — альтер-
нативной вселенной, о Яхве и хаси-
дах, о времени-пространстве и на-
шем мире, уставшем «от потерявшей 

всякий вкус жвачки обыденности, 
годной лишь для минимальной ори-
ентации в пространстве и воспроиз-
водства нового поколения человече-
ских дроидов».

Однако все эти вселенские ка-
тегории и образы не разглядеть 
в спектакле. Марчелла Солтан, чья 
телесная невероятность за прошед-
шие годы превратилась в нормаль-
ную гибкость, но чья актерская ха-
ризма осталась неподвластной вре-
мени, исполняет за 60 минут пять 
пантомимных номеров, меняя ма-
ски, костюмы, пластику и аксессу-
ары. Среди ее персонажей человек 
в магриттовском котелке, но отчего-
то в длинноносой черной маске До-
ктора из комедии дель арте, плотояд-
но охаживающий манекенный торс 
в бюстье; и сменившая его в эроти-
ческом дуэте с манекеном некая зо-
лотолицая «женщина-кошка», и за-
драпированная в ткань грациозная 

женщина-статуя, и еще один «маг-
риттовский» тип, дымящий сига-
рой, и карнавальная венецианская 
дама в пышном платье. Поставле-
ны номера вполне банально, в них 
есть повторы, предсказуемость ком-
позиции, тоскливая статичность, 
и ни следа былых иллюзий. Арти-
сты-ассистенты — два актера МХАТа 
и Ксения Арюпина, одетые магрит-
товскими обывателями,— семенят 
мелкими шажками, замирая сбоку 
на стульях во время номеров Мар-
челлы, и годятся лишь на то, чтобы 
дать ей время переодеться.

Похоже, все былое новаторство 
театра «черноеНЕБОбелое» обеспе-
чивал не режиссер, а его единствен-
ная неповторимая актриса, и теперь 
жизнь этого театрального организма 
зависит только от ее физических воз-
можностей. Такое уже бывало в исто-
рии танцевального театра: искусст-
во Айседоры Дункан погибло вме-
сте с ней, даром что породило тыся-
чи эпигонов. Как бы то ни было, свое 
место в путаной космогонии совре-
менного российского танца «черно-
еНЕБОбелое» себе обеспечило. Еще 
двадцать лет назад.

ВОЗОБНОВЛЕНИЕ ПЛАСТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

Траченые иллюзии
«М означает Магритт» во МХАТе имени Горького

Марчелла Солтан и спустя десятилетия остается главным достоянием  театра «черноеНЕБО белое»   
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

Смешно, но Голливуд «разглядел» 
в  викинге Сюдове типичного русского. 
Никто другой в мире не переиграл 
столько «наших». Прежде всего,  
конечно, в триллерах

Ошеломление телесными трансформа-
циями актрисы Солтан заставило при-
числить эти пантомимные шоу с пре-
тензией к разряду «новаций», а саму 
труппу окрестить «театром иллюзии»
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В ответном матче 1/8 финала Лиги чемпионов  
«РБ Лейпциг» принимает «Тоттенхем»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Зенит» не держит дистанцию
«Краснодар» приблизился к лидеру премьер-лиги уже на шесть очков

В понедельник завершился 21-й 
тур чемпионата России, в котором 
«Краснодару» удалось сократить 
отставание от «Зенита» до шести 
очков. Кубанцы победили на выезде 
«Спартак» со счетом 1:0, тогда как 
петербуржцы дома сыграли вничью 
0:0 с «Уфой».

аибольший интерес в 21-м  
туре «Тинькофф — чемпионата Рос-
сии по футболу», естественно, вызыва-
ли матчи с участием клубов первой пя-
терки, которые ведут борьбу за медали 
и путевки в еврокубки. А противостоя-
ние «Ростова» и ЦСКА вообще было цен-
тральным, хотя и встреча «Спартак»—
«Краснодар», учитывая последние успе-
хи красно-белых, выделялась на общем 
фоне. В воскресенье кубанцев, кстати, 
отодвинул со второй позиции в турнир-
ной таблице «Локомотив», который не 
без труда одолел на своем поле опустив-
шийся в зону вылета «Ахмат». Формаль-
но три очка железнодорожникам принес 
Эдер, поразивший ворота грозненцев, 
но и голкипер Маринато Гильерме внес 
весомый вклад в победу, отразив в кон-
цовке пенальти. «Мы не можем выиграть 
спокойно, мы любим страдать»,— резю-
мировал вратарь сборной России в по-
слематчевом интервью клубному сайту.

Впрочем, «Локомотив» недолго по-
был вторым. В понедельник его догнал 
по очкам и обошел по дополнительным 
показателям «Ростов», взявший верх над 
ЦСКА в очень зрелищном и полном дра-
матизма матче. Уже на 20-й минуте ар-
мейцы оказались в сложной ситуации, 
когда Ильзат Ахметов заработал пеналь-
ти и удаление за фол последней над-
ежды, свалив в штрафной площади Эл-
дора Шомуродова. Правда, ранее высту-
павший за красно-синих Роман Еремен-
ко проиграл дуэль Игорю Акинфееву, а 
вскоре гости и вовсе открыли счет уси-
лиями Арнора Сигурдссона, который на-
казал за грубую ошибку Хорена Байрамя-
на. Тем не менее Еременко реабилитиро-
вался и восстановил равенство. В дебюте 
второго тайма арбитр Владислав Безбо-
родов назначил еще один 11-метровый в 
ворота ЦСКА после того, как Вадим Кар-
пов сбил Ивелина Попова. Для этого ему 
пришлось прибегнуть к помощи VAR, 
причем по итогам длительного просмо-
тра инцидента он предъявил нарушите-
лю красную карточку, оставив москви-
чей вдевятером. Попов пенальти реали-
зовал, а через десять минут вышедший 
на замену Павел Мамаев, казалось бы, 
окончательно нокаутировал армейцев. 
Как и Александр Кокорин, с которым по-
лузащитник «Ростова» загремел в тюрь-
му по обвинению в хулиганстве и нане-
сении побоев, Мамаев забил в первом же 
официальном матче после возвращения 
в большой футбол.

Удивительно, но, имея значительное 
игровое и численное преимущество, ро-
стовчане едва не упустили победу. Сна-
чала защитник Максим Осипенко отпра-

вил мяч в собственные ворота, неловко 
подставившись под прострел Федора Ча-
лова, а на 85-й минуте Александр Сапли-
нов сфолил на Сигурдссоне, что привело 
к третьему пенальти в этой встрече. Вот 
только Чалов дрогнул в ответственный 
момент, и Сергей Песьяков с его ударом 
справился, а Хёрдур Магнуссон промах-
нулся на добивании. Тренеры обеих ко-
манд испытали, конечно, целую гамму 
эмоций от такой чехарды. Валерий Кар-
пин даже назвал игру своих подопечных 
катастрофой. Как бы то ни было, они вы-
страдали важные три очка и ждали ново-
стей из Москвы, где «Спартак» принимал 
«Краснодар».

Красно-белые в медальной гонке не 
участвуют, однако, обыграв после зимней 
паузы «Динамо» в чемпионате и ЦСКА в 
кубке страны, показали, что с ними нель-
зя не считаться. Единственное, что матч с 
армейцами, в котором выяснение отно-
шений дошло до дополнительного вре-
мени, отнял у них много сил. Другое де-
ло, что у «быков» свои проблемы — слиш-
ком много травмированных, и фаворита-
ми в соперничестве со «Спартаком» они 
явно не были. Первый тайм получился 
мало событийным и логично закончил-
ся нулевой ничьей. Хозяева организо-
вали несколько потенциально опасных 
атак, но им не хватало либо последнего 
паса, либо хорошего завершающего уда-
ра. Те же Эсекьель Понсе, Джордан Ларс-
сон и Роман Зобнин могли лучше распо-
рядиться представившимися им шанса-
ми. Вместе с тем и «Спартаку» повезло, что 
арбитр Сергей Лапочкин и система VAR 
не заметили эпизод, когда Илья Кутепов 
ударил рукой по лицу Егора Сорокина во 
время подачи углового. Теоретически на-
рушение тянуло на пенальти.

В дебюте второго тайма «Краснодар» 
спас от неприятностей вратарь Матвей 
Сафонов, когда Понсе бил головой. Но за-
тем у гостей едва не отличился Сорокин, 
не попавший в ворота с убойной дистан-
ции при розыгрыше стандартного поло-
жения. Маркус Берг и Ари тоже застави-
ли понервничать наставника «Спартака» 
Доменико Тедеско. Именно они впослед-
ствии и сделали гол. Швед убедил Лапоч-
кина в том, что Кутепов нарушил на нем 
правила в штрафной площади, а брази-
лец с российским паспортом четко ис-
полнил пенальти. К слову, потом Айр-
тон, как показалось, подыграл себе ру-
кой, находясь в штрафной, но на этот раз 
обошлось без санкций. Как ни странно, 
пропустив, «Спартак» как-то сник и отдал 
инициативу вместо того, чтобы бросить-

ся отыгрываться. На исходе встречи мо-
сквичи и вовсе потеряли Зобнина, полу-
чившего второе предупреждение. «Крас-
нодар» уверенно довел матч до победы и 
вернулся на второе место.

В глубине души кубанцы наверня-
ка надеялись, что лидирующий в пре-
мьер-лиге «Зенит» снова допустит осеч-
ку и они еще приблизятся к нему. Так и 
случилось. Петербуржцы изрядно наму-
чились, пытаясь взломать массирован-
ную оборону «Уфы», и периодически на-
рывались на острые контратаки сопер-
ника. В концовке гости уже практически 
не покидали своей половины поля, и не-
сколько раз им откровенно подфартило, 
особенно когда Александр Ерохин про-
мазал по пустым воротам, но ничью они 
все же «зацепили». Сине-бело-голубые не 
смогли забить во втором матче кряду. Та-
ким образом, дистанция между «Зени-
том» и «Краснодаром», которая еще не-
давно составляла десять очков, сократи-
лась до шести.

Александр Ильин

Благодаря голу Ари «Красно-
дар» обыграл «Спартак»  
и подкатил к занимающему 
первое место «Зениту»  
на расстояние в шесть очков     
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

ЕВРОФУТБОЛ

«Реал» упал
Проиграв «Бетису», он вернул лидерство «Барселоне»

В очередном туре испанского чемпи-
оната «Реал» потерпел поражение — 
1:2 — от «Бетиса», которое может сто-
ить ему золота. А в очередном туре 
чемпионата итальянского «Ювентус» 
одержал, возможно, ключевую побе-
ду — 2:0 — над «Интером».

Чемпионат Испании
После победы в El Clasico над «Барсело-
ной» «Реал» ровно неделю наслаждался 
статусом лидера чемпионата с потряса-
ющими шансами завоевать золото. В 27-
м туре ситуация перевернулась с ног на 
голову, а наслаждение сменилось горе-
чью и злостью.

«Барселона» в минувший уикенд свой 
матч у очень крепкого в нынешнем сезо-
не «Реал Сосьедада» кое-как, со счетом 
1:0, выиграла. «Реал» встречался, пусть 
на выезде, с совсем не крепким «Бети-
сом», находившимся в ужасной форме 
(шесть туров подряд без единого выиг-
рыша), и это вроде бы были верные три 
очка. Ничего подобного.

Описывая свои впечатления от игры 
команды, тренер «Реала» Зинедин Зидан 
так и не нашел ни единого повода для по-
зитива: «Худшая в сезоне — слишком мно-
го ошибок, не хватало энергетики, контр-
оля, агрессивности. Да мы и не заслужи-
вали успеха…» И вряд ли кто-то упрекнет 
Зидана в склонности сгущать краски. На-
столько невнятным «Реал» действитель-
но не был давно. И гол, пропущенный им 
в концовке от Кристиана Тельо, который 
три очка принес, видимо, и не мечтавше-
му о такой жирной добыче «Бетису», дей-
ствительно выглядел закономерным.

И теперь инициатива в «золотой гон-
ке» снова в руках «Барселоны», опережа-
ющей мадридцев на два очка. Хотя по-
сле случившегося в матче «Бетиса» с «Ре-
алом» ко всем оценкам насчет шансов 
участников этой гонки нужно относить-
ся осторожнее. И в Испании с ее устой-
чивой иерархией всякое бывает.

Чемпионат Италии
После главного матча итальянского ту-
ра, который коронавирус оставил без 
зрителей, все освещавшие его медиаре-
сурсы, разумеется, обратили внимание 
на то, что в нем оборвалась грандиоз-
ная серия Криштиану Роналду. Эта его 
голевая серия растянулась на 11 туров 
чемпионата Италии: в каждом из пре-
дыдущих он отличался хотя бы раз. И 

вот бесперебойно забивавший с ноября 
Роналду наконец ушел с поля без мяча.

Правда, едва ли это обстоятельст-
во сильно расстроило его. «Ювентус» 
с «взорвавшимся» Аароном Рэмзи (гол 
плюс голевой пас Пауло Дибале) одолел 
— 2:0 — еще недавно тянувший на опас-
нейшего конкурента «Интер». Миланцы 
угрозу туринцам, надо полагать, уже не 
представляют: 11 очков, даже при матче 
в запасе,— отставание чересчур солид-
ное. Угроза для «Ювентуса» сейчас исхо-
дит лишь от «Лацио», располагающегося 
всего в очке позади.

Чемпионат Англии
«Ливерпуль» в прошлом туре допустил 
первую в сезоне осечку, уступив «Уотфор-
ду». Но она так и не задала тренд. В следу-

ющем матче ливерпульцы, хоть и без бле-
ска, справились с «Борнмутом» — 2:1. А 
исход центральной встречи уикенда еще 
приблизил их к и так уже фактически ле-
жащему в кармане чемпионскому титулу.

Центральным матчем было манче-
стерское дерби. И в нем «Манчестер 
Юнайтед» разобрался — 2:0 — с «Ман-
честер Сити», показав классный, вос-
крешающий в памяти картинки тех лет, 
когда он являлся английским фронтме-
ном, футбол. И этот исход был на руку 
тем, кто ждет как можно более быстрого 
оформления «Ливерпулем» чемпионст-
ва. Дистанция между ним и «Манчестер 
Сити» достигла 25 очков, и ливерпуль-
цам достаточно одержать две победы, 
чтобы стать чемпионами де-юре.

Ну а «Манчестер Юнайтед» продол-
жит борьбу за Лигу чемпионов. Пока он 
находится вне топ-четверки, отставая от 
замыкающего его «Челси» на три балла.

Чемпионат Германии
У мюнхенской «Баварии» выбыл из строя 
из-за травмы колена бомбардир Роберт 
Левандовский, но и без него она вполне 
справляется. Выигрыш в минувшем туре 
у «Аугсбурга» — 2:0 — был для мюнхен-
цев десятым в 11 турах. Ни у кого из пре-
следователей такой стабильности нет. И 
«Бавария», чье положение перед зимним 
перерывом представлялось шатким, мо-
жет, кажется, уверенно смотреть в буду-
щее — на маячащее на горизонте очеред-
ное чемпионское звание. Дортмундскую 
«Боруссию» она опережает на четыре оч-
ка, «Лейпциг» — на пять.

Алексей Доспехов

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

Армейцы 
обеспечили  
себе второе
ЦСКА обыграл  
«Локомотив-Кубань»,  
а «Химки» были сильнее 
«Автодора»

В центральном матче игровой недели регулярно-
го чемпионата Единой лиги ВТБ «Локомотив-Кубань» 
принимал ЦСКА. Для обеих команд эта встреча была 
фактически игрой play-off, так как от ее результата за-
висел исход противостояния за второе место в «регу-
лярке». Сильнее были армейцы, сумевшие перело-
мить ход неудачно складывавшегося противостояния 
и победившие со счетом 77:71. Через неделю ЦСКА 
сойдется в битве с «Химками», которые вчера обыг-
рали «Автодор» — 79:74. В этом матче, скорее всего, 
фактически определится обладатель первого места 
в регулярном первенстве.

окомотив-Кубань» и ЦСКА подошли ко второй 
в нынешнем сезоне очной встрече с близкими показателя-
ми. Армейцы опережали краснодарцев лишь на одну побе-
ду. Да и этот подарок «Локомотив» преподнес сопернику сам, 
внезапно уступив в прошлом туре «Нижнему Новгороду», 
что прервало его восьмиматчевую победную серию. Плюс 
у ЦСКА было преимущество над «Локомотивом» по личным 
встречам. В первом круге армейцы победили с разницей в 
девять очков. То есть подопечным Евгения Пашутина по-хо-
рошему нужно было побеждать с разницей в десять и более 
очков. Впрочем, и просто победа стала бы хорошим резуль-
татом, поскольку уже в следующий понедельник армейцам 
предстоит встреча с «Химками». А в ней вполне можно рас-
считывать на то, что ЦСКА очки потеряет.

К реализации своих задач «Локомотив», поддержать ко-
торый на трибуны «Баскет-Холла» пришли 7304 зрителя, 
что является рекордом нынешнего сезона Единой лиги ВТБ 
(предыдущий — 6877 человек — был установлен в начале 
января во встрече «Химки»—ЦСКА), был достаточно близок. 
Команда, план которой на игру, по словам Пашутина, заклю-
чался в том, чтобы как можно более жестко действовать в 
обороне, успешно сдерживала лидеров ЦСКА. И в моменте 
в основном усилиями Уилла Камингса и Мантаса Калниети-
са (на счету обоих по 17 очков — лучший показатель матча) 
добивалась искомого перевеса в десять очков. Плюс весьма 
эффективен был Виталий Фридзон, который именно в про-
тивостоянии со своей бывшей командой смог добраться до 
отметки в 2500 очков, набранных в матчах Единой лиги ВТБ. 
Ранее это удавалось только лидеру «Химок» Алексею Шведу.

Но, к сожалению для краснодарской публики, запала хо-
зяев хватило только на три четверти матча. «В четвертой мы 
потеряли контроль,— признал после игры Евгений Пашу-
тин (десятиминутку хозяева проиграли со счетом 15:24).— 
Допускали детские ошибки, за минуту совершили три фо-
ла. Да и вообще не хватило инстинкта убийцы в решающие 
моменты». А вот лидер ЦСКА Майк Джеймс этот самый ин-
стинкт убийцы проявил в полной мере и в нужный момент. 
Джеймс, надо признать, провел не лучший свой матч. Он 
набрал всего 16 очков. Но именно его попадания в конце 
встречи фактически лишили хозяев шансов на спасение.

Таким образом, ЦСКА оторвался от «Локомотива» уже на 
две победы и имеет перевес над ним по личным встречам. 
До конца «регулярки» армейцам осталось провести пять 
матчей, так что исход борьбы за второе место можно счи-
тать предрешенным. Но армейцы могут еще попытаться 
ввязаться в борьбу за первое место. У них было бы гораздо 
больше шансов на успех, если бы вчера «Химки» уступили 
«Автодору». Но лидер первенства победил со счетом 79:74 
и по-прежнему опережает ЦСКА на три победы. В следую-
щий понедельник армейцы на своей площадке принима-
ют химчан, и неудача в этой встрече фактически лишит их 
шансов на то, чтобы их обогнать.

Александр Петров

Е
Д

И
Н

А
Я

 Л
И

ГА
 В

ТБ
 /

 F
LI

C
K

R

21-й тур
«Оренбург»—«Арсенал» 2:0
Деспотович, 13, 77.  
Удаление: Бауэр («Арсенал»), 74 (2 ж. к.).

«Динамо»—«Тамбов» 1:0
Комличенко, 34.

«Рубин»—«Крылья Советов» 0:1
Попович, 42. Удаления: Кварацхелия, 45+2 (2 ж. к.) — 
Зиньковский, 81 (2 ж. к.).

«Сочи»—«Урал» 2:0
Мостовой, 35; Заика, 63.

«Локомотив»—«Ахмат» 1:0
Эдер, 32. Незабитый пенальти: Визеу («Ахмат»), 85. 
Удаление: Кверквелия, 84.

«Ростов»—ЦСКА 3:2
Еременко, 31; Попов, 53 (пен.); Мамаев, 63 — Сигурд-
ссон, 25; Осипенко, 77 (автогол). Незабитый пенальти: 
Еременко, 21. Удаления: Ахметов, 20 (ф. п. н.); Фернан-
дес (оба — ЦСКА), 52.

«Спартак»—«Краснодар» 0:1
Ари, 71. Удаление: Зобнин («Спартак»), 90+2 (2 ж. к.).

«Зенит»—«Уфа» 0:0

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 21 14 5 2 37:9 47

2. «Краснодар» 21 11 8 2 36:20 41

3. «Ростов» 21 11 5 5 38:31 38

4. «Локомотив» 21 11 5 5 29:24 38

5. ЦСКА 21 10 5 6 29:22 35

6. «Арсенал» 21 8 4 9 25:26 28

7. «Динамо» 21 7 6 8 17:23 27

8. «Уфа» 21 6 8 7 16:19 26

9. «Урал» 21 6 7 8 25:34 25

10. «Спартак» 21 7 4 10 21:22 25

11. «Оренбург» 20 6 5 9 24:28 23

12. «Крылья Советов» 21 6 4 11 22:26 22

13. «Тамбов» 21 6 4 11 23:27 22

14. «Рубин» 21 4 8 9 11:22 20

15. «Ахмат» 21 4 8 9 14:26 20

16. «Сочи» 20 4 6 10 19:27 18

Единая лига ВТБ
«Нижний Новгород»—УНИКС 83:95. «Цмоки-Минск» (Белоруссия)—«Зелёна-Гура» 
(Польша) 73:80. «Астана» (Казахстан)—«Калев» (Эстония) 73:83. «Енисей»—«Зенит» 
67:84. «Локомотив-Кубань»—ЦСКА 71:77. «Химки»—«Автодор» 79:74.

Турнирная таблица
 И В П % побед
1. «Химки» 19 18 1 94,7

2. ЦСКА 19 15 4 78,9

3. «Локомотив-Кубань» 19 13 6 68,4

4. УНИКС 18 12 6 66,7

5. «Парма» 18 8 10 44,4

6. «Зенит» 18 8 10 44,4

7. «Зелёна-Гура» 19 8 11 42,1

8. «Калев» 19 8 11 42,1

9. «Астана» 18 7 11 38,9

10. «Нижний Новгород» 18 7 11 38,9

11. «Енисей» 18 7 11 38,9

12. «Автодор» 18 5 13 27,8

13. «Цмоки-Минск» 19 4 15 21,1

Очередные туры европейских национальных чемпионатов
Чемпионат Англии
29-й тур. «Ливерпуль»—«Борнмут» 2:1 (Салах, 24; Мане, 33 — Уилсон, 9). «Челси»—«Эвертон» 4:0 (Маутт, 14; Педро, 
21; Виллиан, 51; Жиру, 54). «Манчестер Юнайтед»—«Манчестер Сити» 2:0 (Марсьяль, 30; Мактоминай, 90+6). 
Положение команд. 1. «Ливерпуль» — 82 очка. 2. «Манчестер Сити» — 57 (после 28 матчей). 3. «Лестер» — 50 (28). 
4. «Челси» — 48. 5. «Манчестер Юнайтед» — 45. 6. «Вулвергемптон» — 43. 7. «Шеффилд» — 43 (28).

Чемпионат Германии
25-й тур. «Байер»—«Айнтрахт» 4:0 (Хаверц, 4; Беллараби, 14; Паулинью, 49, 55). «Вольфсбург»—«Лейпциг» 0:0. 
«Шальке»—«Хоффенхайм» 1:1 (Маккенни, 20 — Баумгартнер, 69). «Бавария»—«Аугсбург» 2:0 (Мюллер, 53; Горецка, 
90+1). «Боруссия» (Мёнхенгладбах)—«Боруссия» (Дортмунд) 1:2 (Штиндль, 50 — Торган Азар, 8; Хакими, 71). Поло-
жение команд. 1. «Бавария» — 55 очков. 2. «Боруссия» (Д) — 51. 3. «Лейпциг» — 50. 4. «Байер» — 47. 5. «Боруссия» 
(М) — 46 (после 24 матчей). 6. «Шальке-04» — 37.

Чемпионат Испании
27-й тур. «Атлетико»—«Севилья» 2:2 (Мората, 32 (пен.); Феликс, 36 — Люк де Йонг,19; Окампос, 43 (пен.)). 
«Барселона»—«Реал Сосьедад» 1:0 (Месси, 81 (пен.)). «Бетис»—«Реал» 2:1 (Сидней, 40; Тельо, 82 — Бензема, 45+3 
(пен.)). «Хетафе»—«Сельта» 0:0. Положение команд. 1. «Барселона» — 58 очков. 2. «Реал» — 56. 3. «Севилья» — 47. 
4. «Хетафе» — 46. 5. «Атлетико» — 45. 6. «Реал Сосьедад» — 43 (после 26 матчей).

Чемпионат Италии
26-й тур. «Ювентус»—«Интер» 2:0 (Рэмзи, 54; Дибала, 67). Положение команд. 1. «Ювентус» — 63 очка. 2. «Лацио» — 
62. 3. «Интер» — 54 (после 25 матчей). 4. «Аталанта» — 48 (25). 5. «Рома» — 45. 6. «Наполи» — 39.

Н
«Л

12 очков центрового ЦСКА Джоэля Боломбоя 
(справа) помогли армейцам одержать важную  
победу над «Локомотивом-Кубанью»
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